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  ДИАНА АРБЕНИНА уже пять лет успешно со-
вмещает кипучую деятельность рок-звезды 
с заботами мамы двоих детей. «МК-Бульвар» 
встретился с дружным семейством и теперь 
знает, что такое рок-воспитание.
  МАРК БОГАТЫРЕВ завершил съемки в оче-
редном сезоне сериала «Кухня» и теперь может 
наслаждаться каникулами. «МК-Бульвар» по-
говорил с актером о путешествиях, коронных 
блюдах и видах на семейную жизнь.
  А ТАКЖЕ: Олеся Судзиловская примерила 
образ роковой блондинки, Леди Гага худеет к 
свадьбе, Ольга Шелест огорчила поклонников, 
неудачный макияж звезд и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

 ФОТОРЕПОРТАЖ  
 на сайте 
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Александр ВАСЬКИН, 
москвовед, писатель

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВЕЧНО СТАРАЯ МОСКВА

ДОМ С ПРИЗРАКАМИ 
ДЖУНЫ

ВНИМАНИЕ! 
День подписчика «МК» в парках Москвы 
и на московском фестивале «Книги 
России»! Последняя возможность 
подписаться на любимую газету. 

Подробности на 8-й стр.

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Две недели назад не стало леген-
дарной Джуны, но и после смерти не по-
явилось больше ясности в восприятии 
ее личности. Кем же была эта женщина: 
настоящим целителем от Бога или рас-
пиаренной на пустом месте медийной 
персоной? Ответ на этот вопрос найти 
по-прежнему очень сложно. Известно, 
однако, что не что иное, как жилище чело-
века, может пролить свет на его личность. 
Чтобы больше узнать о Джуне, мы решили 

побывать у нее дома. Разумеется, делать 
это без разрешения хозяина неуместно, 
но все дело в том, что наследство Джуны 
еще не обрело своих владельцев, и сейчас 
дом находится в подвешенном состоянии, 
временно не принадлежит никому. Хотя 
за него идет настоящая битва. 

Сама Джуна любила при жизни все 
волшебное. И обожала напускать во-
круг себя ореол таинственности. А те-
перь сплошные загадки и противоречия, 

которые были у целительницы при жиз-
ни, по-прежнему живут в ее доме. Ла-
биринты коридоров, запертые на сто 
замков двери и заколоченные подвалы. 
Экскурсоводом по тому пространству, 
где обитала, лечила, творила, то есть 
существовала во всех своих ипостасях 
Джуна, для нас согласился стать ее лич-
ный помощник. 
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С 25 по 28 июня на 
Красной площади прой-
дет фестиваль «Книги 
России», который станет 
крупнейшим событием 
Года литература и его 
кульминацией. Впервые 
в истории знаменитые 
писатели, артисты и дея-
тели культуры соберутся 
в сердце столицы, чтобы 
поговорить о самом важ-
ном в литературе и книго-
издании. Фестиваль от-
кроет Владимир Путин. 
«МК» составил путеводи-
тель по самым интерес-
ным событиям.
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КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ 
ПРЕВРАТИТСЯ В ЛИТЕРАТУРНУЮ

ВЫЙДИ ВОН  
ИЗ САМОЛЕТА

Правительство готово узаконить в России 
овербукинг. Пока только в отношении авиаком-
паний. Что это такое и с чем его едят? Овербу-
кинг — это когда пассажирские перевозчики при 
определенных условиях могут расторгать догово-
ра с клиентами и отказывать им в своих услугах. 
В нашем случае — снимать с авиарейсов.

Почему так происходит? Дело в том, что 
на одно место продано сразу два билета, но 
поехать может только один пассажир, успевший 
зарегистрироваться первым.

Справедливо? В Минтрансе, которое под-
готовило этот законопроект, считают, что да. Как 
показывает практика, довольно большое число 
заранее купивших или забронировавших билет 
пассажиров в последний момент отказываются 
от поездки. Они сдают свои «тикеты» (конечно, с 
дисконтом), самолеты отправляются полупусты-
ми, и перевозчики терпят убытки.

Оценивая статистику — на каких маршрутах, 
в какое время и сезон бывает больше всего от-
казников, — компании продают на них больше 
билетов, чем мест. Чтобы подстраховаться и 
снизить риски получения убыточных рейсов. На 
мировом рынке аналогичные ситуации могут воз-
никать не только у пассажиров авиакомпаний, но 
и в самых разных отраслях, включая дорогостоя-
щие морские круизы или в гостиничной сфере, 
когда продается больше путевок, чем мест на 
теплоходе или номеров в отеле.

На самом деле в нашей стране тоже давно 
действует такая система. Перевозчики, особенно 
авиакомпании, заранее продают чуть больше 
билетов, чем мест, а когда пассажир устраивает 
скандал, ему говорят, что произошел техниче-
ский сбой.
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Под стенами Кремля можно 
будет почитать книжки  
и подписаться на «МК»

Друзья великой 
целительницы 

намекают 
на тайного 

наследника

На этом топчане Джуна  
и спала все последние годы.

Виталий Бродзкий и Джуна.

КАПЕЛЛО ОСТАВИЛИ. НАДОЛГО ЛИ?
Эксперты «МК»: «У РФС ПРОСТО НЕТ ДЕНЕГ»
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В ночь с понедельника на вторник 
в Ереване продолжился массовый 
(около 5 тыс. человек) протест против 
повышения тарифов на электроэнер-
гию. Избежать силового разгона уда-
лось во многом благодаря решению 

депутатов парламента Армении и 
представителей шоу-бизнеса встать 
живой цепью между участниками акции 
и полицейскими...
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ТРИ ГЛАВНЫХ ВОПРОСА  
О ПРОТЕСТАХ В АРМЕНИИ

Кто стоит за митингами в Ереване?

ap

Г-н президент, у вас большой опыт об-
ращения с собаками, и вы, конечно, знаете 
команды. Есть такая собачья команда «к ноге!». 
А ещё «сидеть!», «лежать!», «место!». 

Эти команды сразу вспомнились, когда 
на учёном Совете по науке и образованию вы 
произнесли короткую строгую речь: 

ПУТИН. Так называемые фонды 
иностранные по школам работают. 
Сетевые организации просто «шарят» 
по школам в Российской Федерации 
много лет под видом поддержки 
талантливой молодежи. На самом 
деле как пылесосом высасывают 
просто, и всё. Уже прямо со школы 
абитуриентов берут и на гранты 
«сажают» и увозят. На это нужно 
обратить внимание.
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ            Александр МИНКИН 

К НОГЕ!

РОССИЯ ПЕРЕСМОТРИТ 
КАРТУ ВИН
Антисанкционный список 
готов. Что в него войдет?

«МК» ВНЕДРЯЕТ 
ГРАДУСНИКИ В МЕТРО
Нашу инициативу обещали 
поддержать под землей
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ЗНАМЕНИТЫЙ КОММЕНТАТОР ПОПАЛ ПОД МАШИНУ 
В 30 МЕТРАХ ОТ ПЕРЕХОДА

Известный в прошлом спор-
тивный комментатор Юрий 
Дарахвелидзе в среду попал 
под колеса внедорожника. 
Мужчина находится в реани-
мации в тяжелом состоянии.

Как стало известно «МК», 
ДТП произошло в 9.30 на ули-
це Пречистенке, 40/2, в двух 
шагах от дома 78-летнего Да-
рахвелидзе. По словам сви-
детелей, пожилой человек 
пересекал улицу вне зебры 
(хотя буквально в 30 метрах от 
места ЧП есть регулируемый 

переход). Кроссовер повора-
чивал с Садового кольца на 
разрешающий сигнал све-
тофора. Водитель не успел 
среагировать, когда на дорогу 
из-за припаркованных машин 
вдруг выскочил пешеход. Шо-
фер ударил по тормозам, но 
столкновения не избежал. Пе-
шеход упал на асфальт, сильно 
ударившись головой.

Первую помощь стали ока-
зывать работники близлежа-
щего медцентра — положили 
ему под голову подушку и 

стали ждать приезда «скорой 
помощи». Бывший главный 
редактор программ Госте-
лерадио СССР, как говорят 
свидетели, все порывался 
встать и говорил, что хочет 
домой. 

Врачи заподозрили сотря-
сение мозга и госпитализи-
ровали в 1-ю Градскую боль-
ницу. Здесь выяснилось, что у 
мужчины перелом основания 
черепа и внутренние травмы. 
Дарахвелидзе определили в 
реанимацию.

НА ЗАПАДЕ МОСКВЫ 
ПРЕДПОЧИТАЮТ КОФЕ,  

А В ЗЕЛЕНОГРАДЕ — ПИВО
Выяснить соотношение ко-

личества баров и кафе в раз-
ных районах Москвы недавно 
решили специалисты по ста-
тистике. Самым «кофейным» 
среди столичных округов ока-
зался ЗАО, а самым «пивным» 
— Зеленоградский.

Как стало известно «МК», 
в основу своих расчетов экс-
перты положили соотношение 
количества баров и кофеен, 
находящихся в каждом округе. 
Так, в ЗАО расположены 51 бар 
и 84 кофейни. Их соотношение 
(количество баров, разделен-
ное на число кафе) — самое 
низкое в городе, всего 0,7. В 
самом низу рейтинга оказа-
лись те округа, где количество 
пивных сильно превосходит 
число кофеен. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Сергей Колесников, вице-

президент Федерации ресто-
раторов и отельеров (ФРиО): 
«Если вы живете в «благопо-
лучном» Западном округе 
— где-нибудь в Крылатском 
— вполне понятно, что барам 
вы скорее всего предпочтете 
кафе. Однако типичный жи-
тель Капотни, считающейся 
одним из самых проблемных 
мест города, — наверняка 
предпочтет пивную кофейне. 
Такие различия объясняются 
во многом социальным ста-
тусом людей из разных мест 
столицы. Что касается центра 
Москвы, то там что бары, что 
кафе в основном «работают» 
на бизнес-ланчи, обеды и 
т.д». 

ВЗРОСЛЫЕ ТАК БУРНО ПРАЗДНОВАЛИ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
ДЕВОЧКИ, ЧТО НЕ ЗАМЕТИЛИ, КАК ОНА УТОНУЛА

Во время празднования 
своего собственного дня 
рождения погиб годовалый 
ребенок. Девочка утонула в 
ванне для полива растений, 
установленной на садовом 
участке.

Как стало известно «МК», 
нелепая трагедия произошла 
в Зарайском районе Подмо-
сковья 23 июня около 8 часов 
вечера. 35-летняя Екатерина, 
мать ребенка, устроила вече-
ринку по случаю дня рожде-
ния дочери, пригласив близ-
ких родственников и друзей. 
Всего за столом собралось 
шестеро гостей. Взрослые вы-
пили довольно много алкоголя 
и в какой-то момент оставили 
без внимания минут на 10–15 

саму виновницу торжества — 
маленькую Юлию. Малышка 
вышла на участок, где и про-
валилась в ванну, которая 
была закопана в землю и на-
полнена водой примерно на 30 
см. К сожалению, выбраться 
самостоятельно она не смог-
ла, а гости не сразу замети-
ли пропажу ребенка. Увидев 
бездыханное тело девочки в 
ванне, они вызвали «скорую», 
но прибывшие на место врачи 
лишь констатировали смерть. 
Следует заметить, что это не 
первый ребенок Екатерины, 
также у нее есть двое стар-
ших сыновей. Впрочем, отец 
мальчиков, ранее судимый, не 
интересовался их судьбами 
уже более полугода.

КАК ИЗБЕЖАТЬ ТРАГЕДИИ 
Комментирует ландшафт-

ный дизайнер Артем ТИМО-
ФЕЕВ:

— Прежде всего нужно за-
быть про разного рода ванны, 
бочки и другие открытые ре-
зервуары, в которые можно 
провалиться. Сейчас все де-
лается проще — закупаются 
крытые 2-, 4-кубовые баки, 
к ним подключаются насос и 
шланги для полива, и все это 
дело располагается обычным 
образом за хозяйственными 
постройками. Если накрыть 
баки лозами винограда или 
же оградительной решеткой 
— все будет безопасно и в 
едином ансамбле смотрится 
очень органично.

14 ПАССАЖИРОВ АВТОБУСА 
ПОГИБЛИ, НЕ СУМЕВ НАПРЯЧЬ 

МЫШЦЫ

Добраться до дома так и не 
удалось в среду работникам 
Сибирской птицефабрики в 
Омской области — их автобус 
лоб в лоб столкнулся с «Ка-
мАЗом». Итог печален: 16 че-
ловек скончались и как мини-
мум 11 ранено. Аварий такого 
масштаба в Омске до этого не 
было. Четверг в регионе объ-
явлен днем траура.

Как стало известно «МК», 
автобус закреплен за птице-
фабрикой (она расположена 
в поселке Ростовка), после 
смены развозит работников 
по домам. В тот день в него 
поместились 22 пассажира. 
Автобус ехал в сторону Бо-
гословки по пустой трассе 
посреди поля. Ничего не пред-
вещало беды.

Трагедия произошла в 
14.35. По первым выводам, 
виновник аварии — водитель 
«КамАЗа» (махина, к слову, 
была доверху загружена кир-
пичами) — выехал на встречку 
(хотя там сплошная линия) и 
протаранил автобус. Возмож-
но, водитель совершал обгон. 
Другие говорят, что ему стало 
плохо из-за жары. Оба шофе-
ра погибли на месте. Также 
жертвами катастрофы стали 
14 пассажиров.

Весь вечер из покореженно-
го автобуса доставали живых 
людей и погибших. «Скорые», 
по словам жителей Омска, 
вереницей неслись в сторо-
ну ДТП. Люди насчитали 17 
машин с красным крестом.

Кстати, многие местные 
жители утверждают, что на 
злополучной дороге не было 
ограничителей.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Адвокат, специализирую-

щийся по делам о ДТП, Ста-
нислав ЛАГОЙКО:

— Лобовое столкновение 
страшно не тем, что оно ло-
бовое, а что скорости сумми-
руются — от этого серьезные 
последствия. А пассажиры в 
автобусе никак не фиксиру-
ются, они не видят удара, не 
группируются — и умирают, 
потому что тело расслаблено. 
В момент ДТП люди летают, 
как в космосе, ударяются о 
стойки и т.д. А надо напрячь 
мышцы, взяться за что-то ру-
ками. Тогда можно спастись. В 
данном случае ситуацию усу-
губило, что грузовик был за-
бит кирпичами, — вес огром-
ный, он сразу остановиться не 
может, внедряется в салон… 
Поэтому такие тяжелые по-
следствия.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ УГОДИЛИ В СЕТИ КЛОФЕЛИНЩИЦ?
Двое подмосковных по-

лицейских отравились неиз-
вестной жидкостью в съем-
ной квартире в Балашихе. По 
предварительным данным, 
стражи порядка переборщили 
с "паленым" алкоголем.

Как стало известно «МК», во 
вторник сотрудники отдела 
полиции по обслуживанию го-
рода Реутова недосчитались 
на работе двух своих коллег. 
Сотрудники были в отделе на 
хорошем счету и проблем с 
дисциплиной не имели. Поэ-
тому коллеги, заметив их от-
сутствие, переполошились. 

Они отправились на съемную 
квартиру одного из них, рас-
положенную на улице Фа-
деева в Балашихе, вскрыли 
дверь и нашли своих коллег 
без сознания. Оперуполно-
моченный Алексей Путилин 
к этому моменту уже умер, а 
его коллега Даниил Субботин 
едва дышал. Его в тяжелом со-
стоянии госпитализировали. 
Остатков «убойного» напитка 
найти не удалось. Судмедэк-
спертов смутило отсутствие у 
покойного рвотных масс — они 
всегда присутствуют у людей, 
отравившихся алкоголем. 

Организм даже умирающего 
человека всегда до последне-
го пытается отторгнуть опас-
ное вещество. Эксперты не 
исключают также вероятности 
того, что с полицейскими был 
кто-то третий — возможно, так 
называемые клофелинщицы. 
Однако ни следов губной по-
мады, ни отпечатков пальцев 
в квартире не нашли. 

— По окончании оказания 
медицинской помощи второ-
му полицейскому будут при-
няты меры к его опросу, — со-
общила «МК» пресс-секретарь 
ГСУ СК по МО Ольга Врадий.

В КРЕМЛЕ ОБЪЯВИЛИ КОНКУРС  
НА ЛУЧШЕГО МАНИПУЛЯТОРА

Манипулировать самим и не 
поддаваться на манипуляции 
других научится личная охрана 
президента. Сотрудники ФСО 
пройдут курс под названием 
«Управление людьми».

Как стало известно «МК», не-
обычный тендер разместила 
Федеральная служба охраны 
на сайте госзакупок. Соглас-
но документу, кремлевская 
спецслужба ищет экспертов в 
области психологии, которые 
могли бы обучить сотрудников. 
В числе обозначенных тем — 
манипулятивное воздействие 
и противодействие ему, осно-
вы психологии управления и 
организационной психологии.
Кроме того, секьюрити первых 
лиц познают науку построе-
ния имиджа. Их также обучат, 
как уходить от конфликтов, 

избавляться от накопленных 
стрессов и не поддаваться ни 
на какие провокации. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий одного из 

бывших сотрудников 9-го 
управления КГБ Николая Н.:

— Нас еще в советские вре-
мена учили основам психоло-
гического воздействия. Мы 
знали приемы, которые тогда 
считались секретными, а сей-
час все они есть на просторах 
Интернета. Но хоть больше 
уже ничего не составляет 
тайну, по-прежнему нужны 
специалисты, которые могли 
бы обучать. Странно, что их 
ищут теперь таким открытым 
образом. Но все дело в Законе 
о госзакупках, который обя-
зывает обнародовать любые 
контракты.

4 5

4 4
4 4

5 6

58 53

6 6

6 2

5 4

5 35 3

3 1

5 1

5 1
число
баров

число
кофеен
соотношение, 
во сколько 
число баров 
больше числа
кофеен, 
на 100 000 
жителей

0,7

0,7

0,8

3,0

3,0

5,0

1,0

1,0

1,0

1,1

1,7
1,7

1,3

Зеленоградский АО

СВАО
САО

СЗАО

ЦАО

3АО

Ю3АО
НАО

ТАО

ЮВАО

ВАО

ЮАО

МОТОЦИКЛИСТЫ СНОВА ИЩУТ 
ПУТЬ НА ВЫДЕЛЕННЫЕ ПОЛОСЫ
Добиться от властей сто-

лицы разрешения ездить по 
выделенным полосам для 
общественного транспорта 
вскоре намерены московские 
байкеры. В поддержку своей 
инициативы они уже органи-
зовали сбор подписей.

Как рассказал «МК» коор-
динатор независимого сто-
личного мотосообщества Ар-
сений Райский, в июне 2013 
года в качестве эксперимента 
мотоциклистам разрешили 
перемещаться по участку вы-
деленной полосы проспекта 
Андропова длиной 1,4 км от 
Каширского шоссе до станции 
метро «Коломенская» (прав-
да, лишь с 10.00 до 12.00). В 
эксперименте тогда приня-
ли участие 25 байкеров. Год 
спустя — в мае 2014 года — в 

столичном ГКУ «Центр органи-
зации дорожного движения» 
объявили, что этот опыт при-
знан неудачным. Мотоцикли-
сты якобы мешают движению 
общественного транспорта 
и создают аварийные ситуа-
ции. Но сами байкеры, изучив 
видеозаписи, пришли к вы-
воду, что главная проблема 
«выделенок» — это иномарки и 
джипы с «блатными» номера-
ми, а вовсе не мотоциклисты 
(которые, к слову, во время 
эксперимента не спровоциро-
вали на проспекте Андропова 
ни одного ДТП). В связи с этим 
представители мотосообще-
ства уже начали сбор подпи-
сей под обращением к вла-
стям города с просьбой все же 
разрешить перемещаться по 
выделенным полосам.
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Другой российский 
специалист66,96%

Леонид Слуцкий

Лучше всего 
оставить Капелло
Другой 
иностранный 
специалист

19,34%

4,04%

9,67%

Кто, по-вашему, должен 
возглавить сборную 
России по футболу?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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Празднование 70-летия Победы угольщики 
провели на высшем уровне. Три месяца перед 
праздником на всех предприятиях СУЭК (их по-
рядка 40 в 7 регионах страны) проходила «Трудо-
вая вахта памяти», в ее рамках угольщики взяли 
повышенные производственные обязательства, 
и все достижения посвятили 70-летию Победы. 
В ходе «Трудовой вахты» установлено два миро-
вых и три российских рекорда, более десятка 
рекордов предприятий. На Восточно-Бейском 
разрезе в Хакасии бригада Виктора Бычкова, 
экскаватора KOMATSU PC 3000, установила 
мировой рекорд по экскавации горной массы. 
Еще один мировой рекорд установлен на раз-
резе «Черногорский» (Хакасия) — экипажем 
экскаватора KOMATSU PC 4000. Установлено 
три российских рекорда: на шахте «Талдинская-
Западная-2» (Кемеровская область) пройдено 
1012 м горных выработок за месяц, на разрезе 
«Харанорский» (Забайкальский край) экипаж 
экскаватора ЭКГ/12 достиг отметки перера-
ботки горной массы в 480 тыс. кубометров, 
а экипаж экскаватора ЭКГ/12,5 — 515 тыс. 
кубометров.

На предприятиях проходили выставки 
детского рисунка, экскурсии для ветеранов, 

по системам внутреннего телевидения и радио 
транслировались военные песни и докумен-
тальные фильмы о войне. Наряду с архивными 
съемками велся показ фотографий и докумен-
тов из личных архивов ветеранов. Угольщики 
активно принимали участие во всероссийских 
акциях, таких как «Бессмертный полк», а также 
в проходившей по инициативе Общественной 
палаты РФ вахте памяти «Знамя Победы» — у 
знамен несли вахту бойцы Трудовых отрядов, 
старшеклассники и молодежь.

Трудовые отряды СУЭК — один из самых 
известных социальных проектов угольной ком-
пании, это — молодежное движение, действую-
щее во всех регионах присутствия компании. 
Трудотрядовцы благоустраивают города и по-
селки (большинство из которых — моногорода), 
ремонтируют школы и детские сады, работают с 
детьми-инвалидами. И очень много работают с 
ветеранами: помогают бывшим фронтовикам в 
быту и повседневной жизни, собирают архивные 
фотографии и воспоминания для подготовки 
книги о воинах-шахтерах, даже обучают ком-
пьютерной грамотности.

А к 9 Мая во всех городах и поселках при-
сутствия компании в память о героях войны были 

открыты мемориалы и Аллеи Славы, построенные 
при поддержке угольного гиганта. 

Еще пример — другая крупная российская 
компания — МХК «Еврохим». Так, входящий в 
нее Ковдорский ГОК направил на организацию 
празднования и поддержку ветеранов Великой 
Отечественной войны более 2 млн рублей и 600 
тыс. на подготовку города к празднованию и орга-
низацию праздничных мероприятий. А «ЕвроХим-
ВолгаКалий» 9 Мая организовал праздничные 
мероприятия для ветеранов и жителей Котель-
никовского района, с песнями военных лет перед 
селянами выступили молодые волгоградские 
исполнители. Каждому из 68 проживающих в 
районе ветеранов молодые специалисты ком-
пании накануне праздника со словами глубокой 
благодарности доставили домой продуктовые 
наборы. Подобные мероприятия были органи-
зованы на всех предприятиях компании. 

Но важно, что забота о ветеранах не пре-
кращается и с завершением праздничных 
торжеств.

— Поддержка ветеранов в нашей компа-
нии — очень важная и постоянно действующая 
социальная программа. Она включает в себя 
медицинское обслуживание, разнообразную 

материальную помощь, обеспечение бесплат-
ным углем, санаторно-курортное лечение. Мы 
стараемся делать все возможное, чтобы отблаго-
дарить этих людей за их великий подвиг, — го-
ворит заместитель Генерального директора АО 
«СУЭК», Президент благотворительного фонда 
«СУЭК-РЕГИОНАМ» Сергей Григорьев.

Так, в начале июня в корпоративном 
санатории-профилактории на Кузбассе (Кеме-
ровская область)завершился трехнедельный «ве-
теранский заезд». Более сотни участников войны, 
тружеников тыла и ветеранов угольной отрасли 
смогли в полной мере воспользоваться всеми не-
обходимыми разнообразными оздоровительными 
процедурами одного из лучших по оснащенности 
медицинских центров региона.

Для ветеранов были предоставлены комфор-
табельные номера, современное оборудование, 
кабинеты физио- и фитотерапии, целебные гря-
зевые ванны, бассейн. И, конечно, консультации 
опытных специалистов. Персонал постарался, 
чтобы отдыхающие смогли в полной мере ис-
пользовать весь комплекс процедур. Кому-то 
восстанавливать силы помогли ингаляционные 
процедуры, кто-то проводил профилактику дыха-
тельных путей, кожных заболеваний и неврозов 
в «соляной пещере», многие получили необхо-
димый массаж.

— Здесь созданы замечательные условия для 
отдыха и лечения, — говорит участница Великой 
Отечественной войны, Ветеран труда Погрузочно-
транспортного управления СУЭК-Кузбасс Вера 
Владимировна. — Я поправляю здоровье в та-
ких «ветеранских сменах» не первый год. И мне 
очень нравится, прежде всего, отношение к нам 
— пожилым людям. Заботливое, внимательное, 
домашнее…

Несколько дней пребывания в профилак-
тории — и у людей, которым за восемьдесят, 
открывается второе дыхание. Вечером после 
процедур они готовы и спеть под баян, и сыграть 
в бильярд. У ветеранов также активная культурно-
досуговая программа: в гости к ним приехали с 
концертами артисты Кемеровской филармонии 
и ребята из расположенной рядом школы №17. 
Отдыхающие побывали с экскурсиями в музее 
шахтерской славы Кольчугинского рудника и на 
«Святом источнике» в Салаире.

Не прекращают добрые дела и ребята из 
Трудовых отрядов. 1 июня в рамках волонтерского 
корпуса к 70-летию Победы в шахтерских городах 
Красноярского края прошла Всероссийская акция 
«Сирень Победы». Участники трудовых отрядов в 
этот день высаживали кусты сирени — как дань 
памяти и уважения героям-победителям.

Алексей НАУМЕНКО.

ЗАБОТА О ВЕТЕРАНАХ
Крупнейшие российские промышленные 
компании развивают социальные программы

Отгремели грандиозные торжества, по-
священные 70-летию Великой Победы. 
Главными героями праздника, конечно 
же, были наши ветераны, окруженные 
всенародной любовью, почетом и за-
ботой. Помнить об их великом подвиге 
не только в праздничные дни — по-
четная обязанность и государства, и 
общества, и социально ответственных 
компаний. Как это делают, например, 
некоторые крупнейшие промышленные 
компании страны.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

24 июня президентский совет по науке и образо-
ванию собрался в Кремле обсудить перспективы 
научно-технического развития страны. Участники 
констатировали, что военную колонизацию смени-
ла технологическое порабощение. А значит, чтобы 
не стать объектом этого процесса, Россия должна 
выйти на мировой рынок со своими уникальными 
технологиями. Правда, талантливых разработчи-
ков становится все меньше: «иностранные агенты 
не дремлют и сманивают молодежь на Запад».

Лейтмотивом заседания ожидаемо стала увязка научно-
технического развития страны с современными геополитиче-
скими вызовами. Военная колонизация, напомнил директор 
Курчатовского института Михаил Ковальчук, сменилась сегод-
ня технологическим порабощением. И России в этих условиях 
хочешь не хочешь придется продвигать свои интересы.

— Все страны защищают свои интересы, и мы, безуслов-
но, должны быть готовы к внешней конкуренции, — развил 
идею Путин. — Но никакой технической автаркии: самоизо-
ляция приведет к нашему отставанию. А вот если мы сможем 
предложить на внешнем рынке свои технологии, тогда мы 
будем гарантированы от рисков и с нами будут говорить на 
равных!

Правда, научные исследования требуют средств, а их 
в условиях санкций и обостренного ими кризиса в стране 
немного. Значит, выход один: выбор приоритетов, которых, 
по словам Путина, «будет немного, но финансирование этих 
направлений будет в полном объеме. А вот от неэффективных 
структур надо избавляться. Вчера в узком, можно сказать, се-
мейном кругу мы уже обсуждали эту возможность». (В кулуарах 
сразу заговорили о том, что в «семейном обсуждении» как пить 
дать приняла участие дочь Путина Екатерина, возглавившая 
инновационное направление работы МГУ).

Правда, договориться о приоритетах будет непросто: 
на заседании совета представитель каждого направления 
продвигал в качестве объекта будущей господдержки свое: 
фундаментальщики — фундаментальную науку, прикладники 
— прикладную, технари — естественно-научные направления, 
гуманитарии — гуманитарный цикл и т.д. Между тем цена 
ошибки в научной политике очень высока, напомнил Путину 
глава РАН Владимир Фортов:

— Как известно, Наполеон отверг идею строительства 
парового флота вместо парусного, а в итоге отправился на 
остров Святой Елены как раз на пароходе.

Напугать этим историческим примером ВВП академику 
не удалось. Возможно, потому что, по расчетам ИМЭМО РАН, 
в обозримый период ископаемые топлива, составляющие 
главное богатство России, останутся основой экономики: к 
2040 году они составят 70% (сегодня — 82%), а на 2035 год 
придется пик спроса на сырую нефть, заверил директор 
института ИМЭМО Александр Дынкин. 

А вот сообщение ректора МГУ им. Ломоносова Виктора 
Садовничего о том, что за 10 лет в США из России уехали 16 
тысяч докторов наук, в то время как в России их осталось 28 
тысяч, а в Великобританию ежегодно уезжают на учебу по 
30 тысяч человек и многие не возвращаются, явно задело 
Путина за живое:

— Так называемые иностранные фонды — сетевые ор-
ганизации — под видом талантливой молодежи буквально 
шарят по нашим школам и высасывают таланты как пылесо-
сом, — нахмурился он.

Впрочем, рецептов борьбы с этим злом ВВП не озвучил, 
сконцентрировавшись до поры до времени на выборе научных 
приоритетов для господдержки:

— Сама жизнь в свое время определила атомный проект 
как залог выживания страны. А сегодня трудно определить 
приоритет даже в связи с обеспечением обороноспособности 
страны. Сегодня мы делаем лишь первый подход к снаряду.

Решить эту головоломку должна стратегия развития 
науки на долгосрочный период, поручение по подготовке 
которой дал Путин.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Путин заклеймил иностранные 
фонды, «высасывающие» из России 
талантливую молодежь

НАУКА С УКЛОНОМ В ПОЛИТИКУ
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Думский Комитет по конституционному 
законодательству подготовил ко вто-
рому чтению законопроект о переносе 
парламентских выборов 2016 года с 
декабря на сентябрь. В текст не вне-
сено ни одной поправки. Депутатам, 
не попавшим в новую Думу, все-таки 

обеспечат «золотые парашюты» — вку-
пе с неприкосновенностью.

Законопроект был принят в первом чте-
нии 19 июня. Хотя Совет Федерации лишь 24 
июня направил в Конституционный суд запрос 
о толковании тех статей Основного закона, где 
говорится о сроках полномочий Госдумы, второе 

и третье чтения предполагается провести уже 
на последнем пленарном заседании весенней 
сессии — 3 июля.

В профильный комитет поступило 8 по-
правок с предложениями о внесении изменений 
в этот документ. Три из них касались альтерна-
тивных дат проведения выборов. 

В частности, члены фракции ЛДПР пред-
лагали исключить из законопроекта пункт, 
обещающий депутатам нынешнего созыва, не 
избравшимся в новую Думу, региональные или 
муниципальные органы, беспрецедентные га-
рантии материального и нематериального ха-
рактера — вплоть до 4 декабря 2016 года. «Люди 
называют это «золотыми парашютами», — сказал 
один из авторов поправки, Ярослав Нилов. «По-
номарев, который в США уже почти год живет, 
— он тоже будет получать эти гарантии? Почему 
одни ничего не делали и получают столько же, 
сколько те, кто работает как пчелка? Почему 
пчелка Жириновский должен получить столько 
же, сколько Митрофанов?» — спросил г-н Нилов. 
(Справоросс Алексей Митрофанов вот уже год 
скрывается за границей от следствия.) 

Тут первый замглавы комитета Вячеслав 
Лысаков («ЕР») заявил, что разговоры про «па-
рашюты» — «демагогия, потому что «золотой 
парашют» — это многомиллионные, миллиард-
ные долларовые выплаты менеджерам коммер-
ческих компаний». «А где есть какая-то цифра 
выплат, которая позволяет отличить «золотой 
парашют» от «незолотого»?» — спросил вице-
спикер Игорь Лебедев (ЛДПР). 

Пакет гарантий одного депутата потянет 
«всего лишь» на полтора миллиона.

Когда Дума голосовала за законопроект 
в первом чтении, глава Комитета по конститу-
ционному законодательству Владимир Плигин 
(«ЕР») неопределенно говорил о возможности 
внесения редакционных уточнений в статью 
о «золотых» все-таки, с точки зрения про-
стого россиянина, парашютах. Почему же не 

поправили ни одного слова? Отвечая на вопрос 
«МК», глава комитета сказал, что действительно 
сначала были сомнения в юридической чистоте 
формулировок — они высказаны и в заключении 
правового управления Госдумы. В этом доку-
менте говорится, что из текста законопроекта 
нет ясности, будут ли иметь право на выплаты и 
гарантии те бывшие депутаты, которые поступят 
на госслужбу. К тому же в региональных пар-
ламентах есть те, кто работает на постоянной 
основе, получая зарплату, и те, кто зарплаты 
не получает. А в муниципальных советах все 
депутаты работают без зарплаты...

В конце концов, сказал г-н Плигин, после 
нескольких рабочих совещаний договорились, 
что все вопросы будут решаться «в индивиду-
альном порядке» с бывшими депутатами.

Не такие уж они и бывшие! Иначе почему 
им до 4 декабря 2016 года обещается непри-
косновенность, которая Конституцией гаран-
тирована лишь депутатам Госдумы «в течение 
всего срока их полномочий»? 

В комитете поясняют: раз «сроки выборов 
смещаются, есть определенная модификация 
в сроке полномочий». И если все же в проме-
жутке между созывом новой Думы в октябре 
и 4 декабря 2016 года Следственный комитет 
захочет привлечь к уголовной ответственно-
сти депутата шестого созыва, не прошедшего 
в седьмой созыв, этот вопрос будет решать 
Госдума — по представлению Генпрокуратуры. 
Как того требует Конституция в отношении 
действующих депутатов...

Уф. Придется, видимо, придумывать специ-
альное название для как бы депутатов, которые 
уже не могут участвовать в пленарных заседа-
ниях, вносить законы, не должны работать с 
избирателями, но продолжают спать на депутат-
ских постелях, ездить на депутатских машинах, 
получать депутатские зарплаты и пользоваться 
депутатской неприкосновенностью...

Марина ОЗЕРОВА. 

В РОССИИ ПОЯВИТСЯ НОВЫЙ ВИД ИЗБРАННИКОВ
«КАКБЫДЕПУТАТЫ» будут почти два месяца получать зарплату 
и ничего не делать

ДУМА

Вас, г-н президент, 
часто сравнивают с 
Петром Великим. Не 
знаем, по каким пара-

метрам, поскольку новую столицу 
вы не построили, шведов не разби-
ли, флот не создали, окно в Европу 
заколотили (хотя щелей ещё полно). 
Пётр учредил Академию наук, а вы 
и ваши сподвижники обратили её в 
ничтожество. А ещё Пётр Великий 
талантливую молодёжь посылал 
учиться за границу, прямо-таки 
заставлял ехать на Запад.

И вот на заседании Совета 
по науке и образованию в Крем-
ле прозвучала команда «к ноге!» 
(потому что ваши слова уже много 
лет воспринимаются как команда, 
особенно чиновниками, губерна-
торами и пр.). 

На самом деле наших студен-
тов в Америке не так много, всего 5 
тысяч. Для сравнения: студентов из 
Китая учится в США 275 тысяч — в 
55 раз больше. А население Китая 
только в 9 раз больше нашего. Со-
отношение убийственное. Вы сей-
час поворачиваете Россию лицом к 
Китаю, но после вашей речи ясно, 
что китайский подход к зарубеж-
ному образованию перенимать мы 
не будем. 

Вас, конечно, беспокоит не 
столько то, что наша талантливая 
молодёжь учится за границей, 
сколько то, что она не хочет воз-
вращаться, остаётся там. 

Скажите, кто мешает этим та-
лантливым вернуться? Ведь их там 
на цепи не держат, паспорт не от-
бирают. Российское гражданство у 
них есть, деньги на билет, конечно, 
тоже… 

Г-н президент, мы не ждём от 
вас публичного признания, но при-
знайтесь хотя бы себе самому: в чём 
причина невозврата? 

Вам скажут, мол, если талант-
ливый высокообразованный спе-
циалист не хочет ехать на Родину, 
то он, значит, не патриот. Может, и 
так. Талантливые молодые люди 
видят, что все патриотические 
места заняты, там локтями тол-
каются мотоциклисты и депутаты 
всех фракций. На патриотические 
должности очередь стоит. А вот если 

молодые-талантливые хотят зани-
маться наукой, достигать вершин в 
своей области… 

Может, они дураки, эти спо-
собные студенты; не понимают, 
что здесь лучше для науки, для 
творчества.

Г-н президент, вы знаете, что 
интонацию собаки понимают лучше 
всяких слов. Если у вас на уме плёт-
ка, а вы умильным голосом говорите 
«на-на-на» и протягиваете руку, чтоб 
собачка вообразила кусок колбаски. 
Но она не идёт, пятится; за ласковы-
ми словами она каким-то образом 
слышит угрозу. Ну а уж если угроза 
звучит откровенно… 

Давайте разберёмся, что, а 
главное, как вы сказали. Расшифру-
ем для тех, кто собачьих команд по 
глупости не научился понимать. 

Вы сказали «так называемые 
фонды». Значит, это плохие фонды, 
а может, и вовсе не фонды, а шпи-
онские организации.

Вы сказали «шарят». Так о хоро-
шем не говорят. Так говорят о ворах, 
которые шарят по карманам. 

Вы сказали «под видом под-
держки». Значит, это не поддерж-
ка, а обман, ловушка, прикрытие, 
камуфляж. 

Вы сказали «сажают на гран-
ты». Выражение «сажают на» всеми 
употребляется, когда речь идёт о 
наркотиках; тут мы абсолютные 
чемпионы мира. По студентам нет, 
по науке нет, по медицине нет, а 
по наркотикам — впереди планеты 
всей. И это место Россия завоевала 
за последнее десятилетие.

Вы сказали «как пылесос». 
Неужели эта молодёжь — пыль, 
мусор? Ни ума, ни воли? Летят в 
пылесборник; а ведь не грудные, 
выросли при вас, имеют право го-
лосовать на выборах президента. И 
вдруг оказывается: не имеют права 
выбрать место учёбы. 

Сказав речь (нами здесь рас-
шифрованную), вы добавили «на это 
нужно обратить внимание». В таком 
контексте «обратить внимание» — 
просто негативная резолюция на 
проекте указа: пресечь! 

Когда звучит команда «к ноге!», 
собака должна подбежать, обойти 
хозяина сзади и сесть возле левого 
сапога. Вы, конечно, знаете, что в 
деловых кругах вас давно называют 
хозяином, а в чиновной верхушке — 
папой. Мы вас называем президент, 
а как вас называют студенты, надо 
выяснить.

Александр МИНКИН. 

К НОГЕ! 
ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

получил Джонатан 
Флеминг из Нью-Йорка, 
который из-за ложных по-
казаний свидетеля провел 
четверть века за решет-
кой. Мужчина был осужден 
присяжными в 1989 году, 
главный свидетель подтвер-

дил, что видел его в момент 
убийства. В 2013 году были 
выявлены новые обстоятель-
ства дела, которые позволи-
ли полностью снять вину с 
осужденного. Флеминг был 
освобожден весной 2014 
года. В России в 2011 году 

Верховный суд рекомендовал 
выплачивать компенсацию 
в размере 9300 руб. за один 
месяц незаконного содержа-
ния под стражей. Впрочем, 
действующее законода-
тельство оставляет размер 
компенсации морального 
вреда на усмотрение судьи. 
А сами правила выплат были 
упрощены в 2008 году по-
становлением Правительства 
России.

Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

С огоньком отметили испанцы ночь святого Хуана (по-нашему — ночь на 
Ивана Купалу), прыгая через костры. Празднование прошло почти по всем горо-

дам и селам Испании.

КАДР

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ДИНАСТИЯ

ФОТОФАКТ ПРЕЗИДЕНТ

за 25 лет тюрьмы$6,2 млн

Одному из трех сыновей 
голливудского актера и 
экс-губернатора Кали-
форнии Арнольда Швар-
ценеггера представилась 
возможность проявить 
себя серьезным актером 
и побороться за счастье 
необычной девушки. Па-
трику Шварценеггеру 21 год. 
Начинал он в модельном биз-
несе, участвовал в рекламной 
кампании очков известной 
марки, учился в одном из 
университетов Южной Кали-
форнии, сыграл три эпизоди-
ческие роли в фильмах «За-

пасные игроки», «Застрял в 
любви» и «Одноклассники-2». 
В сентябре Патрику пред-
стоит работа посерьезней. 

Он получил приглашение на 
главную мужскую роль в кар-
тине Скотта Спира «Полноч-
ное солнце». Это ремейк 
японской драмы 2006 года, 
где речь идет о женщине с 
повышенной чувствитель-
ностью к солнцу, спрово-
цировавшей социофобию. 
Сыграет героиню с тяжелым 
генетическим заболеванием 
американская актриса Белла 
Торн. А компанию ей составит 
Патрик Шварценеггер. Его ге-
рой Чарли поможет героине 
выйти к людям с гитарой и 
запеть.

Пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков объ-
яснил, как проходят теле-
фонные разговоры главы 
государства с иностранными 
лидерами. По словам Пескова, 
президент говорит по телефону 
по-русски, и его собеседник 
слышит сначала русскую речь, 
а потом уже последовательный 
перевод. Затем собеседник 
отвечает на своем языке, после 
чего снова следует перевод. При 
этом переводчик обычно сидит в 
Министерстве иностранных дел. 
«По большому счету ничего не 
поменялось с советского време-
ни, — прокомментировал «МК» 
советник 1-го класса МИД РФ 
в отставке Владимир РОДИН 
(ему не раз приходилось перево-
дить с немецкого для руково-
дителей советской эпохи). — 
Только раньше переводчик был 
во время переговоров рядом, а 
не в МИД. Это было необходимо 
на тот случай, если потребова-
лись бы какие-то уточнения. И 
вообще, раньше переводчик не-
отступно следовал за руководи-
телем страны».  

 Ко Дню города по просьбе 
ветеранов в Черемушках 
откроют парк 70-ле-
тия Победы в Великой 
Отечественной войне. Еще 
недавно на этом месте был 
пустырь площадью 7 гекта-
ров. У входа  уже размечены 
и предварительно засыпаны 
песком три центральные 
аллеи — «Города-герои», 

аллея с именными дере-
вьями, на которой в день 
открытия ветераны посадят 
«свои» саженцы, и аллея, 
посвященная основным 
битвам ВОВ. Вдоль зеленых 
коридоров уже высажены 
рябины, дубы, клены, липы и 
березы. Информация о зна-
чимых событиях 1941–1945 
годов будет размещена на 

специальных щитах, также 
на аллеях установят удобные 
садовые диваны. По словам  
зама мэра  Петра Бирю-
кова, в новом парке также 
появится детская площадка 
«Царь горы», которая будет 
представлять собой «аква-
парк в песке». Это первый 
подобный аттракцион в Мо-
скве. Вдоль парка пройдет 
велодорожка с разворотным 
кругом и искусственными 
неровностями, также в нем 
разместятся площадки для 
воркаута, катания на скейте, 
настольных игр  и другие 
спортивные зоны.

Депутата Госдумы Илью 
Пономарева уведомили 
о том, что из фигуранта 
сколковского дела он 
превратился в подозре-
ваемого. Сам Пономарев 
находится за границей, 
поэтому постановление 
предъявили в Следственном 
комитете его адвокату. «МК» 
спросил Марию Баст о том, 
в какой стране находится По-
номарев и как производить 
процессуальные процедуры 
без его присутствия. — Мне 

неизвестно, где он сейчас, 
но он не хочет уезжать из 
России навсегда, планирует 
жить здесь, просто не желает 
попадаться на провокации, 
ведь дело против него — по-
литически мотивированное. 
Был только один депутат, 
который проголосовал про-
тив присоединения Крыма. 
Другого состава преступле-
ния у него нет. Пять лет назад 
возник обычный гражданский 
спор о его гонорарах за 
лекции в Сколкове. Понома-

рев проиграл гражданский 
иск, был с этим не согласен, 
но принял решение суда и 
сейчас эти деньги возмеща-
ет. А сейчас эту историю вы-
тащили потому, что человека 
понадобилось за что-нибудь 
посадить. — Что обязан 
сделать Пономарев после 
того, как его адвокат получил 
постановление? — Ничего. 
Он пока ни за какую повестку 
не расписывался. Когда его 
найдет почтальон — обязан-
ности появятся.

Вчера в подмосковных 
Химках состоялось 
торжественное открытие 
нового здания ГУ МЧС 
России по Московской 
области. Строительство 
Главного управления 
длилось около трех лет. На 
восьми этажах современ-
ного сооружения размести-
лись основные подразделе-
ния подмосковного главка 
МЧС России, а также Центр 
управления в кризисных 
ситуациях. Министр МЧС 
России Владимир Пучков, 

выступивший на открытии, 
подчеркнул, что боль-
шое внимание в Главном 
управлении МЧС России 
по Московской области 
уделяется вопросам защиты 
жизни и здоровья граждан. 
Результат налицо, по итогам 
2014 года Главное управле-
ние вошло в тройку лучших в 
Центральном региональном 
центре. Московскую область 
охраняют более 13 тысяч 
пожарных и спасателей, ко-
торые ежегодно спасают до 
1000 человеческих жизней.

«ПОНОМАРЕВ ЗА ПОВЕСТКИ НЕ РАСПИСЫВАЛСЯ»

Перекопская ул., у д. 34Перекопская ул., у д. 34

САМЫЙ ПРОДВИНУТЫЙ ПАРК ПОЯВИТСЯ В МОСКВЕ 

СЫН ШВАРЦЕНЕГГЕРА ПРЕДПОЧИТАЕТ АМПЛУА ГЕРОЯ-ЛЮБОВНИКА

ПЕРЕВОДЧИКА ПУТИНА 
ПЕРЕСАДИЛИ В МИД

ЦИТАТА

Валентина МАТВИЕНКО, спикер Совета Федерации:

«Строится Парламентский центр великой державы, и он 
строится на века. Пока же ни один проект не соответствует 
именно этому требованию, над всеми надо работать»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Глава Совфеда напомнила, что основная задача Парламентского центра — 
быть единым комплексом с удобной логистикой: общей библиотекой, 
системой электронного парламента и залами, которые могли бы использо-

ваться и депутатами, и сенаторами в нужное им время. «Поэтому проекты, где два здания 
стоят отдельно («Моспроекта-2» и Ланфранко Чирилло), не подходят. Главная функция 
комплекса — быть не украшением, а функционально удобным», — резюмировала глава 
Совфеда. Как пояснили «МК» представители «Моспроекта-2», «удобство функционирова-
ния» было одной из главных задач: «Мы специально сделали так, чтобы каждая палата получила 
выразительное здание со своим входом. С одной стороны, это позволяет развести потоки 
посетителей, и в то же время представители Федерального собрания могут оперативно 
встретиться друг с другом по срочным делам». 

ЦИФРА
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Президент Армении Серж Саргсян 
предложил лидерам протестующих 
встретиться наедине и обсудить 
выход из сложившейся ситуации. 

Однако активисты сообщества «Нет грабежу!» 
заявили, что им нужна только отмена решения 
повысить тарифы с 1 августа. Он отказался, зато 
отпустил всех задержанных накануне участников 
протестной акции и прекратил в их отношении все 
уголовные дела.

Мы попытались получить ответ на три главных 
вопроса о протестах в Армении.
Кто входит в сообщество «Нет грабежу!»?

«Нет грабежу!» является гражданской ини-
циативой. Свою популярность оно обрело в мае, 
когда стало известно о возможном очередном 
повышении тарифов на электричество. В Facebook 
в сообществе «Нет грабежу!» состоит около 15 тыс. 
участников (именно там размещались призывы 
идти на митинги). 

«Туда вошла молодежь, которая занимается 
развитием гражданского общества в Армении. 
Ранее их можно было заметить на различных 
протестных акциях, от экологических до полити-
ческих. Конечно, многие из них входили или про-
должают входить в разные политические партии, 
но теперь они считают себя участниками именно 
инициативы «Нет грабежу!», — рассказывает 
«МК» армянский журналист Аршалуйс Мгдесян. 
— У них нет четкой структуры или лидера. После 
нескольких дней протеста с ними впервые ста-
ли пытаться наладить контакты представители 
парламентских партий, бизнеса. Зато теперь 
они призывают активистов разработать свою 
стратегию и программу требований, чтобы было 
понятно, с кем и как работать. При этом требова-
ния активистов лежат где-то в коридоре между 
отменой повышения тарифов на электричество 
и отставкой Саргсяна».

Один из активистов «Нет грабежу!» Вагинак 
Шушанян еще год назад рассказал о себе, что 

учится в институте и содержит мать-инвалида. «Не 
заплачу я эти деньги. Нужно будет — пойду крушить 
и нападать. Но вы этих денег не переварите. Фиг 
вам, чиновникам, от народа!» — считает активист. 
Примечательно, что в прошлое воскресенье со сло-
вами «щенок, это ты вчера материл президента?» 
его избили ногами двое неизвестных... По этому 
поводу заведено уголовное дело.

Начальник IT-отдела кредитной фирмы в Ере-
ване и один из координаторов «Нет грабежу!» 
Геворг Ваагни рассказал «МК», что собой пред-
ставляет их объединение:

«Мы появились еще в прошлом году, но тогда 
наша деятельность не вызвала широкой поддерж-
ки, так как тарифы были не настолько высокими... 
Теперь нас около 15 тысяч человек, но в координа-
ционной группе состоит всего 12 человек. Кто-то из 
нас безработный, кто-то студент, кто-то работает 
в финансах, строительстве... Есть и доктора, и 
кандидаты наук. Мы ставим перед собой решение 
исключительно социальных проблем и не лезем в 
политику. Когда к нам присоединяются, мы сразу 

говорим, что не будем бороться за власть», — 
сказал Ваагни.
Действительно ли повышение тарифов 
столь неподъемно для граждан?

Цены на электроэнергию повысились на 
16,7%. С 1 августа тариф должен подорожать с 
41,85 до 48,78 драма за 1кВт.ч. За два года это 
стало третьим по счету повышением цен. Отме-
тим, повышение произошло не из-за увеличения 
Россией цен на электричество. Тарифы хотели 
изменить именно из-за долгов самой «Электро-
сети Армении». Только за последние несколько лет 
«Электросети Армении» понесли потери в размере 
37,6 млрд драмов (около 4 млрд рублей). По словам 
министра энергетики и недр Ерванда Захаряна, 
«потери связаны и с воровством, с датой произ-
водства оборудования, с качеством эксплуатации 
и с уровнем ответственности работников»...

Средняя зарплата в Армении — около 52 тыс. 
драмов (5952 рублей), средняя пенсия — 38 тыс. 
драмов (4350 рублей). 

«Повышение тарифа на электроэнергию, как 
выражаются российские телеканалы, «всего-то на 
78 копеек», на самом деле очень больно бьет по 
кошелькам населения Армении, где коммунальные 
платежи составляют от 30 до 50% дохода людей! 
Лично мне придется платить лишние 3500 драмов 
в месяц (это примерно 7,25 доллара). Но ведь все 
вы забываете о цепной реакции — подорожания 
всех товаров и услуг, так или иначе связанных с 
электроэнергией. Так что это очень даже весомый 
повод для такого масштабного протеста!» — поде-
лился сотрудник ереванской IT-компании Артур.
Есть ли скрытые политические течения  
в организации протеста?

Глава Института Кавказа Александр Исканда-
рян рассказал «МК», что разрастание протеста во 
что-то более серьезное теоретически можно себе 
представить, но пока он носит довольно локальный 
характер. При этом рост количества сторонников 
протеста связан с жесткой реакцией на него со 
стороны властей.

Армения едва выбралась из кризиса 2008 
года и сразу попала в новый из-за кризиса в Рос-
сии. «Легитимность властей довольно низкая, но 
она проявляется в виде апатии, цинизма, ухо-
да из политики под лозунгом «чума на оба ваши 
дома», так как с понижением рейтинга властей 
так же понижается рейтинг оппозиции», — уверен 
Искандарян.

А вот из России ситуация кажется принципи-
ально иной. Заведующий отделом Кавказа Инсти-
тута стран СНГ Владимир Евсеев в интервью «МК» 
заявил, что основной причиной протестов стало 
повышение тарифов на электроэнергию, однако 
видит в них и влияние Запада. «Есть некий подго-
товленный контингент, который проплачен и готов 
выйти по любому поводу... За этим стоят США и 
Великобритания», — говорит эксперт. Правда, на 
уточняющий вопрос о том, кто именно отвечает за 
воплощение в жизнь воли Запада, Евсеев не смог 
назвать ни одного имени или организации.

Артур АВАКОВ,  
Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  

Ольга КОЧЕТКОВА.

Эти заметки об архитектуре нашей люби-
мой столицы я задумал написать не на берегах 
Москвы-реки, не в Расторгуеве или Малаховке, а 
в… Милане. Сейчас там проходит международная 
выставка ЭКСПО-2015, показывающая, кто во 
что горазд. На ней самые разные страны мира 
пытаются посмотреть на себя глазами иностран-
цев. Каких только павильонов нет — поражает 
глубина дизайнерской и архитектурной мысли. 
И совсем не обязательно, чтобы, приближаясь 
к какому-либо павильону, вы догадались о том, 
что за страну он представляет. А даже наобо-
рот — чем сильнее непохоже, тем лучше. В этом 
весь смысл — показать, что страна развивается, 
рвется вперед. Таковы павильоны Южной Кореи, 
Бразилии, Индонезии, Азербайджана, Венгрии 
и многих других стран. Но вот наш павильон. 
Знаете, что он напоминает? Дворец съездов в 
Кремле 1961 года выпуска. Только небольшой 
такой, миниатюрный. Наши архитекторы, правда, 
не сознаются, говорят, что хотели уподобить 
свою постройку другому не менее символичному 
зданию — павильону на Международной вы-
ставке в Монреале 1967 года. Он сегодня стоит 
на ВДНХ — огромный, с выгнутой вверх крышей. 
Его до сих пор не могут ни под что приспособить, 
так и пустует.

Обратите внимание на годы — 1967-й, 1961-
й. Чувствуете, о какой эпохе идет речь? А если 
прогуляться по Москве, можно и не такое уви-
деть. Упадок московской архитектуры (как части 
российской) виден невооруженным глазом не 
только за рубежами нашей родины. 

Еще два века назад приезжавшие в Мо-
скву иноземцы открывали рот от удивления. 
Правда, иногда цель их визита была отнюдь не 
туристическая. В сентябре 1812 года офицеры 
Наполеона рассматривали Первопрестольную 
с Поклонной горы в свои подзорные трубы, не 
скрывая восхищения: «Великий город! Сколько 
храмов и палат! Достаточно одного солнечного 
луча, чтобы эта Москва засверкала всеми свои-
ми красками. Многие виденные мною столицы: 
Париж, Берлин, Вена и Мадрид — произвели на 
меня впечатление заурядное; здесь же другое 
дело — в этом зрелище для меня, как и для всех 
других, заключалось что-то магическое». Так 
описал встречу с Москвой французский солдат 
Бургонь.

Все верно. Пройдет совсем немного вре-
мени, и Москва засверкает в прямом смысле. 
Москвичи, не пожелав отдать свои дворцы и 
храмы непрошеным гостям, просто подожгут 
город. А «гости» будут проклинать Москву, во-
прошая: «Кто так строит?!» Ибо огонь будет рас-
пространяться с катастрофической скоростью 
именно из-за скученности московских построек. 
Узкие переулочки превратятся в реки огня, в 
которых без единого шанса на спасение будут 
тонуть французы и представители прочих «дву-
надесяти» народов.

Какая странная у нас традиция под на-
званием «Не доставайся ты никому!». Сожжем, 
сломаем, взорвем, снесем ради большой и ве-
ликой цели, а затем восстанавливаем — опять 
же ради великой цели, но уже другой. И ни тени 
сомнения — всему найдем оправдание. После 
пожара 1812 года все отстроили заново. И по-
лучилось даже лучше.

Москва всегда кардинально меняла свой об-
лик не постепенно, а в результате строительного 
бума. Так было и спустя сто лет после того по-
жара, когда на месте старых дворянских усадеб 
Шереметевых да Трубецких как грибы после 
дождя полезли доходные дома в стиле модерн. 
Новые русские начала XX века с набитыми день-
гами карманами на корню стали скупать старуху 
Москву с ее Петровками и Дмитровками, Мяс-
ницкими и Лубянками. Внешний вид дома был не 
важен, главное — элитный кусок земли в центре. 
Модерн оказался очень удобным архитектурным 
стилем для получения быстрых и огромных ба-
рышей. Бывало, весной пятиэтажный дом еще 
только-только заведен под крышу, а уж осенью 
подрядчик подсчитывает баснословную прибыль 
от его продажи.

Москвичи того времени заламывали руки в 
истерике: «Какая пошлость!» Валерий Брюсов в 
1909 году писал: «Но изменилось все!/Ты стала в 
буйстве злобы/Все сокрушать, спеша очистить-
ся от скверн,/На месте флигельков восстали 
небоскребы,/И всюду запестрел бесстыдный 
стиль модерн». Вот, оказывается, как все было. А 
мы сегодня за каждый такой дом бьемся, считая 
его памятником архитектуры. Значит, время-то 
действительно лечит. И неизвестно еще, что 
скажут о нынешних новоделах через сто лет.

Но мы-то сказать должны и выразить свое 
мнение. И первый вопрос, который требует от-
вета: есть ли сегодня у нас архитектура? Мо-
сковская ли она? Сомневаюсь. Посмотрите на 
яркие примеры — то, чем успели наследить 
нынешние зодчие. «Атриум» на Курской, «Но-
винский пассаж» на Кудринской, «Ереван-плаза» 

на Тульской, «Наутилус» на Лубянке, Военторг на 
Воздвиженке, новая Библиотека МГУ, наконец, 
вершина пошлости — офисный центр в начале 
старого Арбата. Продолжать нужно? Думаю, 
нет, ведь газетная полоса не резиновая. Многие 
современные здания создают впечатление, что 
находишься не в Москве, а где-нибудь в Сред-
ней Азии.

Даже метро, которым славилась столица, 
навевает пессимизм. Вот, например, наземный 
вход на станцию «Шипиловская». Это же по-
гребальный камень в огромном масштабе. Так 
и хочется повторить вслед за Ильей Ильфом: 
«Муза водила на этот раз рукой круглого идиота». 
Эти слова он произнес, когда в числе первых 
счастливчиков оказался в только что отстроенной 
гостинице «Москва» в 1935-м. От обилия колонн 
он просто ошалел.

Кстати, а помните, как в 2004 году снесли 
гостиницу «Москва»? А потом вдруг очухались: 
а зачем снесли-то? Что ж теперь с этим святым 
местом будет? Хотели даже парк разбить. Но 
затем взяли и заново выстроили то же, что и 
было, только из современных материалов. А 
ведь «Москва» — далеко не шедевр, а результат 
исхода конструктивизма и борьбы честолюбий 
сразу нескольких архитекторов — Щусева, Са-
вельева и Стапрана.

А гостиница «Россия»? Уже много лет уны-
лый забор скрывает огромную строительную 
площадку. Может, прежде чем сносить, надо 
было решить, что будет на этом месте. Но мы 
же по-другому не можем. Мы сначала снесем, а 
потом думаем. Теперь вот новая беда — чем же 
заполонить пустое Зарядье. Придумали некий 
климатический парк. Но для чего и для кого он? 
Там, говорят, будет собрана вся география Рос-
сии. Сибирь, например. Иностранным туристам, 
наверное, будет полезно узнать, какая погода в 
Сибири, не выезжая из нашей столицы.

Объединяет эти две «сносные» истории то, 
что ничего подлинно новаторского нынешние 
последователи Бармы и Постника предложить 
не могут. Вот потому и длятся иные архитектур-
ные конкурсы десятилетиями, ничего не рож-
дая, как, например, в случае с реконструкцией 
Пушкинского музея. То, что прогнали Нормана 
Фостера, — ничего страшного. Ну не появился 
у нас в центре еще один кусочек Сингапура. По-
думаешь. И так уже Москва-Сити есть, надолго 
испортившая силуэт нашего города.

Было такое золотое время в истории мо-
сковской архитектуры — 1920-е годы — рас-
цвет конструктивизма в столице, даже Мавзолей 
не избежал его влияния (потому, быть может, 
и остается по сей день на Красной площади). 
Конструктивизм так и остался единственным 
всемирно признанным изобретением отече-
ственного зодчества на протяжении последних 
полутора веков. Потому и в те годы, и сейчас, если 
Россию и упоминают в западных архитектурных 
энциклопедиях, то лишь в связи с конструктивиз-
мом. Там знают и чтят Мельникова, Леонидова, 
Веснина, Ладовского и прочих. И поражаются 
тому, в каком состоянии нынче их московские 
постройки, и французы вновь разевают рты, но 
по другому поводу. 

Я не знаю, с чем сравнить конструктивизм, 
быть может, со стихами Маяковского. Но кто 
сейчас пишет, как он? На дворе — 2015 год. И 
в отсутствие новых идей конструктивизм стал 
основой для ряда московских зданий. Возьмите 
здания Мосгордумы на Петровке, «Лукойл» на 
Чистых прудах — ну чем не конструктивизм?

Конструктивизм был порожден во многом 
социальным заказом тех лет. Строить надо было 
просто, экономно, быстро, но и стильно. Так 
и появлялись дома-коммуны, фабрики-кухни, 
рабочие клубы. Нынешний социальный заказ 
во многом черпает свое вдохновение в нашем 
светлом (и не очень) прошлом, а потому зачастую 
погоду на архрынке определяет ностальгирую-
щий заказчик с деньгами.

Московская архитектура несовременна 
— вот в чем дело. Наши зодчие либо живут вче-
рашним днем (конкурс на парламентский центр 
лишнее тому подтверждение), либо постоянно 
догоняют Европу, не успевая вскочить даже в по-
следний вагон. И в лучшем случае новые здания 
— неоконструктивизм, а в худшем — подражание 
сталинскому ампиру (высотка «Триумф-палас» 
на Соколе — лучшее тому подтверждение). А 
есть и устаревший постмодернизм — стиль, 
позаимствованный у американцев, закончивших 
экспериментировать с ним еще в 1980-х годах. 
Это, увы, все в прошлом.

Основная проблема нашей архитектуры 
(да как, собственно, и других видов искусств) 
— в отсутствии новых идей, появлению которых 
обычно способствуют тектонические сдвиги в 
общественном развитии, и в отсутствии ярких 
творческих имен. Но новых сдвигов я не хочу — 
упаси Господь, так что остается ждать рождения 
новых Баженовых и Щусевых.

ВЕЧНО СТАРАЯ МОСКВА
Столичная архитектура живет идеями прошлых веков
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр ВАСЬКИН, москвовед, писатель
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Соперниками группы по конкурсу на покупку 
аэропорта традиционно выступали другие крупные 
игроки рынка — структуры Романа Троценко и 
Виктора Вексельберга. В результате 51% акций 
компании «Эра Групп», контролирующей «Еме-
льяново», обойдется Олегу Дерипаске в 4,05 млрд 
рублей. 

Эксперты считают, что приход такого стра-
тегического инвестора полностью оправдан. 
Компании Олега Дерипаски не только давно 
работают в регионе, но и понимают специфику 
отечественной аэропортовой отрасли. Во-первых, 
у красноярского аэропорта есть все шансы стать 
общесибирским хабом, через который пойдут 
транспортные потоки по направлениям «восток-
запад» и «север-юг». Во-вторых, потенциал аэро-
порта существенно выше показанного в 2014 году 
пассажиропотока в 2 млн человек. В-третьих, 
в крае расположены крупные промышленные 

предприятия, входящие в «Базовый Элемент» 
(Красноярская ГЭС, КрАЗ, БоАЗ и др.), и логично, 
что представители Дерипаски бились за «Еме-
льяново» до последнего. 

Немаловажно, что группа давно присутствует 
в крае, с местной властью установлены хорошие 
контакты. И это будет только способствовать реа-
лизации проекта строительства нового современ-
ного аэропорта в центре Сибири.

Власти оценили результат торгов «с чувством 
глубокого личного удовлетворения». Именно так 
прокомментировал итоги конкурса председатель 
Заксобрания Красноярского края Александр Усс. 
Именно он был категорически против поспешных 
решений, когда планировалось поручить реализа-
цию проекта «Аэропортам регионов» Виктора Век-
сельберга на безальтернативной основе. Результат 
оправдал наилучшие ожидания — вместо двух 
край получит четыре миллиарда. «Недополучив 
этих денег, мы были бы просто какими-то «де-
ревенскими лохами», которых за фантик решили 

обвести вокруг пальца, — отметил Усс. — Теперь 
мы получаем деньги в бюджет, которые пойдут на 
детские сады, школы, повышение зарплаты». 

За честный отбор инвестора выступала и ком-
пания «Базэл Аэро» (входит в «Базовый Элемент»), 
поддержавшая инициативу краевых властей о 
проведении открытого конкурса. Схожая история 
уже была в 2012 году в Перми, когда «Базэл Аэро» 
оспорила в ФАС итоги выбора инвестора местно-
го аэропорта (им стали «Аэропорты регионов»). 
Решение пересмотрели, провели открытый кон-
курс. Его победителем стал «Новапорт» Романа 
Троценко. 

Как считают отраслевые эксперты, для си-
стемного развития региона критично важно, чтобы 
аэропорт был под контролем стратегического, а 
не портфельного инвестора. Одна из основных 
задач нового владельца — подготовка к зимней 
Универсиаде-2019. Для «Базэла» участие в приеме 
гостей крупного международного мероприятия 
не является чем-то из ряда вон выходящим. С 

января по середину марта 2014 года Междуна-
родный аэропорт Сочи обслужил более 615 000 
участников и гостей зимней Олимпиады — четверть 
пассажиропотока всего 2013 года. 

Аэропорт «Емельяново» — не первое и, по 
всей видимости, не последнее приобретение 
«Базэла». Группа заинтересована также в покуп-
ке иркутского аэропорта, а в начале 2015 года в 
консорциуме с РФПИ и сингапурской Changi при-
обрела Международный аэропорт Владивосток. 
Теперь, с учетом аэропортов Кубани, «Базовый 
Элемент» будет контролировать более 10% пасса-
жиропотока в аэропортах России, что, согласитесь, 
внушает уважение.

Андрей МИРОНОВ.

ИНВЕСТИЦИИ

КРАСНОЯРСКИЙ АЭРОПОРТ ПОПАЛ В НАДЕЖНЫЕ РУКИ
Развитием «Емельяново» займутся структуры Олега Дерипаски

Воздушные ворота Универсиады, кото-
рая пройдет в 2019 году в Красноярске, 
наконец, попали в надежные руки. Об-
новлять «Емельяново» будут структуры 
«Базового Элемента» Олега Дерипаски, 
имеющие уникальный опыт работы во 
время сочинской Олимпиады. 
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Мосгордума поддержала вынесение на 
городской референдум вопроса о воз-
врате Железного Феликса на Лубянку. 
Тем самым, похоже, окончательно и 
бесповоротно дискредитировав сам 
институт городского референдума. Как 
сообщили «МК» надежные источники в 
аппарате Думы, уже в 25 июня Мосгор-
избирком с огромной вероятностью 
в проведении такого референдума 
откажет. А в столице не было ни одного 
общегородского референдума. 

Но даже если вдруг случится чудо, зачем 
этот референдум нужен? Неужели голосование 
по поводу Железного Феликса — именно тот 
вопрос, который действительно волнует москви-
чей? Председатель МГД Валерий Шабашников 
заявил: поддержана инициативу по проведению 
референдума в поддержку возвращения Дзер-
жинскому на Лубянку. Казалось бы — демократия 
восторжествовала. Появился лучик надежды, что 
в городе впервые пройдет референдум.

Однако, если разобраться в ситуации хо-
рошенько, никакого луча света — одно темное 
царство. На референдум коммунисты пытались 
вынести сразу три вопроса, два из которых более 
чем актуальны для москвичей. Первый звучал 
так: «Поддерживаете ли вы реформу здраво-
охранения, повлекшую закрытие 26 больниц 
и сокращение нескольких тысяч медицинских 
работников?». Разумно ожидать, что в случае 
вынесения такого вопроса на всенародное го-
лосование большинство москвичей ответили бы 
«нет». А поскольку результат референдума имеет 
силу закона, это повлекло бы за собой серьезные 
последствия, вплоть до необходимости прекра-
щения этой реформы. Второй вопрос касался 
слияния учреждений среднего и дошкольного 
образования — наверняка и в пику этой идеи 
высказалось бы большинство москвичей.

Однако ничего этого не случится: депутаты 
признали формулировки вопросов не соответ-
ствующими закону. То есть мутноватыми, на 
которые ответы могут быть неоднозначными.

Коммунисты носились с идеей референ-
дума еще с февраля — на первом этапе им от-
казал Мосгоризбирком, но его решение удалось 
обжаловать в суде. Тогда МГИК признал законным 
ходатайство Московского отделения КПРФ о 
референдуме. Мосгордуме предстояло решить, 
насколько вопросы соответствуют закону. Де-
путаты же постановили, что лишь один вопрос 
сформулирован правильно: за Дзержинского 
проголосовал 21 парламентарий.

Коммунисты, конечно, обиделись. И по-
кинули зал заседания. А теперь, как рассказал 
обозревателю «МК» первый секретарь Москов-
ского горкома КПРФ Валерий Рашкин, намерены 
судиться с городской Думой и уже готовят ис-
ковое заявление.

Но вот ситуацией с Дзержинским комму-
нисты довольны. И объясняют положительное 
решение парламента с присущей им самонад-
еянностью. «Во вторник вечером Комиссия по 
государственному строительству и местному 
самоуправлению рекомендовала не поддер-
живать и этот вопрос, а с утра депутаты вдруг 
поменяли свое мнение, видимо, за ночь они 
почитали литературу и наконец осознали всю 
величину и мощь этой легендарной личности», 
— заявил Рашкин «МК».

Но, на наш взгляд, дело в другом. Депутаты 
прекрасно понимали, что шансы, что ситуация 
выйдет на следующий этап, ничтожно малы. Либо 
Мосгоризбирком отклонит постановление МГД 
«Об инициативе по проведению референдума в 
городе Москве», в котором поддержан лишь один 
пункт из трех (юридически это будет правомер-
но). Либо поддержит один пункт постановления и 
объявит процедуру сбора подписей в поддержку 
референдума. Но впоследствии признает, что по-
ловина подписей была «липовыми». Такое, кстати, 
уже случалось, когда до этой стадии рассмотре-
ния дошел вопрос о проведении референдума, 
касающегося платных парковок... 

В целом же референдумы, надо полагать, 
власти не очень нужны и интересны. Поэтому 
шансы, что кому-нибудь в обозримой перспек-
тиве удастся добиться четких формулировок 
вопросов или собрать сотни тысяч правильно 
оформленных подписей, близки к нулю.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Шквал эмоций вызвала идея авторов полно-
стью накрыть два этажа дома «не имеющей ана-
логов в России» стеклянной крышей и создать 
таким образом «двухконтурный фасад». 

Пожалуй, главным комплиментом коллег 
была усердно повторяемая формулировка про 
«мощный артистический жест», да еще один экс-
перт элегантно назвал крышу «парящим стеклян-
ным облаком». В остальном она удостоилась не 
самых лестных прозвищ — «стеклянная буханка», 
«саркофаг», «кентавр», «ширма», «колпак» и пр.

Буквально перед носом у экспертов распла-
стался внушительный макет местности с храмом 
Христа Спасителя, зелеными сквериками и ма-
шинками. В центре композиции глаз по привычке 
сразу выхватывал главное музейное здание — 
плод трудов профессора Ивана Цветаева. При 
этом — надо отдать должное нынешней команде 
архитекторов «Театрпроект» Юрию Аввакумову 
и Георгию Солопову — вторым ярким пятном 
на макете стало как раз их модернизированное 
сооружение. Хотя в современном виде это здание 
многие вообще не замечают.

Поначалу Аввакумов красочно расписал, что 
будет с начинкой новой галереи: в подземном 
этаже часть займет холодильное оборудование, с 
одной стороны расположится таможенная служ-
ба, с другой — места для сотрудников, можно 
обустроить старинный винный погреб. Гардероб 
уберут в служебный коридор и запустят конвей-
ер по выдаче одежды. На втором этаже будут 

выставочные анфилады — последовательно 
переходящие один в другой залы; на третьем 
— темные залы для графики и, возможно, ре-
сторан; на четвертом, под большим стеклянным 
«фонарем», — сменные выставки. Затем дело 
дошло до улицы и картинки снаружи...

Несуразица явно проглядывала в аргу-
ментах зодчих: с одной стороны, два советских 
этажа вроде находятся в аварийном состоянии, 
поэтому их надо разобрать и собрать заново со 
всеми нюансами и расстояниями между оконны-
ми проемами, а с другой — всю эту кропотливо 
воссозданную пристройку желательно спрятать 
потом от глаз за стеклянным экраном. Правда, по 
замечанию Аввакумова, экран будет выполнять 
не только декоративную функцию. Вдобавок он 
станет дополнительной защитой для помеще-
ний, где будут храниться невероятно дорогие 
коллекции искусства Морозова и Щукина (под 
10 млрд долларов). А в крайнем случае, если 
«стеклянный кожух» уж совсем не устроит публи-
ку («хотя в каждом европейском городе можно 
найти с десяток таких зданий» и задумана не 
какая-то теплица, а подобие большой стеклянной 
черепицы), конструкцию можно будет достаточно 
легко демонтировать.

В общем, эксцентричность проекта вкупе 
с оригинальностью комментариев не убедили 
экспертов. Директор ГМИИ Марина Лошак по-
хвалила концепцию внутреннего переустройства, 
но какого-то четкого «за» в отношении стеклянной 
кисеи из ее уст не прозвучало. Григорян также 
подчеркнул свое уважение к авторам, однако 
признался, что его самого два этажа никогда 
не смущали.

В свою очередь главный архитектор Сергей 
Кузнецов согласился с мнением одного немец-
кого эксперта: со стеклянной крышей галерея 
рискует превратиться в новодел. В то же время 
решил обойтись без горячки и разобрать вместе 
с Росимуществом и экспертами вопрос о том, 
насколько в принципе важно сохранять все че-
тыре этажа. В конце концов, намекнул Кузнецов, 
историческая память нашего народа — величина, 
как показывает жизнь, непостоянная, и, может, 
новые поколения посмотрят на советское на-
следие с большим уважением.

Елена НИКОЛАЕВА.

НЕ НУЖЕН 
НАМ ФЕЛИКС 
ЖЕЛЕЗНЫЙ?
Мосгордума одобрила 
референдум, в котором никто 
не заинтересован

ТРИ ГЛАВНЫХ ВОПРОСА...

Владимир Путин продлил на год россий-
ские контрсанкции и поручил правитель-
ству оперативно подготовить поста-
новление о продлении продуктового 
эмбарго. Автоматического дублирования 
списка товаров, запрещенных в августе 
прошлого года к ввозу в Россию из ЕС, 
США, Канады, Австралии и Норвегии, 
не будет. Как стало известно «МК», верх 
взяла партия сторонников ужесточения 
продуктового эмбарго, которые пред-
лагают расширить перечень, например, 
за счет шоколада, цветов и рыбных 
консервов (см. вчерашний «МК»). Однако 
главной сенсацией может стать включе-
ние в запретный список сладких и полу-
сладких европейских вин с добавлением 
виноградного сусла. Это самая дешевая 
категория импортного вина, которую 
легко заместить за счет собственного 
производства или поставок из других 
стран. Если это произойдет, то винные 
производители из Евросоюза потеряют 
около 100 млн евро: именно на такую 
сумму ежегодно импортируется в нашу 
страну подобных напитков.

Продление на год контрсанкций на срок вдвое 
больший, чем это сделал Евросоюз, Путин обо-
сновал тем, что хочет дать некий долгосрочный 
ориентир для наших производителей. Дескать, 
работайте, мы вас в любом случае поддержим. 
При этом среди правительственных чиновников, 
которые сейчас готовят постановление с конкрет-
ным перечнем запрещенных к импорту товаров, 
нет единой позиции. Одни, вроде главы Минэко-
номразвития Алексея Улюкаева, категорически 
против расширения санкций. Другие, куда входит 
министр сельского хозяйства Александр Ткачев, 
наоборот, выступают за ужесточение продуктового 
эмбарго. Похоже, побеждают последние. «Мы вно-
сим на рассмотрение предложение — запретить 
ввоз на территорию нашей страны кондитерских 
изделий, потому что у нас очень мощная кондитер-
ская промышленность, — заявил в среду Ткачев. 
— В последние годы активно развивается рыбная 
промышленность. Думаю, что можем рассмотреть 
вопрос и по цветам».

Но самой большой неожиданностью может 
быть включение в список сладких и полусладких 
европейских вин. «Запрет на импорт вина с добав-
лением сусла (концентрированного виноградного 
сока) из Европы — вполне оправданное решение, 
— считает президент Союза виноградарей и вино-
делов России Леонид Попович. — В ЕС такое вино 
не потребляется. Тем не менее специально для 
нашего рынка его делают в Испании, Франции и 
Италии. Его доля в общем объеме потребления 
вина составляет до 10%, что в принципе немало. 

Несмотря на падение поставок, в денежном вы-
ражении это около 100 млн евро. Причем это самое 
дешевое импортное вино. Я уверен, в течение 
короткого срока можно заместить выпадающий 
ассортимент за счет собственного производства 
или поставок из других стран.

При этом обращу внимание на важную деталь. 
К упомянутой категории продукции не относятся 
крепленые и десертные вина, вроде массандры, 
хересов и т.д., которые сейчас массово произво-
дятся в Крыму. Дело в том, что они изготавливают-
ся с добавлением зернового спирта. Такие напитки 
в Европе практически не потребляются, поскольку 
подобная технология не соответствует местным 
профстандартам. Например, в знаменитые пор-
тугальские портвейны добавляют исключительно 
виноградный спирт. Поэтому эмбарго на вино с 
содержание этилового спирта абсурдно само по 
себе: зачем запрещать к ввозу то, что и так не раз-
решено в Европе? Правда, есть еще зарубежные 
вина с так называемым остаточным содержанием 
сахара, которые тоже называют сладкими, но 
вносить их в запретительный список также бес-
смысленно. Это дорогой товар, занимающий со-
тые, если не тысячные проценты на рынке».

Сейчас общая доля потребляемого вина ино-
странного производства, включая шампанское и 
рисовое вино, в России составляет 25–27%. При 
этом поставки такой продукции в прошлом году 
по сравнению с 2013-м сократились на 15%. В 
этом году падение будет еще сильнее. Впрочем, 
больше остальных из-за экономического кризиса 
пострадал импорт пива (-48%).

В целом решение о запрете импорта такого 
вина можно поставить в один ряд с другими мера-
ми государства по поддержке российской вино-
дельческой отрасли. Во-первых, это возврат в 2015 
году, пусть и с определенными ограничениями, 
рекламы алкоголя в СМИ. Во-вторых, с 1 июня всту-
пили в силу поправки в Закон «О государственном 
регулировании производства и оборота этилового 
спирта...», которые обяжут производителей по 
европейскому образцу указывать на этикетках 
сухого и игристого вин тип продукции: столовые 
вина, а также вина, защищенные географическим 
указанием (регионом) или местом происхождения, 
то есть полями, где выращен виноград.

Для последних двух типов продукции акциз 
уполовинят. Сейчас он равен 8 рублям за литр вина 
и 25 за литр шампанского. Не исключено, что по 
примеру с крепким алкоголем Росалкогольрегули-
рование в конце этого года введет минимальную 
отпускную цену на вино, которая окажется немно-
гим более 100 рублей за бутылку объемом 0,75 л. 
Побороть контрафакт эта мера не поможет, а вот 
победить демпинг и поддержать отечественного 
производителя вполне способна.

Леонид БЕРРЕС.

Сладкие и полусладкие вина из ЕС окажутся под эмбарго

ВИНОДЕЛЫ ИЗ ЕВРОПЫ 
ПОТЕРЯЮТ 100 МЛН ЕВРО

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ ОБРАЩЕНИЯ КООРДИНАТОРА 
ДВИЖЕНИЯ «НЕТ ГРАБЕЖУ»   

на сайте 

Вина не будет.

Грандиозный конфуз при-
ключился на Архсовете 
Москвы, где традиционно 
обсуждают судьбу самых 
значимых для города строи-
тельных объектов и реше-
ний. Главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов 
рекомендовал отправить на 
доработку проект рекон-
струкции исторического 
здания на Волхонке, где раз-
местится Галерея искусства 
стран Европы и Америки 
XIX–XXI веков с баснослов-
ными по цене коллекциями. 

АРХИТЕКТОРЫ 
ПОДАВИЛИСЬ 
«СТЕКЛЯННОЙ 
БУХАНКОЙ»
Облик музейных корпусов 
вблизи ГМИИ имени Пушкина 
остается под вопросом

ap

ТАРИФЫ

c 1-й стр.

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 25 июня 2015 года

ЗА ГРАНЬЮ4
Знакомство  
с Вики и Валерой

Наш гид Виталий Бродзкий был рядом с 
Джуной не один год. Сначала она хотела, чтобы 
он написал про нее книгу. Потом сама же от этой 
идеи отказалась, но Виталия от себя не отпу-
скала — он, по всей видимости, напоминал ей 
погибшего сына. 

— Чего только не приходилось от нее сно-
сить! — рассказывает Виталий, пока мы идем по 
Арбату. — Однажды ни с того ни с сего пощечину 
залепила. А еще как-то вилкой запустила (уж не 
помню, что ей не понравилось), я еле увернулся. 
Вулкан, а не женщина. 

Мы проходим театр Вахтангова, и вот он — 
особняк, в котором жила Джуна. У двери подъ-
езда стоят цветы. Собственно, это единственный 
«опознавательный знак». А так — обычная, ничем 
не примечательная железная дверь. Открываем 
ее. Навстречу вываливает комок шерсти — и 
оглушительно лает. Вики! После смерти сына 
целительница всю свою нежность и любовь адре-
совала вот этой смешной собачонке. 

— Она ее целовала, она ее обожала, — го-
ворит Виталий, которого Вики сразу узнает и 
тут же успокаивается. — Спала Вики всегда в 
ногах Джуны. 

На самом деле, если быть точными, это Вики 
номер 2. Первая собачка с такой кличкой умерла, к 
великой скорби Джуны. Друзья были тронуты тем, 
как целительница страдает, и нашли ей точную 
копию пса. Поначалу женщина кричала: «Это не 
Вики! Уберите ее отсюда!» А потом привыкла и 
полюбила так же, как и первую. Более того, спу-
стя год она уже, как говорят, вообще забыла, что 
это — другая собака. Вики-2 прожила с хозяйкой 
почти 5 лет. 

Вики тем временем выбегает на улицу и 
укладывается прямо на пороге двери, картинно 
грустно положив голову на лапы. На мою попытку 
ее погладить сразу охотно подставляет голо-
ву, видно, что соскучилась по ласке. Навстречу 
выходит Валера — худощавый 
мужчина неопределенного воз-
раста и слегка странноватой 
наружности. Он единственный, 
кто оставался рядом с Джуной 
с 80-го года. Вернее и пре-
даннее его у целительницы 
не было никого. Когда-то 
она вылечила близкого 
ему человека. Валера был 
настолько впечатлен и 
благодарен, что захотел 
помогать спасительни-
це во всем. С тех пор он 
был ее тенью, ее руками 
и ногами. Валера мало 
говорит о себе, но не-
сложно понять, что у 
него, скорее всего, и 
нет ничего личного и 
никаких близких — ни 
семьи, ни детей, ни 
другой какой рабо-
ты. Всю свою жизнь 
он посвятил Джуне, 
любя ее какой-то 
книжной, плато-
нической любовью. 
Ведь Джуна много лет 
ни одного мужчину не воспринима-
ла даже как потенциального партнера. 

— Мы с ней дружили, и я знала про нее мно-
гое. И точно могу сказать, что никакого любовника 
или ухажера у нее не было, — рассказывает про 
эту часть жизни Джуны художница Наталья Голей. 
— Она в этом смысле жила очень аскетично. Ни 
с кем не встречалась. Разочарование в любви 
пронесла через всю жизнь, после того как ее 
предал муж. Вот и обратила она всю свою любовь 
на собачку. 

В ответ на мое возражение, что у Джуны кро-
ме собаки были и друзья, и почитатели, в разговор 
вступает Валера. Закуривая сигарету, он печально 
говорит, что те, в кого больше верила Джуна и кого 
хотела бы видеть, пусть уже и незримо, в самый 
печальный миг, на похороны, так и не пришли. 
«Вот все и проявилось», — вздыхает он.

Только мы собираемся начать экскурсию по 
дому, как вдруг на пороге появляются еще два 
человека — мужчина и женщина в летах. Оба на-
чинают кричать, и видно, что сильно нервничают. 
Все объяснения Валеры, что, дескать, мы — не 
чужаки и он хорошо знает Виталия, не дают ни-
какого эффекта.

— Эти люди из многочисленных племянни-
ков, — шепотом объясняет мне Виталий, — при-
дется идти через черный ход со двора, а то они 
не успокоятся.

Мы выходим и заворачиваем за угол.
— Через эту дверь обычно заходили вип-

персоны, — продолжает рассказывать мой со-
провождающий. — Смотри, какой тихий уютный 
дворик. Видишь дырки в асфальте? Думаю, что 
это следы от пуль. 

— Каких пуль? — от неожиданности я даже 
останавливаюсь. — Тут была перестрелка? 

— В свое время, при Ельцине, Джуне выдали 
автомат Калашникова (не спрашивай, как такое 
могло произойти, понимаю, что абсурд, но Джуна 
— это Джуна, с ней и не такое случалось). И как-то 
во дворе кто-то сильно шумел. Она выскочила с 
автоматом и начала стрелять. Стреляла вниз, в 
землю. И потом заставила своих помощников 
выковыривать из асфальта пули. 

Тут же, во дворе, есть небольшой магазинчик, 
куда Джуна сама иногда ходила за продуктами. 
От ее двери до него всего метров 30, не боль-
ше. В общем, все тут будто специально для нее 
было предусмотрено. Даже в воздухе, кажется, 
витают романтика и тайна. Может быть, потому, 
что часть дома, где жила Джуна, выкрашена по 
ее просьбе в розовый цвет, а окна — с фиолето-
выми ставнями. Необычно, но красиво. Замечаю, 
что угол розового особняка занимают какие-то 
коммерсанты (арендаторы помещения). Сама 
Джуна, к сведению, пользовалась особняком 
тоже по договору долгосрочной аренды. Ей лично 
принадлежали только две квартиры, а не весь 
подъезд, как считали многие. 

«Джуна спала  
не раздеваясь  
на узком топчане»
Если войти в дом Джуны с парадного подъ-

езда (того, что напротив служебного входа в те-
атр Вахтангова), то на первом этаже вы сразу 
упираетесь в своего рода ресепшн. За стойкой 
почти всегда можно было увидеть Валеру (надо 
сказать, что он получал зарплату за свою работу). 
Поворачиваем направо и попадаем в большую 
комнату. 

— Здесь всегда проходили застолья, — по-
ясняет Бродзкий. — Часто она их устраивала, а 
сама… не являлась. Так что гуляли без нее. Сюда 
же она отсылала всех, кто искал с ней встреч. 
Говорила: «Ждите там». Ждать ее можно было 
иногда по 5–6 часов... Но, к чести Джуны, надо 
заметить, что голодным никто не сидел. Она 
всегда распоряжалась, чтобы людей напоили 
и накормили.

Комната огромная. На полу — паркет. По-
среди — деревянный стол, накрытый клеенкой, 
два десятка стульев. На стене висят две огромные 
картины, нарисованные самой целительницей. 
На одной из них на голубом фоне изображено 
нечто, что сама Джуна назвала волшебством. 
Друзья говорят, что она написала порядка 500 
картин и что все они символичны, несут в себе 
зашифрованные послания. 

Сейчас в комнате 
пусто, а ведь когда-то было 
полно посетителей... Весь 
дом Джуны при ее жизни 
гудел как улей. Из этой ком-
наты как раз и есть выход 
во внутренний двор, где од-
нажды произошел инцидент с 
автоматом. 

 Если повернуть от ресеп-
шна налево, то попадаешь в 
длинный коридор, увешанный 
опять-таки ее картинами. При 
жизни Джуны в этом коридоре 
стояли пациенты, ждали своей 
очереди. Первая дверь налево 
— рабочий кабинет, где Джуна 
лечила людей. Здесь все стены в 
фотографиях, на которых целитель-
ница запечатлена с президентами, 
спортсменами, «звездами». Герб 
России на стене, бронзовый бюст 
Джуны на круглом столе, а у стен 
красуются 5 чудо-аппаратов, изо-
бретенных ею. 

— На этот аппарат она меня не-
сколько раз сажала, — вспоминает 
Виталий. — А вот этот ее любимый, она сама 
сидела за ним, лечилась. Похоже, что она все-
рьез верила, что они способны исцелить. Сеанс 
длился 1 час, после него она еще минут 5 водила 
руками. По мне — так эффект был именно от этих 
5 минут, а не от прибора. Но я могу ведь и оши-
баться. Стоил сеанс три тысячи рублей. Деньги 
приличные, но ведь надо было как-то содержать 
весь этот огромный дом. К тому же она могла 
и бесплатно кого-то полечить. А деньги... были 
случаи, когда она просто раздавала их. Помню, 
я приехал на мотоцикле. Джуна очень любила, 
когда я так приезжал, — ей нравился рокот мо-
тора. Сижу я у нее дома и думаю: а хватит ли мне 
денег на бензин, чтобы до дома добраться? И тут 
она вдруг говорит: «Ну что, денег на бензин нет? 
На вот тебе!» И протянула 5-тысячную купюру. Я 
был в шоке, поняв, что она прочитала мои мысли. 
Потом она еще не раз «считывала», что я думаю, 
после чего я поверил в ее дар. 

Виталий вспоминает, что пациенты часто 
приходили к Джуне не с болячками, а с жизненны-
ми проблемами. Одна девушка-соседка с Арбата 
с силиконовыми губами просила найти ей до-
стойного мужа. Джуна сначала вроде прониклась, 
познакомила эту «Барби» с кем-то из Госдумы. 
После того как от девушки сбежал пятый сосва-
танный Джуной жених, она в сердцах закричала: 
«Я думала, она хорошая. Она обычная шлюха!» 
(Целительница употребила другой термин, но 
мы смягчили его по цензурным соображениям.)

— Выходит, Джуна в людях-то совсем не 
разбиралась? — уточняю у Виталика. 

— Выходит, что так. Понимаю, что это проти-
воречие. Мысли читает, а в людях не разбирается. 
Но она вся такая была — сотканная из совершенно 
несочетаемого. В ней переплеталось высокое и 
низкое так, будто это было две разные Джуны. 
Удивительно! И при этом она была одинока. Мне 
кажется, по-настоящему любили ее только двое 
— Валера и мальчик-грузин, друг ее погибшего 
сына. Остальным просто было от нее что-то надо. 
У нее из-за этого и мания появилась — боялась, 
что ее обворовывают. Могла кому-то сказать: «Ты 
у меня украл то-то!» А человек ничего не брал, и 
на самом деле она сама куда-то запрятала вещь 
или потеряла (очень рассеянная была). Люди 
из-за этого на нее сильно обижались и больше 
не приходили. 

Вопрос взаимоотношений Джуны с окружаю-
щими людьми настолько важен для понимания 
ее личности, что я ищу ответ на него у других 
близких ей людей. Вот что рассказывает мне 
бывшая девушка ее сына Татьяна, которую сама 
Джуна называла своей невесткой:

— Последние 8 лет я была у нее если не каж-
дый день, то каждую неделю точно. Сама судьба 
снова свела нас, да и Джуна считала меня не-
весткой, что совсем не так. Я не была официально 
замужем за ее сыном, хотя долгое время являлась 
его девушкой. Так вот: не любить ее было нельзя. 
И неправы те, кто говорит, что Джуну любил только 
Валера. Мы все ее любили. Люди в ее присутствии 

попадали под какое-то очарование, несмотря на 
ее сложный характер. Только когда ты выходил 
из дома, наступало некое отрезвление. Что это 
за феномен, я до сих пор не пойму. Но вы правы, 
когда говорите, что всем было что-то от нее нужно. 
Помню один момент. Джуна села обедать. Был 
ароматный борщ, который она обожала. Только 
взяла ложку, и тут заходит человек, который начи-
нает с порога о чем-то ее просить. Она швырнула 
ложку… И это была обычная ситуация — никого 
не волновало ее настроение, ее потребности, все 
ею пользовались. А про свои срывы она говорила: 
«Да, я несдержанная, я деревенская, я пацанка». 
И это можно было или принимать, или нет. 

Именно в рабочем кабинете стоял гроб и 
проходила церемония прощания. Тело лежало 
рядом с бюстом (и Джуна бронзовая взирала на 
Джуну усопшую), аккурат между двумя окнами, 
завешанными красными занавесками. Помощ-
ники признаются, что, когда увидели ее после 
морга, вздрогнули: на лице была неестественно 
широкая, как у Гуинплена, улыбка. 

 Следующая дверь после кабинета — в бух-
галтерию. Закрыто. И при жизни Джуны она тоже 
была заперта. Затем дверь в комнату-сейф. Здесь 
хранятся все документы, все самое ценное и 
дорогое, что у Джуны было. Рассказывают, что 
она сама запирала комнату на замок и ключи 
держала при себе (но часто теряла, приходилось 
вызывать специалистов и вскрывать замки, коих 
тут несколько). Дверь в туалет, и вот, наконец, с 
противоположной стороны вход в комнату Джуны. 
Сюда она допускала своих друзей и помощников. 
Здесь ела и спала. Здесь смотрела любимые ин-
дийские фильмы по гигантскому ЖК-телевизору и 
заставляла гостей травить байки до 5 утра. 

— Вот на этом диванчике сбоку она и спала, 
часто не раздеваясь. — Бродзкий указывает на 
узкий топчан у стены справа. — Ее не смущало, 
что в комнате могло быть полно людей: если она 
хотела спать, то ложилась и засыпала. Вот на 
этом столе раньше стоял кулер с кипятком, чтобы 
друзья сами могли заваривать себе чай, лежали 

всякие печеньки и конфеты. Кухня находится 
тут же, слева за стойкой. Собственного повара у 
Джуны не было, но ее помощники и друзья сами 
с удовольствием готовили для себя и хозяйки 
дома. Если случалось, что ни у кого не возникало 
желания жарить-парить, Джуна посылала гонцов 
в ближайший ресторан. 

Что еще? Диван, большой стол. На самом 
деле довольно уютная комната, несмотря на ее 
гигантские размеры. 

— Все самые знаменательные встречи про-
ходили тут, — вспоминает Бродзкий. — И нет, 
наверное, ни одного человека из мира политики 
и шоу-бизнеса (из числа выходцев 80-х и 90-х), 
кто бы здесь не бывал. Барная стойка всегда была 
уставлена цветами. Их было так много, почти как 
в цветочном магазине. Джуна цветы любила, но 
особенно это не показывала. А еще она никогда 
ничем не кичилась. 

Пентхаус для мертвого 
Вахтанга
В доме Джуны есть лифт, но он давно не 

работает. Починить его целительница не давала, 
считала, что надо больше пешком ходить. Я пред-
ставляю, как сама она поднималась ежедневно 
вот по этой лестнице на второй этаж. Как пово-
рачивала налево в свою картинную галерею или 
направо — в мастерскую, где было полно худож-
ников, которые что-то рисовали с утра до ночи. 
Сейчас все двери закрыты. Наследники боятся, 
как бы кто чего не унес до того, как поделят все 
имущество. Сама Джуна завещания не оставила, 
но всегда повторяла, что хочет, чтобы здесь был 
доступный для всех музей. 

— В последние месяцы всем заправляла 
одна женщина, с которой Джуна была в непо-
средственной близости, — рассказывает под-
руга Давиташвили. — Именно она попыталась 
сейчас в доме поменять замки. Она уверяет, 
что вложила в Джуну 2,5 миллиона, и, видимо, 
хочет, чтобы ей вернули каким-то образом эти 
деньги. Но Валера позвонил знакомым казакам, 
те приехали и объяснили, что все здесь уже даже 
не Джуны, а принадлежит институту ее имени, и 

трогать ничего нельзя, иначе будет плохо. 
— Нет, все не так, — выдвигает свою 

версию экс-невестка Джуны. — Речь идет, 
по всей видимости, о Татьяне Х, очень 
состоятельной женщине, которая, наобо-
рот, оплатила операцию целительнице. 

Джуна ей в свое время помогла, у Татьяны 
появился долгожданный ребенок, потому 

она хотела отблагодарить свою благоде-
тельницу. Год назад Джуна сорвала спину: 
во время сеансов она поднимала людей 
сзади, как это делают костоправы. И часто 
вызывала «скорую», чтобы купировать бо-

левой синдром. А в марте она, выходя из 
ванны, упала и разбилась. Это было на 

моих глазах. Микроинсульт, перелом 
четырех ребер. Татьяна уговорила ее 
на операцию, но Джуна терпеть не 

могла больницы, она сбегала оттуда. 
Уже в процессе обследования выяви-

ли другие недуги, и врачи не знали, что 
оперировать в первую очередь. Ну время 
было упущено… А замки хотела сменить 
племянница Лиля, но тоже только из бла-
гих побуждений (чтобы не разворовали 
имущество). Она врач по образованию, 
помогала Джуне, хотя та в какой-то мо-
мент просила Лилю удалиться. Лиля и 
Татьяна — это двое адекватных людей, 
которые действительно хотели спасти 
Джуну…

Как бы там ни было, мы поднима-
емся выше. Третий этаж — именно там 
якобы было казино. Дверь закрыта, но 
она, по сути, ведет в никуда — сейчас 
лишь склад всякого рода старых ве-
щей. Хотя как знать, что там за вещи? 
Джуне много всего дарили. Так много, 
что она сама не успевала все подар-
ки даже толком рассмотреть, и от-
правляла вот сюда, на третий этаж. 
Возможно, там есть по-настоящему 
дорогие предметы. 

Четвертый этаж. Пентхаус 
для безраздельно любимого сына. 
Около 200 кв. метров. Все самое 
лучшее и современное. Роскошь 
и стиль. Все это давно не видело 
хозяина. Хотя нет, я ошибаюсь!

— В последнее время Джу-
на пустила сюда пожить некоего 

молодого человека, — рассказывают 
помощники. — Мало что о нем знаем. Возможно, 
он платил деньги за съем этой квартиры. Но чув-
ствовал он тут себя вполне по-хозяйски. Однако 
неожиданно исчез в апреле. Как в воду канул. 

Да, тайн вокруг только прибавляется. Но мы, 
тем не менее, подошли к концу экскурсии. 

— Есть еще подвалы, — говорит Бродзкий. 
— Мы с Джуной спускались туда несколько раз. 
Там все уставлено антиквариатом, картинами, 
какими-то вещами. Не знаю, насколько это ценно, 
но, без сомнения, каких-то денег стоит, и за них 
будут воевать наследники.

Я пытаюсь прикинуть, что вообще остави-
ла в наследство Джуна. Итак, две квартиры в 
собственности — там, где жил сын, и ее, рас-
положенная на третьем этаже, вход туда через 
отдельный подъезд. Аппараты-изобретения, 
мебель, техника, сокровища в подвалах… Но 
что еще?

— Самое смешное, что она носила обычно 
бижутерию, а не драгоценности, — говорит 
Татьяна. — Золото-бриллианты у нее, конечно, 
были. Но не думаю, что много. Она легко от-
носилась и к драгоценностям, и к деньгам. А 
вот награды — это действительно может быть 
самое ценное. Я видела их, когда делала стразы 
на новый китель. Так вот, когда я переносила 
награды со старого кителя на новый, я была 
поражена. Они безумно дорогие! Настоящие 
огромного размера драгоценные камни, а 
сколько золота… Я даже отказалась их брать 
в руки. Плюс у нее две короны. Она же царица 
ассирийская. Одна корона ее, вторая — сына. 
Они по нескольку килограммов золота. По под-
счетам экспертов, каждая стоит примерно от 
100 тысяч долларов. 

А теперь вопрос: кому все это может достать-
ся? Племянникам? Не факт, ведь могут найтись 
более близкие родственники. Друзья Джуны на-
мекают, что развязка может быть очень неожидан-
ной. К примеру, у ее сына мог быть ребенок.

Я покидала дом Джуны с чувством, будто 
прервала чтение сказки на самом интересном 
месте. И не прибавило мне жилище знаний о 
Джуне, а только задало новые вопросы. Но этот 
особняк, такой уютный и отталкивающий одно-
временно, правда, похож на свою хозяйку. С такой 
вроде бы предсказуемой и такой неожиданной 
судьбой… 

— Надо будет еще отметить ее день рожде-
ния в июле, — печально говорит Валера. — Еще 
40 дней... Столы, кстати, так и стоят на кладбище. 
Их никто не разбирал. 

«Этот год — мой последний», — говорила 
Джуна, как бы готовясь уйти в лучший из ми-
ров. Но когда ей действительно становилось 
плохо, просила немедленно вызвать «ско-
рую». Целительница мечтала отправиться 
наконец к сыну, но, лишь сердце начинало 
отказывать, восклицала: «Неужели пришло 
время умереть? Не дайте мне уйти!» Джуна 
боялась смерти, хотя и жить тоже не хоте-
ла. Теперь этот же налет лежит на ее доме: 
вроде он и на виду, красивый да знатный, 
но ведь ничей, да, если честно, и какой-то 
нежилой. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

С ПРИЗРАКАМИ 
ДЖУНЫ

ПРОБЛЕМА

Те самые двор и вход,  
из которого Джуна палила  

из автомата. 

Самое последнее и самое 
любимое изобретение Джуны. Комната-сейф, 

куда Джуна никого 
не пускала.

Любимая собака 
целительницы 
Вики. 

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АТ ЛДПР: Наша страна более всех прочих 
пострадала от нацистской агрессии

НЕТ ВОЕННЫМ 
ДЕЙСТВИЯМ ПРОТИВ 
МИРНОГО НАСЕЛЕНИЯ!

И Четвертая мировая война, и Третья велись 
по стандартам Второй. Эти стандарты были за-
даны еще нацистами. 

Нацисты начали войну без объявления. Они 
уничтожали, выжигали целые города. Некоторые 
города им не удалось уничтожить — например, 
Краков, который был заминирован. Эту тактику 
«союзники» переняли еще во время войны, уни-
чтожив Дрезден. И не будем забывать о ядерных 
бомбардировках Японии.

Нацистские стандарты живы до сих пор. 
«Ковровые бомбардировки» применяются США 
сплошь и рядом. Без объявления войны сейчас 
начинаются практически все «миротворческие 
операции», как санкционированные ООН, так 
и проводимые американцами без санкциони-
рования. Главной «мишенью» нацистов было 
мирное население. Нынешняя политика «санк-
ций» — смягченный вариант того же самого. Да 
и не только санкций: достаточно посмотреть, как 
воюет Украина против Донбасса.

Новые стандарты, введенные нациста-
ми, были, как видите, сразу переняты еще во 
время Второй мировой войны. «Союзники» в 
основном бомбили гражданские объекты, а 
не военные заводы и другие оборонные пред-
приятия, которые продолжали выпускать во-
енную продукцию. Я считаю, что американцам 
нужно было продлить войну, собственно, имен-
но для этого она и была организована, чтобы 
ослабить как Германию, так и СССР. Чтобы в 

результате Германия была оккупирована, а СССР 
держался на коротком поводке. Тогда у них по-
лучилось не все, что они задумали: помешала 
Советская армия.

Но достигли они, к сожалению, немало. Во-
первых, Америка стала мировым лидером, как в 
политике, так и в экономике — начав с продажи 
своей боевой техники. Во-вторых, и Германия, и 
СССР, действительно, были серьезно ослаблены. 
Мы все еще восстанавливаемся. Отголоски той 
войны до сих пор сказываются на демографии. 
К тому же во время Великой Отечественной 
войны погибла практически вся элита нашего 
общества.

Потребовалась Третья мировая война — 
«холодная», — чтобы американцы смогли достичь 
своей третьей цели: в 1991 году мы перестали 
быть сверхдержавой.

И сейчас идет Четвертая мировая война. 
Ее цель — полное уничтожение России. Война 
эта ведется, как мы видим, тоже против мирного 
населения. То есть, по все тем же нацистским 
стандартам.

Наша страна более всех прочих пострадала 
от нацистской агрессии, можно сказать, мы до 
сих пор подвергаемся именно нацистской агрес-
сии. Только теперь «союзники» объединились с 
бывшими странами «Оси». И на экономическом 
фронте мы вынуждены защищаться. Что же ка-
сается «горячих» форм войны, то в России сей-
час делаются важные шаги по введению новых 
стандартов: «пушки против пушек». А лучше бы 
и вовсе свести войны к соревнованиям по шах-
матам, например. 

И никаких действий против мирного насе-
ления — ни экономических, ни, тем более, бое-
вых. ЛДПР говорит: хватит терпеть этот кошмар! 
Уверен, простые люди в Европе и Америке скоро 
скажут свое веское слово. Они, собственно, 
уже говорят.

22 июня ЕС продлил антироссийские 
экономические санкции — в годовщину 
начала Великой Отечественной войны. 
И это символично. Потому что сейчас 
идет Четвертая мировая война. Она 
ведется против России. Пока что имен-
но санкции являются основным видом 
«боевых действий».

ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
То есть фактически 
государство теперь 
хочет узаконить по-
добные форс-

мажоры. При этом, с одной сторо-
ны, решаются две проблемы. 
Компаниям это позволит снизить 
убытки, а пассажиры смогут рас-
считывать на законную компенса-
цию. Перевозчики должны будут в 
обязательном порядке компенси-
ровать пассажиру убытки: пере-
садить на другой рейс, оплатить 
ночь в гостинице, в конце концов, 
накормить бесплатным ужином. 
Оптимально, если клиент взял би-
лет в «экономе», а получает место 
в «бизнесе». Подобные услуги некоторые компании 
предоставляют, но залезьте в Интернет — и уви-
дите множество жалоб на авиакомпании, которые 
зачастую предоставляют клиентам совершенно 
неравноценный обмен: либо неудобный маршрут, 
либо гостиницу с клопами или тухлый пирожок с 
повидлом вместо калорийного и вкусного 
ужина.

Так что же принесет новый закон, который, как 
предполагается, будет действовать со II квартала 
2016 года. Хорошо это или плохо? И как он будет 
работать?

Обратимся к спецам из авиалобби. Они уве-
рены, что хорошо, и предлагают рассмотреть си-
туацию. Например, самолет переполнен, и лишних 
мест нет ни в экономклассе, ни в бизнес-салоне, 
а следующий аналогичный рейс будет только зав-
тра. Эксперты со стороны перевозчиков в таких 
обстоятельствах изучают пассажиров, выбирают 
тех, кто с наибольшей вероятностью обрадуется 
переносу своего перелета на более поздний срок. 
Таких, у кого вагон времени и кто никуда не торо-
пится. Вот им-то первым и предложат поменять 
условия вылета, компенсируют потери и оплатят 
другие издержки.

Кроме того, по сути, перевозчики не будут 
продавать билеты сразу в двойном объеме, а 
только на 10–15% мест больше.

Тут же возникает очередной ряд вопросов. 
Как будет проводиться такой психологический 
отбор? Кто его будет проводить? На основе чего 
будут выбираться психотипы самых лояльных 

пассажиров, готовых пойти навстречу компании? 
Что делать тем, для кого вылететь завтра никак 
невозможно — кто спешит на операцию, рискует 
потерять номер в отеле в месте назначения или 
не сможет заключить важную сделку? Кто и как 
будет давать компенсацию? На месте наличными 
или спустя месяц в строго определенной кассе в 
банке через тридевять земель?

На Западе овербукинг работает как часы. 
Многие пассажиры, естественно, те, кому дают 
место в бизнес-классе вместо «эконома», этому 
даже очень рады. Говорят, что есть категория лю-
дей, которые специально дожидаются самой по-
следней минуты регистрации и время от времени 
получают более комфортные условия перелета 
либо просто за счет компенсации зарабатывают 
себе на жизнь.

Но на Западе многие законы работают как 
часы. Там доказать в суде, что авиакомпания тебя 
обставила, гораздо легче — там закон скорее 
обвинит перевозчика, а не потребителя.

А у нас, исходя из исторической практики, 
побеждает сильнейший. В данном случае — не 
потребитель, а перевозчик. Так думают и незави-
симые эксперты. По мнению главы Союза пасса-
жиров Кирилла Янкова, от нововведения выиграют 
лишь перевозчики, и это прямое нарушением прав 
потребителей.

Кроме того, понятно, что при овербукинге 
пассажир получит компенсацию, но время и нервы 
ему никто не вернет.

Николай МАКЕЕВ.

Проблему выдворения незаконных 
мигрантов, из-за которых существен-
но выросла нагрузка на столичные 
суды, обсудили в среду на заседании 
Общественной комиссии по взаимо-
действию с судейским сообществом 
города Москвы. По итогам заседания 
было принято решение обратиться за 
экспертной помощью в Общественную 
палату РФ, а затем и в Государствен-
ную думу — потому что четкого рецеп-
та избавления от этой проблемы про-
сто еще не придумано.

Как сообщила зампредседателя Мосгор-
суда Елена Базькова, незаконные мигранты для 
московских судов, которые занимаются делами 
о выдворении за пределы РФ, — головная боль 
номер один.

— Зачастую незаконных мигрантов задер-
живают без документов, так как те их просто 
прячут. Далее они идут на хитрость: называют 
фамилии и имена своих друзей и соседей, кото-
рых они хорошо знают и могут сообщить много 
дополнительной информации, чтобы быть более 
убедительными. Начинается производство по 
делу об административном нарушении. Ди-
пломатические службы начинают заниматься 
точным установлением личности нарушителя. 
На это нередко уходит много времени — вплоть 
до года. Когда же выясняется, что нарушитель 
не тот человек, за которого себя выдавал, ра-
боту приходится начинать заново. Так, одним 
и тем же человеком мы занимаемся дважды, а 
это огромная нагрузка на суды, — рассказала 

Базькова, добавив, что «иногда в суд мигрантов 
привозят автобусами».

Что же касается статистики, то в 2007 году 
было рассмотрено около 9 тысяч дел иностран-
цев, нарушивших миграционное законодатель-
ство, в 2012 году — чуть более 15 тысяч, а вот 
уже в 2014 году это число увеличилось в три 
раза и составило 45 260 дел.

— Получается, что вы оказываетесь за-
ложниками ситуации: система не отработана на 
уровне других ведомств, а вся нагрузка ложится 
на вас, — обратился председатель комиссии 
Павел Гусев к главе Мосгорсуда Ольге Его-
ровой, которая и подняла вопрос о внесении 
изменений в законодательство для того, чтобы 
хоть немного разгрузить суды.

В результате было принято решение ини-
циировать в ближайшее время обсуждение 
этой проблемы на площадке Общественной 
палаты с дальнейшим обращением в Госдуму. 
Из конкретных предлагавшихся решений наи-
более действенным выглядело введение для 
мигрантов специальных пунктов пропуска с про-
цедурой дактилоскопии, чтобы в дальнейшем 
мигранты не могли воспользоваться уловкой с 
чужими данными.

Кстати, председатель Мосгорсуда вспом-
нила и другую категорию иностранцев, чьи дела 
более чем курьезные. Это граждане, которые 
еще во времена Советского Союза были осуж-
дены на территории современной России на 
длительные сроки.

«У нас был случай с гражданином Грузии, 
который был осужден с советским паспортом. 
Он освободился, но попасть на родину не смог. 
Его туда просто не пустили с мотивировкой, что 
он гражданства Грузии не принимал. А как он 
мог это сделать, если отбывал наказание? Таких 
дел немного, полтора десятка», — рассказала 
Егорова. Кстати, этот грузин так и остался в 
результате жить в России.

Дарья ФЕДОТОВА.

ФЕМИДУ ЗАМУЧИЛИ МИГРАНТЫ
Московские суды 
не могут работать 
нормально из-за 
наплыва гастарбайтеров

ВЫЙДИ ВОН ИЗ САМОЛЕТА
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Самый 
преданный 
помощник 

Джуны —  
Валера.

Если авиакомпаниям разрешать 
продавать билетов больше, 
чем мест в самолете, тогда 

опоздавшим законным 
пассажирам придется летать 

«зайцами».
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«На тебе как на войне». На тебе — это на сцене. 
Сегодня лозунг «искусство вне политики» стано-
вится неактуальным. Сегодня самые популярные 
артисты легкого жанра уже воспринимаются как 
заметные политические деятели. И для этого есть 
все основания.

Возьмем, например, Олега Газманова. Артист 
уже давно в политике, и даже не одной ногой, а 
и телом, и душой. Именно 22 июня, в печальную 
дату начала Великой Отечественной войны, его 
официальный видеоканал был окончательно за-
блокирован на YouTube. Проблемы начались с 
появления на канале ролика «Вперед, Россия!» 
(набравшего, кстати, уже полтора миллиона про-
смотров). На следующий день хакеры уничтожили 
видео. А после его восстановления началась бло-
кировка уже и канала в целом. Олег Михайлович 
даже комментирует этот факт языком политики: 
«Налицо явное желание помешать объединиться 
патриотическим силам страны. Я хочу обратить 
внимание руководителей страны на проблему 
внешнего воздействия на информационное поле 

России. Нужен ли стране такой канал, как YouTube, 
содержащий массу нецензурных видеоматериа-
лов, который при этом берет на себя функции 
цензора и осуществляет управление нашим му-
зыкальным контентом».

Это уже не язык поэзии — так говорят с по-
литических трибун.

Надо заметить, что политические баталии 
постепенно, медленно, но верно вовлекают в себя 
все больше самых неожиданных артистов. Напри-
мер, втянутым в разборки с политическим окрасом 
оказался и Лев Лещенко, человек, казалось бы, 
ну очень мирный. Лев Валерьянович всего лишь 
согласился принять участие в качестве специаль-
ного гостя в рок-фестивале «Кубана». Кто бы мог 
подумать, что фестиваль перенесут из Калинин-
града в Ригу? Организаторов можно понять. Они 
тоже ни в какую политику и не думали влипать, 
просто им в Калининграде как в месте проведе-
ния сейшна отказали в последний момент, когда 
многие зрители уже купили туда билеты. До Риги 
же из Калининграда добраться довольно просто. 
Но здесь в ситуацию вмешался Иосиф Пригожин 
с резкими заявлениями на предмет неуместности 

для коллег выступать в Латвии после запрета 
появляться там все тому же Олегу Газманову, а 
также Валерии и Иосифу Кобзону. И оказался Лев 
Лещенко буквально на пустом месте в эпицентре 
политико-этических баталий.

Но, кстати, вопрос выступлений наших ар-
тистов в Прибалтике — вообще очень сложный, 
который нуждается в серьезном обсуждении. Ведь 
если мыслить категориями уже строго политиче-
скими, к чему подталкивает сама сегодняшняя 
ситуация, то терять этот способ влияния на умы ни 
в коем случае нельзя. Ведь понятие «я обиделся» к 
политике отношения не имеет вообще: обижаются 
женщины и дети. Другое дело — демонстративный 
протест. Не пустили наших артистов выступить на 
фестиваль «Новая волна» в Юрмалу — фестиваль 
изменил место дислокации. Вместе с приносимой 
прибылью и всплеском туристического интере-
са. И это правильно. Но оставить без внимания 
прибалтийскую публику, уйти с этого сегмента 
вообще было бы неверно в корне. Основу любой 
страны составляют простые люди, и за них следует 
бороться до конца. 

Следуя этой логике, наоборот, пора 

задуматься о возобновлении деятельности наших 
артистов на Украине. Пока туда направляли свои 
стопы лишь Андрей Макаревич и Диана Арбенина. 
С, мягко говоря, не слишком патриотической пози-
цией. Лишь один Иосиф Кобзон ведет на Донбассе 
серьезную культурно-политическую деятельность. 
Так что было бы сейчас очень политически верным 
закинуть наш эстрадный десант не только в При-
балтику, но и на Украину тоже. Пусть даже без 
политической подоплеки. Пусть хотя бы с целью 
напомнить тамошним гражданам русский язык. 
Пока они еще не совсем его забыли. 

Понятие идеологии и ее продвижения — вещь 
тонкая. Кстати, в СССР этим владели виртуозно и, 
наверное, поэтому ограничивали допуск в страну 
западных артистов. Даже тех, чье творчество не 
имело политический окраски. Блокировали влия-
ние на уровне внешнего образа и языка. Они не 
должны были становиться простым людям близ-
кими и оттого родными. А скажем, США и поныне 
владеют этими инструментами в совершенстве. 
Вспомнить хотя бы продукцию Голливуда, которая 
вместе с огромными бюджетами, вложенными в 
съемки и артистов, несет с собой еще и идеологию. 
Так, может, нам стоит воспользоваться историче-
ским опытом? Ведь именно артистический десант 
может хотя бы для начала ненавязчиво напомнить 
соседям о былой любви и дружбе. 
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С осени, а именно с 14 сентября, в Рос-
сии начнет действовать визовая инфор-
мационная система (ВИС), позволяющая 
государствам, входящим в шенгенскую 
зону, обмениваться информацией о 
людях, запрашивающих визы в эти стра-
ны. У многих сама эта система прочно 
ассоциируется со снятием отпечат-
ков пальцев — процедурой, доселе не 
требовавшейся при подаче запроса на 
получение визы и потому воспринимаю-
щейся априори негативно. О том, что же 
в целом представляет собой ВИС и ка-
кие удобства она принесет россиянам, 
рассказали посол Евросоюза Вигаудас 
Ушацкас и советник по консульским во-
просам Яни Тайваланти.

Говоря упрощенно, ВИС — общая база 
данных, позволяющая странам шенгенского 
соглашения делиться информацией о людях, 
получавших в эту зону визы. 

Центральный сервер системы находится 
во Франции, бэкап — в Австрии, рассказал Яни 
Тайваланти. Это немаловажный факт, учитывая 
нововведения российского законодательства, 
предписывающие хранить личные данные рос-
сиян на территории нашей страны. По словам 
Вигаудаса Ушацкаса, Евросоюз не ведет с Рос-
сией переговоров на тему исключения консульств 
и визовых центров из этого правила: «Российские 
структуры обсуждают между собой, как приме-
нить на практике подобное исключение».

Почему же ВИС так важна для России? Ока-
зывается, наши соотечественники составляют 1/3 
от всех людей, получивших шенгенские визы в 
прошлом году, рассказал Яни Тайваланти. Россия 
с почти 5,8 млн выданных виз занимает первое 
место — перед Китаем с 1,8 млн. Всего в одном 
случае из ста, отметил Вигаудас Ушацкас, рос-
сияне встречают отказ, а 66% из выданных виз 
— многократные.

Это одна из главных причин присоединения 
РФ к ВИС: система не только облегчит работу 
сотрудникам консульств и визовых центров, но 
и ощутимо поможет получателям виз.

Что же включает в себя «досье» на отдельного 
человека в рамках ВИС? Речь идет об отпечатках 
десяти пальцев, цифровом фото, информации 
о ранее выданных визах и истории решений по 
запросам (отказы, причины отказов и т. д.). От-
печатки и фото будут делаться прямо при первом 
посещении консульства или центра — допускают-
ся хранение и использование этой информации 
в течение пяти лет. В перспективе это должно 
означать, что человек, однажды оставив в базе 
свои «пальчики» и фото, может затем все это 
время не появляться лично при подаче заявле-
ния на новую визу. К слову, от предоставления 

отпечатков пальцев будут освобождены некото-
рые люди, отмечает Яни Тайваланти — дети до 12 
лет, лица, физически неспособные предоставить 
отпечатки, члены правительственных делегаций 
и семей руководителей государств (при условии 
совершения официального визита).

«Визовая» история человека — сродни кре-
дитной: она сможет, будучи положительной, по-
мочь в получении многократной визы. Доступ к 
данным будет строго ограничен лишь представи-
телями компетентных ведомств — пограничной, 
миграционной служб, структур, решающих во-
просы о предоставлении убежища. Однако любой 
человек может подать в консульство письменное 
заявление с просьбой предоставить ему инфор-
мацию, хранящуюся в базе. Если он найдет в ней 
ошибки, их исправят.

Разумеется, введение такой системы — а 
к ней после 14 сентября присоединятся все по-
сольства, консульства и визовые центры стран 
шенгена в России, — чревато временными тех-
ническими проблемами. Если таковые возникнут, 
они будут решаться в самые сжатые сроки, и не 
стоит искать в этом политического подтекста, 
подчеркнул в этой связи Вигаудас Ушацкас. Не-
зависимо от политических обстоятельств ЕС 
заинтересован в облегчении условий для путе-
шествий, отметил он.

Ренат АБДУЛЛИН.

С сентября для получения 
шенгена будет действовать 
новая процедура

СОБРАЛСЯ В ЕВРОПУ? ГОТОВЬ ПАЛЬЦЫ

Американский посол был вызван в МИД 
Франции для объяснений в связи с ин-
формацией о том, что спецслужбы США 
прослушивали переговоры французских 
президентов. Портал утечек WikiLeaks 
начал публикацию материалов под за-
головком «Espionnage Élysée» («Елисей-
ский шпионаж»). Это собрание развед-
сообщений и технических документов 
под грифом TOP SECRET, имеющих от-
ношение к деятельности американского 
Агентства национальной безопасности 
(АНБ) по слежке за высокопоставленны-
ми деятелями руководства Франции на 
протяжении более чем десяти послед-
них лет.

«Сложно согласиться с тем, что союзники 
могут предпринимать подобные действия, в осо-
бенности если это шпионаж за президентом 
Франции», — заявил официальный представитель 
французского правительства Стефан Ле Фоль.

Если верить материалам WikiLeaks, АНБ США 
вело слежку за французскими президентами 
Жаком Шираком (1995–2007 гг.), Николя Саркози 
(2007–2012 гг.) и Франсуа Олландом (с 2012 года 
по настоящее время), равно как и за министрами 
французского правительства и послом Франции 
в Соединенных Штатах.

Прослушанные АНБ разговоры между фран-
цузскими высокопоставленными чиновниками 
посвящены таким проблемам, как глобальный 
финансовый кризис, греческий долговой кризис 
(например, в одном документе, датированном 
2012 г., говорилось об обсуждении Франсуа Ол-
ландом возможности выхода Греции из евро-
зоны), будущее Евросоюза, отношения между 
администрацией Олланда и правительством 
Ангелы Меркель, участие Франции в палестин-
ском конфликте, споры между французским и 
американским правительствами из-за развед-
деятельности США во Франции.

— Французский народ имеет право знать, 
что их избранное правительство находится под 
враждебным наблюдением со стороны пред-
полагаемого союзника, — заявляет основатель 
WikiLeaks Джулиан Ассанж. 

В Елисейском дворце разведдеятельность 
зарубежных спецслужб и посягательства на 

безопасность страны назвали неприемлемыми: 
«Франция, усилившая свою систему контроля 
и защиты, не потерпит никаких действий, ста-
вящих под угрозу ее безопасность и защиту ее 
интересов».

Американская сторона, само собой, от-
вергает обвинения в прослушке переговоров 
президентов Франции.

Напомним, что в свое время благодаря 
разоблачениям экс-контрактора АНБ Эдварда 
Сноудена разгорелся скандал в связи с прослуш-
кой американскими спецслужбами мобильного 
телефона Ангелы Меркель. На днях в Германии 
это дело было закрыто. По словам генпроку-
рора ФРГ Харальда Ранге, АНБ США не смогло 
предоставить достаточно доказательств, чтобы 
оправдать свои действия. 

— Общественное мнение, учитывая эмо-
циональный характер французов и их особое 
отношение к американскому политическому 
фактору, наверняка будет негодовать по этому 
поводу, — комментирует «МК» заведующий 

отделом европейской безопасности Институ-
та Европы РАН Дмитрий ДАНИЛОВ. — Причем 
оно будет давить на политиков. На политическом 
же уровне нет желания педалировать эту тему. 
Несомненно, политические оценки будут даны (и 
они уже даны), французские политики говорят, 
что подобные действия не допустимы между 
союзниками, но вместе с тем, естественно, это 
не подрывает ни в коем случае союзнических 
отношений. Французы достаточно четко обо-
значат на политическом уровне свою позицию, 
попытаются в отношениях с США усилить линию 
на свою политическую автономность, попро-
буют на других полях использовать эту карту в 
политической игре с Соединенными Штатами 
на тактическом уровне. Но скандал этот вряд ли 
приведет к каким-то серьезным политическим 
переменам. Никто в этом не заинтересован. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

АМЕРИКАНЦЫ 
ПРИСЛУШИВАЮТСЯ 
К ЕЛИСЕЙСКОМУ 
ДВОРЦУ
Спецслужбы США вели 
слежку за президентами 
Франции Французские президенты не застрахованы 

от американской прослушки.

В среду, 24 июня, в немецком городе 
Бонн начались судебные заседания по 
делу хакера по прозвищу Хэлл, взявше-
го на себя ответственность за взломы 
аккаунтов ряда видных российских 
оппозиционеров и общественных дея-
телей. На скамье подсудимых оказался 
41-летний Сергей Максимов, в IP-адреса 
которого, по данным местного интернет-
провайдера, и были произведены 
взломы. Сам Максимов отрицает, что он 
и есть Хэлл — ведь в случае доказатель-
ства виновности это карается крупным 
денежным штрафом или тюремным 
сроком до трех лет.

Хакер Хэлл прославился в 2011 году, когда 
взломал электронный ящик Алексея Навально-
го и выложил содержимое в Интернет. Учиты-
вая отношения оппозиционера с российскими  
властями, многие расценили поступок Хэлла 
как действия по указанию Кремля. Сам хакер 
позднее дал интервью по ICQ «Новой газете», в 
котором заявил, что сделал все по собственной 
инициативе. Навального он охарактеризовал как 
«мутного типа», который лишь изображает борьбу 
с коррупцией, и менее чем через год взломал его 
аккаунт в Твиттере.

Еще ранее, в 2007 году, Хэлл «хакнул» пре-
зидента информационно-исследовательского 
центра «Панорама» Владимира Прибыловского 
и блогера Андрея Мальгина, который также об-
винил взломщика в работе на Кремль.

Об истинной личности Хэлла долгое вре-
мя официально ничего не было известно, хотя 
Алексей Навальный утверждал, что речь идет о 
41-летнем безработном из Бонна. Сергей Макси-
мов, оказавшийся сейчас на скамье подсудимых, 
подходит под это описание, хотя и отрицает свою 
причастность ко взломам. 

Сам Алексей Навальный как один из со-
истцов был вызван на процесс, однако не смог 
выехать в Германию: ФМС России отказала ему 
в выдаче загранпаспорта.

«Команда Навального молодцы, что не по-
ленились привлечь этого сяожэня (никчемный 
человек (кит.). — Авт.) к уголовной ответствен-
ности, — написал за несколько дней до начала 
процесса на своей странице в Facebook писатель 
Борис Акунин. — Меня он тоже взламывал, по-
весил в моем блоге какую-то похабщину, а мою 
переписку вывешивать не стал, потому что она 
у меня унылая и скучная». 

Впрочем, Хэлл тоже оперативно реагирует 
на деятельность Навального и его проблемы с 
ФМС — микроблог хакера полон оскорбительных 
твиттов, состоящих из смеси «падонкаффского» 
языка и элементарной безграмотности.

Ренат АБДУЛЛИН.

В Бонне начались слушания 
о взломе аккаунтов 
российских оппозиционеров

ХАКЕРСКОЕ 
ДЕЛО ДОШЛО 
ДО СУДА 
В ГЕРМАНИИ

ПОП-ПОЛИТИКИ НАЧИНАЮТ И ВЫИГРЫВАЮТ

В среду Октябрьский районный суд 
Екатеринбурга вынес приговор фото-
графу Дмитрию Лошагину: 10 лет 
лишения свободы. 
Казалось бы, несложное поначалу 
дело оказалось настолько запутан-
ным, что даже судья колебалась в 
своем решении.
В ходе первого процесса, который 
завершился в декабре, фотографа 
оправдали. Мотивация — нет доказа-
тельства вины. 
Дальше — оправдательный приговор 
отменили. Дело снова отправили на 
доследование. И теперь — снова вино-
вен. И опять — апелляция. Лошагин не 
признал вину. Выходит, нас ждет новое 
разбирательство?

Суть громкого дела: обгоревшее тело из-
вестной в Екатеринбурге модели и светской 
львицы Юлии Прокопьевой обнаружили в лесу 
24 августа 2013 года. У девушки была сломана 
шея.

По версии следствия, в ночь на 23 августа 
выпивший Лошагин, супруг Юлии, в ходе ссоры 
до смерти избил жену, после чего вывез ее 
тело в лес. Чтобы скрыть следы преступления 
и затруднить опознание девушки, он облил 
ее голову воспламеняющейся жидкостью и 
поджег.

Сам Лошагин на протяжении всего про-
цесса отрицал свою вину. Два месяца назад 
он заявил, что нанял частных детективов для 
поиска убийц своей жены.

■ ■ ■
В среду в зале суда было жарко. 
Народу — битком. Местные журналисты, 

которые внимательно следили за процессом 
Лошагина, жаловались, что как раз им не уда-
лось попасть на оглашение приговора. Тесный 
зал позволил вместить только федеральные 
СМИ. 

Сергей Жорин — адвокат, который взялся 
защищать семью погибшей после того, как Ло-
шагину вынесли оправдательный приговор. 

Мы связались с Жориным после окончания 
судебного заседания.

— Сергей, для вас было очевидно с 
самого начала, что Лошагин виновен, или 
вы видели недоработку следователей?

— Когда я вошел в это дело и ознакомился 
со всеми документами, мне сразу стало все 
очевидно. Не возникло ни доли сомнения в 
виновности Лошагина. Почему в вину этого 
человека не верят его знакомые, я объясню. 
Когда ранее я читал СМИ, действительно возни-
кали некие сомнения. Дело в том, что Лошагин 
проводил очень серьезную работу со сред-
ствами массовой информации. В этом плане 
его команда сработала отлично. Ведь никто 
из окружения Лошагина не был ознакомлен с 
материалами уголовного дела. Сейчас я сижу 
вместе с мамой погибшей Юлии, Светланой. В 
разговоре вскрываются еще некоторые детали 
жизни фотографа. Так, в 1998 году Лошагин 
встречался с девушкой, тоже моделью. После 
очередной их встречи девушка пропала. Че-
рез несколько дней ее нашли изнасилованной 
и изуродованной. По иронии судьбы, мама 
той погибшей девушки — руководитель мо-
дельного агентства, в котором состояла Юля 
Прокопьева. Лошагин тогда тоже был в числе 
подозреваемых. 

— Посадили тогда кого-нибудь?
—  П р е с т у п л е н и е  о с т а л о с ь 

нераскрытым. 
— Если для вас так все очевидно было 

в нынешнем деле Лошагина, то почему 
судья первый раз вынес оправдательный 
приговор? Судьи ведь ориентируются не 
на публикации в СМИ?

— Я не могу как адвокат прямо ответить 
на этот вопрос. Скажу лишь, что Лошагин — 
достаточно влиятельный и известный чело-
век в Екатеринбурге.  Когда я внимательно 
ознакомился с его делом, то могу точно ска-
зать: если бы дело рассматривалось в любом 
другом регионе, хватило бы одной десятой 
изначально собранных доказательств для вы-
несения обвинительного приговора. Далее 
в рамках пересмотра дела удалось собрать 
дополнительные доказательства, найти еще 
свидетелей, видеозаписи, чтобы уже оконча-
тельно и бесповоротно разнести любую версию 
и позицию фотографа. А разнесли мы все это 
до такой степени, что Лошагин даже отказался 
от дачи показаний в суде. Он уже не мог вы-
строить какую-то логическую цепочку против 
обвинений в его адрес. Например, изначально 
он говорил, что у него никаких ссор с женой не 
было, они жили душа в душу. Потом мы полу-
чили видеозаписи, где он бегал с оторванным 
рукавом по лофту в день убийства — видимо, 
Юля сопротивлялась. Также его бывшая жена 
рассказала, что он признался ей, что убил Юлю. 
Было много-много других доказательств. Ког-
да судья зачитывала приговор, она настолько 
грамотно и качественно  проанализировала 
все доказательства, что ни у кого не осталось 
сомнений в виновности обвиняемого.

— Лошагин нервничал на суде?
— Он пытался сохранять видимость хлад-

нокровия. Но было видно, что переживал. Как 
себя может чувствовать любой убийца, который 
пытается уйти от ответственности?..

— Тем не менее, на приговор он при-
шел без вещей. Значит, был уверен, что и 
на этот раз его оправдают. 

— Да, похоже, он был уверен. Потому что за 
ним стояли влиятельные покровители, которые, 
скорее всего, его убедили в положительном 
исходе дела. Но, к счастью, суд вынес закон-
ное решение. Адвокат Лошагина это поняла с 
первой минуты, когда начали зачитывать при-
говор. От того, как сформулированы первые 
фразы судьи, специалисты понимают, каков 
будет вердикт. Лошагин это понял, когда судья 
произнесла, что вина его установлена. В этот 
момент он передал кошелек и телефон, который 
принес с собой, адвокату. Та передала ему 
бутылочку воды.

— Вам тоже сразу стало понятно, что 
приговор будет обвинительным?

— Я немного нервничал. На заседание 
явились практически все свидетели, до конца 
уверенности, что его признают виновным, не 
было.

— Сторона защиты Лошагина будет по-
давать апелляцию на решение судьи?

— Я думаю, что они будут подавать апел-
ляцию, потом — кассацию, дойдут до Вер-
ховного суда. Не исключаю, что обратятся в 
Европейский суд по правам человека, найдут 
правозащитников. Но этот приговор настолько 
обоснованный, что шансов вытащить Лошагина, 
думаю, у них нет. Судом считается, что вина 
этого человека установлена полностью. По 
показаниям свидетелей, видеозаписям. Про-
водили биллинг его телефона — эта процедура 
подтвердила его присутствие в том месте, где 
был обнаружен труп Юлии.

— Вы все время говорите о том, что 
Лошагин — влиятельный человек в Екате-
ринбурге. Он всего лишь фотограф?

— Всего лишь фотограф, повар, парикма-
хер. Но ведь каждому мэру, губернатору, про-
курору нужно где-то кушать, где-то стричься, 
фотографироваться. Так вот, Дмитрий Лошагин 
в своем регионе был фотограф номер один. По-
лучить фотосессию у Лошагина — элемент ро-
скоши. Считалось престижно сниматься у него. 
Он работал с самыми сливками топ-бизнеса 
Урала — это высокопоставленные чиновни-
ки, политики, правоохранители, бизнесмены. 
Как фотограф он, наверное, талантливый. За 
время своей работы он успел обзавестись 
очень серьезными связями. И я считаю, что 
эти связи сейчас помогали ему решать во-
просы в суде.

■ ■ ■
Мы связались с журналистом из Екатерин-

бурга Максимом Гареевым, который следил за 
процессом Дмитрия Лошагина. Вот его взгляд 
на происходящие события. 

— После выхода из СИЗО я с Лошагиным 
не встречался. Общался с ним по соцсетям. 
Дима не показывал никаких эмоций на людях, 
держался, так что трудно было понять — вол-
новался или нет. На свободе он занимался 
съемками, в его ленте в соцсетях выложено 
много новых фотографий, — говорит собесед-
ник. — Вы спрашиваете, почему я не верю в его 
виновность? Доказательства против Лошагина 
— косвенные. Например, говорили, что Лошагин 
положил тело в коробку и вынес. В материалах 
дела сказано, что вынесли тело только через 36 
часов. За это время труп уже не сложить — его 
пилить надо было, чтобы в коробку сложить. 
Странно, что Юлю не похоронили, а креми-
ровали. То есть эксгумацию для повторной 
экспертизы не провести уже. В тех местах, где 
был найден труп, есть ИТК, откуда накануне 
обнаружения погибшей сбежали несколько 
зэков. Про этих зэков — молчание.

Мне адвокат Лошагина еще в самом на-
чале сказал: мол, не надо ничего «раздувать». 
Видимо, жаль. Надо было сразу свое рассле-
дование проводить.

В Екатеринбурге люди хотят объектив-
ности. Волнует, что доказательная база — ни-
какая, а человеку 10 лет дали. Никто не верит, 
что Лошагин специально убил Юлю. Сама Юля 
— еще та штучка была. Она часто пропадала. 
Могла ни с того ни с сего уйти не то что из 
дома, а уехать из страны. А Дима потом кри-
чал: «Юля пропала!» Потом, видимо, привык к 
ее закидонам.

На страничке Дмитрия Лошагина в соцсети 
люди высказывают свое недоумение: как могли 
обвинить такого замечательного парня? Мы 
связались с его приятелем Сергеем Шульгой. 
Он высказал свое мнение. 

— Я близко дружил с Димой до моего 
отъезда в Краснодар. Потом приезжал к нему 
в гости. Даже если предположить, что Дима 
убил жену в порыве ревности, он бы никогда 
не стал отрицать вину. Я знаю его близко и 
уверен, что все эти события — чье-то желание 
либо отомстить Диме, либо убрать с дороги. 
Он очень открытый человек. И честный. Мы с 
ним встречались после того, как он вышел из 
СИЗО. Про свое заключение не любил гово-
рить, но держался хорошо, хотя было очевидно, 
что ему не просто так все это далось. Когда 
Димка познакомился с Юлей, то серьезно 
задумался о пересмотре своего отношения 
к бизнесу и семье. И как раз тогда он начал 
говорить, что хочет отойти от бизнеса и купить 
домик в уютном месте. Однажды историю 
Лошагина обсуждали в ток-шоу. Его выво-
дили в прямой эфир из Екатеринбурга. Позже 
в его адрес посыпались обвинения, что он 
холодно реагировал на все события, проис-
ходящие в его жизни. Его обвиняли во лжи. А 
мне было больно за него. Потому что в эфире 
он еле сдерживался и пытался просто никак 
не реагировать.

■ ■ ■
Время, проведенное на свободе, Дмитрий 

Лошагин зря не терял. 
Он продолжал работать. Прайс на его 

фотосессии взлетел в разы после громкого 
дела. 

Мы не раз пытались связаться с Дмитрием. 
Договориться по поводу интервью.

— Сейчас я немного приду в себя, и мы 
обязательно встретимся, — обещал Лошагин 
сразу после освобождения. 

— Мне сейчас очень нелегко говорить на 
эту тему, — месяц спустя.

— Пришлите мне вопросы, и я выделю для 
вас время, — еще через некоторое время. 

Вопросы отправила. 
— Дмитрий в больнице, ему тяжело гово-

рить, — такой ответ услышала я от помощницы 
Лошагина.

— Давайте еще чуть-чуть подождем, — по-
следнее, что я услышала от фотографа. 

До приговора оставался месяц. 
Видимо, в тот момент Дмитрий уже по-

нимал, что ответить ему нечего.
Ирина БОБРОВА.

ФОТОГРАФУ ЛОШАГИНУ 
НАШЛИ КАМЕРУ  
С 10-ЛЕТНЕЙ ГАРАНТИЕЙ
Хотя защитников у признанного виновным в убийстве модели 
не меньше, чем врагов

Несмотря на установившуюся в послед-
ние дни жару в столице, температура в 
метро остается в пределах нормы. В под-
земке заверяют, что самая высокая тем-
пература в среду была зафиксирована на 
станции «Кузьминки» — +26,4 градуса.
Однако на некоторых станциях уже 
сейчас довольно жарко, а в вагонах, где 
нет кондиционера, в час пик вообще не 
продохнуть. Может, все-таки темпера-
тура местами уже превышает норматив? 
Чтобы это проверить, репортеры «МК» 
взяли термометр и сами измерили граду-
сы в подземке. 

Уже не первый день руководство метрополи-
тена говорит, что в жару на станциях пассажирам 
будут выдавать воду, освежающие салфетки и вее-
ра. По нормативу, жара в «подземелье» наступает 
тогда, когда температура превысит некую норму 
в 28 градусов. Причем выдавать «халяву» будут не 
сразу, а спустя только сутки. Почему? — резонно 
спросите вы. Как пояснили «МК» в пресс-службе 
метро, сотрудникам нужно будет подготовиться, 
доставить бутылки с водой и другие атрибуты на 
станцию. Задача и правда непростая.

Кстати, в этом году пассажирам еще повез-
ло. По словам работников метро, раньше воду 
начинали раздавать только спустя три дня после 
превышения температурной нормы. Где здесь 
логика, непонятно.

В метро сейчас заверяют, что пока норму тем-
пература ни на одной станции не превысила. 

— Самая высокая была в среду на станции 
«Кузьминки» — +26,4 градуса. Самая низкая со-
храняется на «Лесопарковой» и «Битцевский парк» 
со значениями +16,5 градуса и +17,2 градуса со-
ответственно, — пояснил журналистам во время 
пресс-тура по станциям начальник лаборатории 
микроклимата метро Сергей Иванов.

Подтвердить данные руководство подземки 
решило наглядно. У специалиста был с собой 
специальный прибор — термоанимометр, которым 
он в нашем присутствии должен был замерить 
температуру. По каким-то причинам выбор пал 
на станцию «Владыкино», скажу честно, не самую 
жаркую в метро. Однако даже на ней прибор по-
казал результат, который насторожил, — +26,3 
градуса.

Если разница температур между самой 

жаркой на сегодняшний день станцией «Кузьмин-
ки» и вполне благополучной «Владыкино» всего в 
одну десятую градуса, какая же температура на 
других, подумала я.

Чтобы ответить на этот вопрос, мы сами реши-
ли прогуляться по метро и замерить температуру. 
Термометр у нас был самый простой — деревян-
ный с ртутной шкалой. По нему, конечно, можно 
ошибиться на градус-полтора, зато намеренно 
занижать показания он точно не станет.

Первой на нашем пути была станция «Ули-
ца 1905 года». На ней, согласно показаниям 

градусника, около полудня температура держа-
лась на уровне +26 градусов. Норма не превы-
шена. Затем мы проехали на «Комсомольскую» 
Сокольнической линии — там термометр выдал 
даже чуть ниже — +25,5 градуса, что не могло не 
порадовать. А вот в третьем пункте — на стан-
ции метро «Пушкинская» — температура воздуха 
оказалась как раз +28 градусов. Можно бежать за 
водой и салфетками.

Измерили мы ради интереса и температуру 
в вагонах поездов. Там, где нет кондиционеров, 
температура воздуха также колеблется в пределах 

+28…+30 градусов. Спасает прохладный ветерок, 
который дует из окошек и вентиляционной систе-
мы. Поэтому жара не так чувствуется. Не было 
претензий только к поездам с кондиционерами 
— там столбик термометра показывал +23…+24 
градуса. Вот он, рай!

Кстати, напомним, сейчас температуру в 
режиме онлайн отслеживают специальные дат-
чики на станциях метро. Видеть их могут только 
работники подземки. В будущем же термометры 
могут повесить и в вестибюлях, чтобы видеть 
изменение температуры воздуха имели возмож-
ность все пассажиры. Такую идею сейчас как раз 
обсуждают в метро. 

Температура на станциях, которую за-
мерили репортеры «МК»

«Улица 1905 года» + 26 градусов
«Пушкинская» +28 градусов
«Комсомольская» +25,5 градуса
«Чеховская» +28 градусов
«Владыкино» +26,3 градуса 

Наталья БАЖЕНОВА. 

ЖАРОПОНИЖАЮЩЕЕ
В МЕТРО ЖДУТ

В вестибюлях столичной подземки могут 
появиться термометры для информирования 
о температуре пассажиров

Дмитрий Лошагин 
в ожидании 
приговора.
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Российские египтологи подтвердили 
сенсационную новость, которая в на-
чале весны не только взорвала миро-

вое научное сообщество, но и напрочь 
сломала стереотип о «британских 

ученых», которые вечно всё находят и 
всех обгоняют. Легендарные «Белые 

стены» древнеегипетской столицы 
Мемфиса, за которыми не один век 

гонялись историки со всего света, 
но отыскать которые удалось только 

членам русской миссии в Египте, по-
сле тщательного анализа оказались 

именно «Белыми стенами». Зачем же 
теперь египетскому министру древно-

стей понадобилось возводить вокруг 
них еще одну стену? Для чего егип-

тяне сажают пальмы среди древних 
памятников и роют ходы в фундамен-

тах старинных дворцов? Что общего 
между «Белыми стенами» Мемфиса и 

Кремлем? В чем ученые винят египет-
скую революцию и почему боятся за 

сохранность своей находки? Обо всем 
этом «МК» рассказала директор Цен-
тра египтологических исследований 

РАН Галина БЕЛОВА.

«Если стоит стена, 
местные туда уже  

не пойдут»
- Галина Александровна, для начала рас-

скажите, а как вообще российских археоло-
гов занесло в Египет?

— Сразу оговорюсь: не ар-
хеологов, а египтологов. Ра-
ботать в сфере археологии 
и заниматься раскопками на 
территории Египта имеют право 
только египтологи. 

— Почему так?
— Египет — место уникальное. 

Здесь очень много культурных слоев. 
Для того чтобы в этом разобраться, 
нужен профессионал, знающий исто-
рию Египта. Для сравнения: на побе-
режье Черного моря были греческие 
колонии. Но в случае с ними речь идет о 
довольно узком историческом периоде. 
Все историки знают, в каких хронологи-
ческих рамках греки основали эти колонии 
и как они функционировали. В Египте же 
история началась за 3000 лет до н.э. и про-
должается до сих пор. Это огромный «пирог» 
напластований, и надо очень четко понимать, 
что за чем шло. Вот почему до работ допускаются 
только египтологи. 

— Российская миссия имеет право ра-
ботать на всей территории Египта или за 
вами закреплен какой-то конкретный уча-
сток земли?

— Есть так называемые концессии. Это 
определенные участки, которые выдаются как 
египтянам, так и иностранцам. Но эту концессию 
надо еще заслужить. Она закрепляется за чело-
веком, представляющим учреждение, на много 
лет. Просто выбрать что-то и свободно копать в 
любом месте Египта вы права не имеете. Сейчас 
мы работаем в Мемфисе, на Ком Тумане (один из 
холмов, на которых стоял древний Мемфис. — 
Авт.) — это в 20 километрах от Каира. Помимо 
этого копаем на территории Фаюмского оазиса, в 
Луксоре, а также в Александрии — проводим там 
подводно-археологические исследования.

— Что нужно сделать, чтобы заслужить 
концессию?

— Надо быть доктором наук в области 
египтологии, иметь пятилетний опыт работы на 
территории Египта в составе археологических 
экспедиций. Например, мы раньше работали в 
голландской экспедиции. Только после этого мож-
но обратиться в Совет по древностям с просьбой 
выделить вам собственную концессию. Вам пред-
ложат список. Не очень большой, потому что весь 
мир сейчас работает в Египте и свободных мест 
осталось мало. Впрочем, весь Египет — это один 
сплошной памятник. Если бы еще не шла с такой 
чудовищной скоростью застройка... Везде, даже 
на местах исторических памятников, пытаются 
обосноваться местные. 

— А что, власти разрешают строить даже 
на месте памятников?

— Официально нет. Но численность насе-
ления увеличивается с чудовищной скоростью. 
Я слышала цифру 400 тысяч человек в год, и это 
только те, кто рождается, не приезжие. Семьи 
большие, по 12–13 детей в каждой. И всем этим 
людям нужно где-то жить и что-то есть, как след-
ствие — земельный голод. В Мемфисе вокруг 
нас расположено несколько деревень. Одна из 
них — деревня Габри, так ее жители уже половину 
памятника вскопали. 

— И вам туда, где вскопали и застроили, 
уже не попасть?

— Конечно. Более того, хотя строить на 
местах исторических памятников запрещено, в 
действительности потом бывает труднее отнять 
у египтянина землю, чем доказать, что она отно-
сится к памятнику. Начинается все очень просто: 
местный феллах (крестьянин) сажает пальмы. 
Пальма очень быстро вырастает, и вы не можете 
ее срубить, потому что он скажет: «Я ее посадил, 
я ее вырастил, моя пальма».

— Уникальные обычаи, конечно... Но, 
слава богу, там, где вы нашли «Белые стены» 
Мемфиса, пока нет чьей-то пашни.

— Вокруг уже есть. Я поэтому и попросила 
министра по делам древностей Египта приехать 
на место раскопок — хотела показать ему, что уни-
кальный памятник может просто-напросто исчез-
нуть, поскольку застройка идет повсеместно.

— И какова была резолюция министра?
— Он решил построить вокруг наших «Белых 

стен» еще одну стену. А это уже серьезно. Если 
вокруг нашего памятника возведут стену, как это 
сделали в Луксоре, местные туда уже не пойдут. 
Если стоит стена — всё: они ее не пересекают, 
остерегаются, для них становится очевидным, что 
за ней находится исторический памятник. 

«Министр поздравил 
нас, а потом стал 

фотографироваться  
на фоне стены»

— Как долго вам пришлось работать, пре-
жде чем удалось сделать это открытие?

— Концессию мы получили в 2000 году. Вот 
и считайте: 15 лет.

— Вам доверили большой участок?
— Около 20 гектаров. Но мы выбрали самое 

высокое место в центре участка. 
— На таком огромном участке работают 

только наши ученые? Или иностранцы тоже 
есть?

— Рядом с нами работала небольшая пор-
тугальская миссия. Но они занимались исклю-
чительно дворцом фараона Априя, руины ко-
торого хорошо сохранились. После революции 
португальцы там не появлялись. Поэтому мы 
попросили Совет по древностям включить дворец 
в нашу концессию и буквально неделю назад по-
лучили положительный ответ. 

— В середине февраля, когда появилась 
новость об уникальной находке, ваш бывший 
сотрудник Алексей Крол в разговоре со мной 
упомянул, что пока еще рано утверждать, 
будто это именно «Белые стены». Действи-
тельно были сомнения или тогда просто при-
держивали информацию?

— Никаких сомнений не было. Мы знали, что 
ищем, и мы это нашли. Но есть жесткие законы 
Египта. По ним первым анонсировать находку 
вправе только министерство по делам древ-
ностей. У министра тоже никаких сомнений не 
было. 

— А какова была его реакция, когда он 
увидел, что вы откопали?

— Поздравил нас, а потом стал фотографи-
роваться на фоне стены. (Смеется.)

— На основании чего вы предположили, 
что «Белые стены» должны быть именно на 
том месте, где в итоге вы их и обнаружили?

— Мы тщательно изучали исторические ис-
точники. Конечно, сведения, содержащиеся в 
них, очень отрывочны, и сами эти тексты иногда 
довольно сильно отстоят друг от друга по вре-
мени. Но «Белые стены» упоминаются почти во 
всех документах, начиная с периода «нулевой» 
династии и заканчивая эпохой Птолемеев. Во 
многих источниках сама столица Древнего Египта 
именовалась «Белыми стенами». Когда мы все 
это изучили, стало совершенно ясно, что столицу 
следует искать именно здесь. В частности, важ-
нейшим ориентиром является храм Птаха, одного 
из главных божеств в египетском пантеоне, бога-
творца и создателя и в то же время покровителя 
государства и наук. В источниках написано, что 
храм находился «южнее его стены» или «ее стены» 
— имелась в виду столица, «Белые стены». Храм 
Птаха сохранился, а наш памятник примыкает к 
его северной стене. Конечно, во времена Древнего 
царства местоположение храма и главной части 
города могло быть несколько иным, но в целом 
связь между ними оставалась неизменной.

— Неужели никто, кроме вас, не пытался 
отыскать «Белые стены»?

— Конечно, пытались. Более того, раскопки 
и сейчас ведутся в Абусире (некрополь Древнего 
Египта. — Авт.) и на некоторых других участках 
в окрестностях Мит Рахины (современное посе-
ление в 30 км от Каира. — Авт.). Ученые продол-
жают выдвигать все новые версии локализации 
древнейшей столицы. 

— Почему это происходит? У зарубежных 
коллег разве не те же самые источники, что 
и у вас?

— Дело в том, что в определенный момент 
появилось несколько новых вариантов написания 
названия города. Поэтому решили, что, может 
быть, столица стала как-то иначе называться 
или сменила свое местоположение. Но, как мне 
кажется, все это совершенно не соответствует 
действительности. Столица просто расширя-
лась. Совсем как у нас в Москве: вначале был 
просто Кремль, и по сей день находящийся на 
том же самом месте, а вокруг него с течением 
времени возникали новые административно-
территориальные образования, которым дава-
лись собственные названия, например Новая 
Москва. То же самое с «Белыми стенами»: они 
стояли, стоят и будут стоять. Но это не значит, 
что столица перемещалась. 

— Почему вам пришлось потратить целых 
15 лет, если вы с самого начала были уверены, 
что ищете в нужном месте?

— Да, но 20 гектаров! Еще нужно было найти 
то самое место. Кроме того, не забывайте, что 
начиная со времен Древнего царства (III тыся-
челетие до н.э. — Авт.) столица неоднократно 
подвергалась грабежам, постоянно велись войны, 
одни постройки разрушались, на их месте воз-
водились новые — в подобной сумятице разо-
браться довольно сложно. Те стены, которые 
нашли мы, — это шесть метров под землей от 
уровня современной поверхности. Шесть метров, 
которые нужно было снять слой за слоем, изучить. 
А под ними еще как минимум 10 метров! 

— И вы будете еще глубже копать?
— Будем! Пока не упремся в грунтовые воды. 

Мы выбрали именно это место еще и потому, что 
оно довлеет над всей окружающей территорией 
— речь идет о самом высоком холме Мемфиса. 
Египтяне были достаточно дальновидны, чтобы по 
достоинству оценить явные преимущества этого 
места. Они просто не могли построить столицу 
где-то еще. Во-первых, город было видно из-
далека. Во-вторых, его никогда не заливал Нил. 
В-третьих, обладавшие прекрасным обзором, 
египтяне могли принять меры в случае приближе-
ния опасности. Система «видимой сигнализации» 
в Египте всегда работала отменно. Так что мы ни 
разу не пожалели о своем выборе. Единственный 

вызывающий тревогу момент состоит в том, что, 
когда мы дойдем до грунтовых вод, встанет во-
прос о необходимости помпы — воду откачивать. 
Сейчас перед нами открылись два ряда стен: 
стены периода правления последних фарао-
нов (VI–VII вв. до н.э. — Авт.) и Нового царства 
(1550–1069 гг. до н.э. — Авт.). 

— Какие они из себя, «Белые стены»?
— Это стена с огромными бастионами, 

составляющая 11 метров в ширину и покрытая 
слоем белой штукатурки толщиной где-то шесть 
сантиметров. 

— И они действительно белые? Ведь 
столько веков прошло...

— Да, они белые, белоснежные. 
— Как же они сохранились под песком, 

грунтом?
— Ну, песка там как раз нет. Песок — там, 

где пирамиды, на некрополях, поскольку он был 
нужен, чтобы высушить мумию. А здесь — ниль-
ский ил и культурные напластования. Вы живете, 
что-то производите, что-то используете, что-то 
выбрасываете. Все это впоследствии становит-
ся культурным слоем. Тем не менее стены со-
хранились чудом. При этом фрагмент большой: 
длиной около восьми метров и высотой где-то 
два метра. 

— А на штукатурке есть какие-то рисунки, 
надписи?

— На тех фрагментах, которые мы открыли 
к настоящему моменту, — нет. Но вопрос со-
вершенно правомерный. Каменные стены ча-
сто покрывали с обеих сторон изображениями 
фараонов, их подвигов и взаимоотношений с 
богами. Такие же сюжеты можно встретить на 
покрывавшей стены дворцов штукатурке. Но у 
нас пока есть только фрагменты штукатурки с 
голубой и желтой красками. 

— Даже краска сохранилась?
— Древние египтяне делали краски из есте-

ственных красителей: охры, тертых полудраго-
ценных камней, — поэтому они поражают своей 
яркостью и через пять тысяч лет.

— Строили на совесть тогда!..
— Это правда. Возводили на славу. «Белые 

стены» построены из кирпича-сырца — именно 
этот материал в основном использовали для 
оборонительных сооружений. И каждый кирпич 
имеет настолько правильную форму, такой ровный 
и выдержанный в размерах, что диву даешься. 
К слову, дворец Априя возведен на платформе 
высотой как минимум 10 метров. Сейчас, ко-
нечно, большая ее часть скрыта почвой. А тогда 
представьте, какое это было монументальное 
сооружение: дворец стоит на холме, а помимо 
этого еще и на огромной платформе.

— А из-за чего эта платформа так сильно 
просела?

— Тектоническая карта Египта вообще очень 
изменчива. Какие-то участки поднимаются, какие-
то опускаются. Например, фундамент храма Птаха 
частично, где-то на полметра, ушел под воду, 
в то время как раньше храм возвышался над 
местностью. А Ком Туман, напротив, несколько 
поднялся.

— Вы сказали, что кирпичи для «Белых 
стен» подобраны идеальной формы. Говорят, 
между соседними каменными блоками пира-
мид невозможно просунуть лезвие или лист 
бумаги. Здесь такая же четкая работа?

— Такая же. Но имейте в виду, что все кирпичи 
связаны раствором. Так что ни о каких листах и 
лезвиях и речи идти не может. Качество, конечно, 
поражает. Технология кладки мало чем отличается 
от современной, причем кладок было очень много, 
и предпочтение той или иной отдавалось в зависи-
мости от того, чего хотели достичь. Возьмем наши 
«Белые стены». В середине кирпичи уложены по 
диагонали. Внешние слои укладывались ровно, 
а внутренние — елочкой. И все это проливалось 
раствором. Это антисейсмический прием. Египет 
был подвержен землетрясениям, а такая кладка 
придавала устойчивость. 

— Вы говорили, что вам пришлось при-
гласить на раскопки министра, чтобы появил-
ся шанс сохранить «Белые стены». Неужели 
нынешние египетские власти не заинтере-
сованы в сохранении памятников?

Еще как заинтересованы. И борются за это. 
Так ведь и наше государство не всегда справляет-
ся с поставленными задачами. Там то же самое. Но 
уже сам факт приезда министра на наш памятник 
говорит о том, насколько важно его сохранить. 
Это случай, конечно, единичный...

«Экспедиция каждый раз 
начинается с борьбы  

за восстановление наших 
границ»

— Кстати, если говорить о важности, 
какое значение «Белые стены» имеют для 
современного Египта? Да и для мировой 
истории в целом?

— Во-первых, это историческое наследие. 
Сейчас египетскому государству приходится 
очень трудно. Не забывайте: совсем недавно там 
произошла революция... Но тем не менее Египет 
очень заинтересован в раскопках и в присутствии 
иностранных миссий. Сейчас там появилась — 
вы не поверите — миссия из Доминиканской 
Республики!

— А кто финансирует миссии? 
— Государство-отправитель. Присутствие 

иностранных миссий очень выгодно Египту. Если 
в России копают пионеры, комсомольцы или 
практиканты, то там — исключительно местные. 
Они — археологи низшего звена. За ними присма-
тривают так называемые куфтии. Это слово про-
исходит от названия города Куфт, где английский 
археолог Питри в конце XIX века обучал местных 
жителей археологии. Нынешние куфтии — потом-
ки этих людей, представители весьма значимой 
интеллектуальной прослойки населения Египта. 
У нас, к примеру, работают куфтии, которые пре-
красно чувствуют землю: что копать, где копать, 
как копать. Кирпич-сырец не так-то просто от-
личить от земли. Когда вы уже его раскопали, 
он виден, а когда только начали — нет. Но для 
специалиста-куфтия это не является проблемой, 
он видит абсолютно все. В некоторой степени это 
относится ко всем местным жителям.

— И металлоискатель им не нужен?
— Нет. Но у этой медали есть и обратная 

сторона. Когда миссия уезжает, местные жители 
остаются предоставленными самим себе. Они 
знают, где мы работали, и начинают копать сами. 
Роют ходы до пяти метров глубиной. Они пре-
бывают в уверенности, что мы ищем золото. Не 
стены, не город с ремесленными мастерскими, а 
сокровища. Роют ходы до пяти метров глубиной. У 
нас есть одна стена, относившаяся к персидскому 
укреплению, так в ней, прямо внутри кирпичной 
кладки, прорыли ход.

— Мы все время говорим только о «Белых 
стенах», но ведь внутри них кипела жизнь. 
Какие-то ее следы найдены?

— Конечно. Мы нашли остатки военных ла-
герей, где были расквартированы наемники из 
Греции. Кстати, с греками связан интересный 
исторический факт. Часто враги Египта тоже на-
нимали их на службу, и получалось, что греки 
воевали с греками. Также были найдены много-
численные ремесленные мастерские, которые 
производили стекло, фаянс и медь для города 
и царского дворца. Обнаружено море керамики. 
Мы вскрыли несколько нетронутых комплексов с 
жилыми зонами, амбарами, винными погребами. 
Там проживало простое население. 

— Где теперь ваши находки? В музеях?
— Здесь все очень тяжело... Когда началась 

революция (2011 г. — Авт.), возникла страшная 
сумятица, которой сразу же воспользовались 
местные воры. Мы обязаны сдавать все свои 
находки на хранение. При хранилищах должна 
быть охрана. Но во время революции охран-
ники не решались оказывать сопротивление 
грабителям. В результате многие найденные 
нами уникальные произведения искусства про-
сто пропали. Огромное количество керамики 
было разбито даже не в черепки — в пыль. У нас 
была целая выставка сосудов, а теперь все они 
превратились в горы пыли... Раньше раскопки 
дополнительно охранялись полицией. Во время 
революции вся охрана из страха перед местным 
населением, которое нередко имеет при себе 
оружие, разбежалась.

— Вам местные тоже досаждают?
— Надо сказать, что экспедиция каждый 

раз начинается с одного и того же — с борьбы 
за восстановление наших границ. Стычки про-
исходят постоянно. 

— Неужели то же министерство древ-
ностей не в состоянии вас защитить?

— Туда сейчас бесполезно жаловаться. По 
всему Египту происходит то же самое. В Луксоре, 
Александрии...

— Получается, вы ради науки вынуждены 
рисковать собой... Кстати, как часто вы вы-
езжаете в экспедиции?

— По пять раз в год. Каждая экспедиция 
длится по два месяца. Вот и считайте: в среднем 
10 месяцев в году мы проводим в Египте. 

— И так целых 15 лет! Наверняка кро-
ме находки в Мемфисе вам еще есть чем 
похвастаться?

— Разумеется. Мы регулярно находим па-
мятники, свидетельствующие о связях Египта с 
другими регионами Древнего мира, в том числе 
с колониями на побережье Черного моря. Тор-
говые, культурные, военные — эти связи были 
многогранными и очень тесными. А это крайне 
важно как для истории, так и для сегодняшних 
отношений между Египтом и Россией. И, конечно 
же, огромный пласт исторической информации 
и уникальных находок дает нам подводная экс-
педиция в Александрии. Но это, пожалуй, тема 
для отдельной беседы. 

Татьяна АНТОНОВА.
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«Кидаловом» в сфере интернет-торговли 
нынче никого не удивить. Нарваться на 
сайт-фальшивку, где продается то, чего 
у мошенников нет и в помине, можно бук-
вально за пару кликов мышкой. Потому 
клиенты к выбору магазина в Сети стали 
подходить с большей осмотрительно-
стью, выбирая проверенных продавцов с 
долгой историей. Но и жулики не стоят на 
месте, подминая под себя честные мага-
зины с хорошей репутацией. И особенно 
часто от этих действий стали страдать 
автовладельцы...

 Нет, «электронные воры» не устраиваются 
на работу в организацию и даже не внедряют 
злобные вирусы на интернет-портал продавца. 
А просто перехватывают звонки потенциальных 
клиентов, переключая их на свои номера, и от 
имени магазина активно «продают» звонящему то, 
в чем он нуждается. В итоге мошенники получают 
деньги, а клиенты остаются ни с чем. Повторимся, 
что особенно привлекательны для жулья магазины 
по продаже автозапчастей.

И масштаб проблемы настолько се-
рьезен, что без активного вмешатель-
ства компетентных органов ее уже 
не решить. Ежедневно в карманах 
мошенников, занимающихся во-
ровством телефонных звонков, 
оседают миллионы рублей. И 
происходит это благодаря абсо-
лютному бездействию сотовых 
операторов, с «благословения» 
которых злоумышленники и пе-
реводят на себя звонки из мага-
зинов, а также «честности» банков-
ской системы. Впрочем, давайте обо 
всем по порядку, чтобы было понятно, 
какую лепту каждый из вышеперечисленных 
фигурантов будущих уголовных дел вносит в во-
ровской «бизнес».

Итак, многие магазины для всеобщего удоб-
ства используют для общения с клиентами мо-
бильные номера телефонов, которые указывают 
и на интернет-страницах, и на своих визитках. 
Мошенники, если видят, что данный продавец 
имеет хороший клиентопоток, вычисляют, кому 
принадлежит номерок, — очевидно, не без по-
мощи сообщников, работающих в компании со-
тового оператора, которые и передают аферистам 
адреса, пароли, явки. Заполучив данные абонента, 
криминальные элементы звонят в службу тех-
поддержки сотового оператора, диктуют серию 
и номер паспорта владельца номера, называют 
ФИО и получают полный доступ к управлению 
всеми услугами. Впрочем, аферистов интересует 
только одно — установка переадресации всех вхо-
дящих звонков на другую трубку. И с этой минуты 
все клиенты, звонящие в магазин, попадают на 
злоумышленника...

— Здравствуйте, бампер передний на Nissan 
Teana у вас имеется? — интересуется клиент, 
полностью уверенный в том, что говорит с ме-
неджером магазина, где уже не раз что-либо 
заказывал...

— Да, в наличии, цена 21 000 рублей, — не 
моргнув глазом выдает аферюга. — Доставка 
бесплатная в течение 3 часов. Я вам сейчас скину 
с другого номера SMS с реквизитами для оплаты, 
и как только вы перечислите деньги, мы сразу от-
правляем к вам курьера. Нет, курьеру деньги на 
руки нельзя отдать, сумма немаленькая, вдруг 
потеряет или его ограбят...

Вскоре приходит SMS с номером карточки 
банка, на которую и нужно перевести деньги за зап-
часть. А так и не дождавшись курьера к назначен-
ному времени, клиент перезванивает мошеннику, 
чтоб уточниться, но тот больше не снимает трубку. 
Тогда обманутый покупатель едет в магазин, но 
там на него смотрят как на умалишенного.

На днях в воровские сети попался и один до-
вольно крупный столичный магазин запчастей со 
своими клиентами. Мошенники «подсосались» к 
номеру телефона, указанного на сайте и в визит-
ках, и очень бодренько «барыжили» запчастями 
(по прикидкам сотрудников компании, пострадали 
несколько десятков человек на общую сумму в 
500 000 рублей). Деньги за товары и услуги мо-
шенники, переадресовавшие звонки в магазин 
на свой номер, зарегистрированный в Ростов-
ской области, просили переводить на  банков-
скую карту. Руководство магазина, как только 
узнало, что номер телефона компании «взяли в 
плен» мошенники, немедленно обратилось в УВД 
по Юго-Восточному округу с соответствующим 

заявлением о мошенничестве. Бумагу в околот-
ке приняли, но дали понять, что уголовное дело 
возбуждаться не будет, поскольку заявителю не 
причинен материальный ущерб (почему подобные 
заявления, несмотря на увещевания менедже-
ров, не подал ни один из пострадавших клиен-
тов, совершенно непонятно. Наверное, поняли, 
что лишь потеряют время. И были правы, но об 
этом чуть ниже). Дело в том, что факт данного 
мошенничества доказать очень сложно, но самое 
главное — невозможно найти негодяев. Номер 
мобильного телефона, на который переадресуются 
вызовы из настоящих магазинов, оформлен на 
давным-давно умершего гражданина или на не-
существующий паспорт, с банковской карточкой 
история аналогичная. Думаете, нужно тереться в 
криминальных кругах, чтобы обзавестись левыми 
симками и банковскими карточками? Отнюдь! Как 
мы убедились лично, купить с рук за смешные 300 
рублей sim-карту любого оператора без предъ-
явления документа, удостоверяющего личность, 
можно у станций метро «Выхино», «Электроза-
водская», на Курском и Казанском вокзалах. Ну а 

банковскую карточку широко известного 
банка за каких-то 15 000 рублей вам 

доставят в течение пяти дней хоть на 
дом. От вас лишь требуется ввести 

соответствующий запрос в поис-
ковике и оформить заказ.

Возможно ли жертве мо-
шенников заблокировать «фей-
ковую» банковскую карточку, 
обратившись с соответствую-

щим заявлением в отделение 
банка, чтобы не дать аферистам 

обманывать других граждан? Нет. 
Сотрудник банка скажет, что не вы хо-

зяин карточки, потому никаких действий 
по ней выполнено по вашему требованию 

быть не может. Реально ли заблокировать жертве 
номер телефона аферистов? Тоже нет — и все по 
той же причине. А что полиция? До десяти дней 
будет только рассматриваться заявление, чтобы 
затем вынести «мотивированный отказ». То есть 
мошенники могут даже не менять ни симку, ни 
банковскую карточку.

Если же правоохранители все-таки узреют в 
описанных заявителем событиях преступный умы-
сел, то лишь направят запросы в банк и сотовому 
оператору. Оттуда придет ответ, что владелец 
банковской карточки проживает, например, в Уссу-
рийске, а номер телефона, на который мошенники 
переключали звонки, поступающие в магазины, 
зарегистрирован в Ростовской области. Таким 
образом, полиция Москвы, которая приняла за-
явление о мошенничестве, переведет стрелки на 
своих коллег с Дальнего Востока и из Ростова, ну 
а там, сами понимаете, пупки рвать никто не будет, 
тем паче что пока дойдет из Москвы полицейская 
корреспонденция — злоумышленники уже и симку 
раз пять сменят да дюжиной новых банковских 
карточек разживутся... 

Как могут честные продавцы обезопасить 
себя от подобного рода мошенников? Да, по-
жалуй, никак. Пока у сотовых операторов будут 
трудиться нечистые на руку сотрудники, сливаю-
щие криминалу базу данных абонентов, пока будет 
возможной покупка у станций метро левых сим-
карт, оформленных на краденые паспорта или 
мертвые души, пока будет возможной установка 
переадресации просто по звонку неизвестного, 
владеющего паспортными данными абонента, 
пока «своих людей» в банках, выпускающих карты 
на несуществующих клиентов, жестким образом 
не приструнят, этот вид преступного бизнеса себя 
не изживет. 

Что же касается покупателей, в отличие от 
коммерсантов теряющих реальные и, повторимся, 
немалые деньги, то им следует помнить, что любой 
магазин — это юридическое лицо с открытым сче-
том в банке. И ни один уважающий себя продавец 
не будет — да и не имеет права — предлагать по-
купателю оплату товара переводом на банковскую 
карточку. Оформляя электронный платеж, вы долж-
ны увидеть на мониторе абсолютно все реквизиты 
продавца, начиная от юридического наименования 
фирмы, ее ИНН, ОГРН и заканчивая расчетным и 
корреспондентским счетами банка. 

Если же вы проявили невнимательность и 
пошли на поводу у мошенников, то, скорее всего, 
свои деньги потеряли навсегда. Полиция дело 
хотя и заведет, но окончится оно так же, как и в 
случае с заявлением коммерсантов и все по той 
же схеме.

Дмитрий ЗЛЕНКО.

 АВТОПРОБЛЕМА

Покупка запчастей для авто посредством 
электронных платежей может обернуться 

потерей денег

ВОДИТЕЛЕЙ ОБМАНУТ 
ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

«МК» выяснил 
подробности 
сенсационных открытий, 
сделанных нашими 
археологами  
в Стране пирамид

СТЕНОИ
РУССКИЕ  

В ЕГИПТЕ —
КАК ЗА КАМЕННОИ

Галина Белова.

Фрагмент 
«Белых стен».

За археологами всегда следят 
местные эксперты — «куфтии».
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Пьедестал» для аль-
пиниста. 4. Работающий студент, который на 
время сессии берет отпуск. 10. Специалист, 
возводящий мебельную стенку в зале. 11. По-
мидорчики «ясельного возраста». 13. Девчушка, 
которая постоянно громко рыдает. 14. Животное, 
которое считают при бессоннице. 15. Прибор, 
зашкаливающий у лихача. 16. «Ложе» для пе-
тушиного «гарема». 18. Дискомфорт в вагоне, 
в котором все окна  закупорены. 20. Отправная 
точка роста спекулятивной цены. 22. Робкий 
кавалер, которого девчата стороной обходят. 23. 
Научная концепция. 24. Офицер, состоящий при 
генерале для выполнения служебных поручений. 
27. Обезьяна, открывшая клетку с хищниками в 
фильме «Полосатый рейс». 30. Сторона рубашки, 
что ближе к телу. 32. Треугольный флажок на 
станке передовика. 34. Плуг для пахаря, лопа-
та для землекопа. 35. Робот, «подменяющий» 
усталого летчика. 36. Копытце, из которого пил 
Иванушка в сказке. 38. «Хвост» электроприбора. 
39. Стоматолог в речи героев американского 
сериала. 40. «Крыло» вентилятора. 41. Сменная 
щетка пылесоса. 42. Бразильский танец, попу-
лярный в конце восьмидесятых годов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стеклянный «сейф» с коль-
цами и цепочками в ювелирном магазине. 2. 
Норковый презент супруге. 3. Запретное время 
для рыбалки. 5. Утверждение «сын бездетных 
родителей», с точки зрения логики. 6. Феномен 
в лексиконе темного крестьянина. 7. Группа 
следующих друг за другом торговых судов. 8. 
Звание, о котором мечтает член-корреспондент. 
9. Прогулка на французский лад. 10. Финальный 
аккорд футбольного матча. 12. Магистраль, где 
можно дать газу. 17. Черта характера эгоиста. 
19. Правитель, незаконно захвативший власть 
в свои руки. 20. Боевые палки, скованные одной 
цепью. 21. Сластена со вкусами гурмана. 25. 
Тунеядец, питающийся за чужой счет. 26. Худо-
щавость пальцев пианиста. 27. Большая «мышь» 
с очень ценным мехом. 28. Недоброжелательный 
тип. 29. Болтун, много рассказывающий о своих 
подвигах. 31. Математическое утверждение, 
истинность которого устанавливается путем 
доказательства . 33. Резинка, уничтожающая 
карандашные огрехи. 34. Зелье, отправляющее 
к праотцам. 37. Писательский домик в Пере-
делкине. 38. Теплое местечко, где отсиживается 
военный писарь.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Детство. 4. Покупка. 10. Энергия. 11. Ремешок. 13. Поло. 14. Рагу. 15. 
Наперсток. 16. Химера. 18. Аджика. 20. Бандана. 22. Утренник. 23. Терминал. 24. Апостроф. 
27. Выставка. 30. Телепат. 32. Атеист. 34. Ссылка. 35. Резервист. 36. Сбор. 38. Угол. 39. 
Монисто. 40. Хроника. 41. Тюльпан. 42. Околица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доспехи. 2. Сено. 3. Ворона. 5. Оценка. 6. Узор. 7. Антураж. 8. Мятежник. 
9. Арестант. 10. Элемент. 12. Калитка. 17. Ренессанс. 19. Деликатес. 20. Банкрот. 21. Адресат. 
25. Перелом. 26. Фельетон. 27. Выпивоха. 28. Коллега. 29. Рассвет. 31. Разлука. 33. Троица. 
34. Станок. 37. Рожь. 38. Укол.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09

❑ юристы — недорого 
т. 8-495-407-05-28

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ ОТДЫХ! По Москве 
т. 8-965-307-40-89

 ОТДЫХ! Юго-Запад 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ правильный выбор — 
релаксация 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс. 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-968-411-32-25, 
8-968-584-25-86

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых в Москве 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Аэропорт" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Сокол", 
м. "ВДНХ" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-916-191-53-53

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В пятницу, 26 июня, завершится 37-й ММКФ. 
Получился он коротким как никогда: всего 8 
дней, а для зрителей — 6, за вычетом дней 
открытия и закрытия, когда кроме торжествен-
ных церемоний ничего не увидишь. 
Никакого парада лучших фильмов, как это 
принято на крупных фестивалях, не заплани-
ровано. Печалиться по этому поводу не стоит: 
то немногое лучшее, что представлялось на 
ММКФ, скоро выйдет в прокат. А об остальном 
сожалеть нечего.

Едим попкорн
Пока Никита Михалков разрабатывает систе-

му общественного питания и каждый день под-
кармливает журналистов бесплатным попкорном 
перед входом в кинозал (для многих это един-
ственный прием пищи в течение расписанного по 
минутам дня), подведомственный ему фестиваль 
если еще и не сосет лапу, то сидит на полуголодном 
пайке. Мировые звезды представлены только в 
жюри. На конкурсные показы никто не рвется. На 
некоторых сеансах так малолюдно, что неудобно 
перед иностранными гостями, приезжающими 
представлять картины. Публика частенько поки-
дает кинозалы. Смотреть тягучее, а то и просто 
неталантливое кино неподготовленному человеку 
трудно, да и незачем. Оживление царит на россий-
ских картинах — благо их три в конкурсе. А Дом 
кино, где идут «Российские программы», штурмуют 
в течение дня толпы людей. Так что довольствуемся 
собой, к чему нас и призывает второй год подряд 
президент ММКФ Никита Михалков. Не нужен нам 
никто, давайте радоваться тому, что есть.

Надо сказать, что фильмов прошлогоднего 
конкурса, как и победителей, почти не вспомнить. 
Примерно та же картина ждет нас и теперь. Есть, 
правда, приятные сердцу зрителя картины, вроде 
простой и симпатичной датской «Росита». Когда-то 
ее режиссер Фредерикке Аспек победила в Каннах 

в студенческой программе «Синефондасьон», 
а теперь снимает кино на актуальную в Европе 
тему. В одном рыбацком поселке на севере Дании 
живут отец и сын. Женщин там практически нет. 
Вот и приглашают филиппинок вести хозяйство. На 
главную роль актрису искали по Скайпу. Остальные 
— давно уже местные. Филиппинки мечтают, ко-
нечно, о большем: не полы мыть, а выйти замуж за 
датских мужчин и обеспечить дальнейшую жизнь. 
В картине снимались прекрасные актеры: Лисе 
Бааструп, удостоенный «Серебряного медведя» 
Берлинале, сыграл сына, а отца — знаменитый 
в Скандинавии Енс Албинус. Для Лисе он — ку-
мир. Молодой актер пересмотрел все фильмы с 

его участием. Поэтому жесты героев так похожи, 
что никаких сомнений в их родстве не возникает. 
Росита становится женой отца-вдовца, но готова 
составить партию сыну. Для них она — как гло-
ток свежего воздуха. Режиссер настаивает, что 
никакая она не жертва, как и множество ее со-
отечественниц, приезжающих в Данию: «Многие 
считают, что филиппинки у нас живут в аду. Но 
они — сильные женщины, смело меняющие свою 
жизнь, даже если надо засыпать с незнакомцем и 
оставлять детей и больных родителей на родине. Я 
верю в лучший исход таких историй, поэтому при-
гласила на главную роль Енса Албинуса. Он — не 
Аполлон, но симпатичный мужчина». 

На безрыбье неплохо смотрятся «Герои зла» 
дебютанта из Испании Сое Берриатуа о трудных 
подростках, занимающихся мелкими кражами, 
нападающих на тех, кто их публично унизил. Самый 
неуравновешенный из них, единожды убив, готов 
к дальнейшим действиям. Искоренить зло можно, 
только искоренив его самого. Снимались в фильме 
молодые актеры, которые в себя не могут прийти 
от счастья, что оказались в Москве и приобщат-
ся к великой русской культуре. Сое Берриатуа 
восхищался Прокофьевым и Хачатуряном. Хорхе 
Клементе, сыгравший юного убийцу, говорит, что 
в жизни совсем не такой, как на экране. Пришлось 
довериться режиссеру и роли, нырнув в нее с го-
ловой, как в бассейн. Авторы фильма попытались 
разобраться в истоках подросткового насилия и 
жестокости, как они возникают, когда тинейджер 
вынужден защититься.

Это не единственная картина о переживаниях 
подростков. В лидерах числится сербский «Ан-
клав» Горона Радовановича о детях в Косово, где 
межнациональные отношения между албанцами и 
сербами накалены до предела. Один эпизод «Ан-
клава» производит сильное впечатление: ребенка 
накрывает колокол, и непонятно, сообщит ли о 
происшествии его маленький «враг» или оставит 
умирать страшной смертью. 

Вертолет за молоком
Самый маститый из кинематографистов, чья 

картина участвует в основном конкурсе, — финский 
режиссер и продюсер, писатель и политик, член 
Европарламента Йорн Доннер. Его фильм «Арми 
жива!» — о создательнице национального модного 
бренда Финляндии «Маримекко», женщине, дохо-
дившей до границ счастья и гнева, как скажет про 
нее актриса Минна Хаапкюля. Она могла отправить 
вертолет за молоком…

Доннер имеет право сказать: «У меня славное 
прошлое. Свой первый фильм я сделал более 50 

лет назад. Достигнув определенного возраста, 
уже не могу долго снимать. Если бы я работал, как 
американцы, по три месяца, я бы умер». В 2009 
году Йорн Доннер участвовал в ММКФ с картиной 
«Допрос», основанной на протоколах допроса со-
ветской шпионки. «Я люблю женщин, — говорит 
он. — В 16 картинах, что я успел снять, главные 
роли отводились именно им. Такие женщины, как 
Арми, — редкий вид. Мне скучно было снимать 
байопик, и я придумал более интеллектуальный 
ход, создав на экране театральное пространство, 
прибегнув к репетициям. Арми Ратиа — реальная 
женщина. Я познакомился с ней в 1967 году, и она 
попросила меня поучаствовать в работе ее ком-
пании. 10 лет мы общались. Она довольно рано 
умерла. А теперь мы взяли напрокат ткани и платья 
у «Маримекко», чтобы воспроизвести тот мир, 
которым она жила. У Арми — трое детей. Старший 
сын и дочь стали дизайнерами. Они приняли нашу 
картину, хотя история не совсем нормальная. Но 
никакой цензуры не было. Никто не вмешивался 
даже в сцену, где Арми занимается сексом с пре-
зидентом Финляндии, — правда, происходит это 
за кадром». 

Накануне показа в честь господина Доннера 
был дан прием в посольстве Финляндии в Москве. 
Там он держал речь и общался с писателем Вик-
тором Ерофеевым. По просьбе «МК» Йорн рас-
сказал о своем отце и Ингмаре Бергмане: «Я снял 
телефильм и написал книгу об отце. В 1911–1914 
годах он путешествовал по Сибири. Частично 
мы снимали в Санкт-Петербурге. У меня много 
воспоминаний о России, хороших и плохих. Что 
же касается Бергмана, то я познакомился с ним в 
1952 году. И в 70-е годы, когда он жил в Мюнхене, 
мы с ним много общались. Я нашел деньги на его 
фильм «Фанни и Александр».

Доннер стал продюсером этой выдающейся 
картины, а позднее написал книгу о Бергмане, 
которую издали в России.

Cветлана ХОХРЯКОВА.

ММКФ НА СУХОМ ПАЙКЕ
Неутешительные итоги кинофестиваля

Семейный ужин в фильме «Росита».

«Небесные врата» — так переводится назва-
ние труппы Cloud Gate — самого знаменито-
го тайваньского коллектива, который в ше-
стой раз приезжает в Москву на Чеховфест. 
На его московскую премьеру — спектакль 
«Рис» — было не попасть. 

«Небесными вратами», согласно легенде, 
называли ритуальный китайский танец, воз-
никший около 5 тысяч лет назад. Естественно, и 
творчество Лин Хвай-мина, самого известного 
хореографа Азии, основателя и руководителя 
«Клауд Гейт», также связано с древнейшими 
ритуалами и национальной мифологией. Тем не 
менее ритуал у хореографа модернизирован и 
скрещен как с лексикой классического балета 
(в меньшей степени), так и с современными 
танцевальными течениями (в большей).

Вываливать на головы артистов тонны 
риса, как это было уже у него на спектакле «Пес-
ни странника», в спектакле «Рис» хореограф не 
стал — не любит повторяться. Артисты этой 
труппы уже танцевали на Чеховфесте в брыз-
гах воды, заваливали сцену лепестками роз, 
телами выписывали китайские иероглифы. А в 
прошлый приезд балетмейстер в оркестровой 
яме в театре Дуровой на Серпуховке устроил 
настоящий 12-метровый пруд и высадил в воде 
множество нежно-розовых лотосов. На этот раз 
он поражал москвичей своей видеопроекцией 
рисового поля… и философской притчей «о 
пути зерна». В спектакле показаны все этапы 
возделывания рисовой плантации. 

Проходит сеятель по ровным бороздам.
Отец его и дед по тем же шли путям...
Так и душа моя идет путем зерна:
Сойдя во мрак, умрет — и оживет она.
Так стихи Владислава Ходасевича «Путем 

зерна», восходящие к евангельским словам 
(«если зерно падши в землю не умрет, то оста-
нется одно; а если умрет, то принесет много 
плода»), преломляются в китайской философии 
у Лин Хвай-мина. 

— Смысл его — это циклы жизни. Как циклы 
жизни риса, так и циклы человеческой жизни, — 
говорит мне перед спектаклем Лин Хвай-мин о 
своем замысле. — Почва, ветер, вода, огонь… 
Связь людей, их встречи. Смерть и возрожде-
ние. Конечно, с участием земли и ее разруше-
нием. Это спектакль о жизни, о физической 
работе, о труде. Об отношении людей, которые 
бывают порой коварные, жестокие, сильные. 
В конце рисовое поле уничтожено огнем… За-
тем наступает весна, прибывает вода, которая 
символизирует возрождение…

Начинается все с «Земли» — важного эле-
мента стихий в китайской и греческой фило-
софии. Первая сцена (всего таких 8) такое 
название и носит... 9 женщин в разноцветных 
платьях, не отрывая носки от пола, припод-
нимают босую ступню и потом тяжело с гро-
хотом опускают ее на сцену. Никакой музыки, 
а на видеопроекции — возделываемая почва с 
лужицами воды. Во 2-й части «Ветер» — утро, 
начало новой жизни, природа просыпается… 
На заднике, словно живая картинка, долина 
Чахшанг, расположившаяся в ущелье. Голубое 
небо, горные массивы, река несет свои воды, 
орошая рисовые поля. Слышится простая песня 
на старейшем китайском диалекте хакка. Ви-
деопроекция при этом создает своеобразный 
эффект присутствия, словно ты сидишь не-
вдалеке от китайских красот. Возникает она и 
на планшете сцены, создавая ощущение, будто 
артисты, отражаясь в воде, ступают по залито-
му живительной влагой полю, ведь именно на 
таких полях издревле (а начали выращивать 
эту культуру в Китае около 8 тысяч лет назад) 
возделывается рис. 

Эстетическим центром спектакля «Рис» яв-
ляется потрясающей красоты любовный дуэт — 
истинная жемчужина постановки, ради которой 
она, собственно, и задумывалась. Пронизанная 
чувственностью и эротикой, сцена называется 
«Опыление»: двое практически обнаженных 
танцовщиков (он — ЦАЙ Мин-юань — в одном 
бандаже, она — ХУАН Пэй-хуа — в купальнике 
телесного цвета), принимая изощренные скуль-
птурные позы под фиоритуры оперного пения, 
пластически показывают любовное соитие — 
символ зарождения новой жизни. Перед нами 
чуть ли не настоящая «Камасутра». 

А следом такие же важные по смыслу визу-
ально эффектные сцены — «Солнечный свет»: 
под «Касту диву», «Зерна», «Огонь» — залитые 
багряным светом поля отданы во власть огнен-
ной стихии. «Вода» — последняя картина с 11 
девушками, закольцовывает «Рис» и начинает 
новый цикл. В сентябре труппе предстоит воз-
делывать «Рис» в Нью-Йорке, а следующей 
весной — Париж.

Павел ЯЩЕНКОВ.
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Дуэт «Опыление».
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Фестиваль займет пространство от Лобного места до Исторического 
музея — это 23 тыс. кв. м, где разместятся  7 интерактивных площадок и 
большая сцена у собора Василия Блаженного. Фестиваль, где соберутся 
300 издательств и будет представлено 100 тысяч книг, рассчитывает 
принять 300 тысяч зрителей. Каждый день с 10 утра до 10 вечера здесь 
будет проходить около 100 мероприятий, которые можно посетить 
бесплатно. «МК» составил гид по самым важным событиям фестиваля.

КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ ПРЕВРАТИТСЯ...
Главная сцена
25 июня
11.00. Открытие фестиваля с участием 
Президента России.
12.00–13.45. Выступление пианиста Дениса 
Мацуева.
14.30–15.30. Лекция Эдварда Радзинского «Об 
уроках истории».
26 июня
17.00–18.00. Владимир Познер выступит с 
аналитической лекцией 
«Книга как мост между культурами».
14.30–15.30. Михаил Иосифович Веллер будет 
рассуждать 
о проблеме освещения событий ВОВ в книгах 
российских авторов 
и перспективах развития патриотизма при 
помощи литературы. 

5, 6, 7. Площадка детской и учебной литературы 
               (детская сцена)
26 июня
 16.00–16.45. Студия сторителлинга 
(сказительства) 
Театрального центра им. Вс.Мейерхольда сыграет 
спектакль «История государства Российского: 
Иван III» о жизни и правлении первого русского 
монарха, объединившего Русь в единое
 государство. 
 18.00–19.00. Писатель Олег Рой выступит 
с презентацией своих детских книг «Джинглики» 
и впервые покажет первую серию одноименного 
мультфильма.
27 июня
 14.00–14.45. Ольга Узорова, автор 700 учебных 
пособий по начальной и средней школе, 
дошкольному образованию, учитель-практик,
 прочитает лекцию для взрослых о том, 
как  пробудить интерес к книге у самых 
маленьких.

1. Библиотеки и электронные книги. Цель этой площадки, которая разместится напротив Исторического музея, —  рассказать о значении
 библиотек в продвижении литературы, их роли в книжной жизни страны, показать новые методы и способы продвижения чтения. 
Здесь соберутся библиотекари от Калининграда до Владивостока и от Архангельска до Хакасии. 
25 июня 
12.00–13.00. Площадка откроется лекцией замдиректора Российской государственной детской библиотеки Ольги Мезенцевой 
об истории библиотечного дела в России со времен открытия первой публичной библиотеки в начале XVIII века у Спасских ворот Кремля. 
19.00–20.00. Лекция «Московский Сократ» о знаменитом библиотекаре России Николае Федорове — родоначальнике философии 
русского космизма, который 25 лет проработал в библиотеке Румянцевского музея (ныне — Российская государственная библиотека), 
превратив ее в умственный и творческий центр Москвы. О том, каким Федоров видел будущее библиотек, расскажет 
Анастасия Гачева, создатель Музея-библиотеки Н.Ф.Федорова.
26 июня
 11.00–12.00. Презентация каталога «100 лучших новых книг для детей и подростков», подготовленного Центральной детской 
библиотекой им. А.П.Гайдара. Его составитель Рифат Саразетдинов расскажет о лучших детских книгах 2015 года.
27 июня
 21.00–22.00. Заведующий библиотекой им. Ф.М.Достоевского Андрей Лисицкий расскажет о проекте «Город в Словах», призванном 
объединить творчество современных писателей и художников через создание принципиально новых 
объектов в стилистике паблик-арт.
  28 июня
 15.00–16.00. Директор архитектурного бюро SVESMI Александр Свердлов представит результаты своей работы по модернизации 
московских библиотек и проведет «круглый стол» на тему «Пространственное решение библиотек».

2, 3, 4. Площадка нон-фикшн станет 
местом дискуссий вокруг  
популяризации научных знаний, 
энциклопедической литературы, 
публицистики. 
26 июня
17.00. Встреча с Дарьей Донцовой 
и презентация ее книги «Любовное 
зелье колдуна-болтуна». 
17.20–18.00. Встреча с Кириллом 
Разлоговым, известным российским 
культурологом, президентом Гильдии 
киноведов и кинокритиков России, 
автором 14 книг и множества научных 
работ в области истории кинематографа 
и искусства. 
27 июня
 12.00–12.40. К 125-летию серии 
«Жизнь замечательных людей» 
пройдет презентация ряда новых книг, 
героями которых стали выдающиеся 
полководцы Г.К.Жуков и М.И.Кутузов, 
покоритель космоса Ю.А.Гагарин, 
писатели и поэты М.А.Булгаков, 
А.А.Вознесенский, А.С.Грин, 
Ф.М.Достоевский, А.И.Солженицын. 
12.00–15.00. Презентация  серии 
из 12 книг с карикатурами и текстами 
из архива главного советского 
сатирического журнала «Крокодил», 
а также 160-страничного альбома 
«Победа» с самыми запоминающимися 
карикатурами на военную тему. 
Мероприятия будут сопровождаться 
шарж-сессиями карикатуриста 
Адольфа Скотаренко. 

8, 9, 10, 11. Площадка «Художественная 
литература» — центральная на 
фестивале. Здесь пройдут встречи с 
известными писателями и поэтами, 
критиками, редакторами, издателями и 
можно будет купить книги по 
сниженным ценам. 
25 июня
 19.00–19.45. Презентация новой книги 
писателя и литературоведа Павла 
Басинского «Лев в тени Льва».
 20.00–21.00. Встреча с писателем и 
автором текста Тотального диктанта 
Евгением Водолазкиным.
28 июня
 12.00–12.45. Дискуссия с участием 
министра культуры Владимира 
Мединского на тему «Образ священника 
в современной литературе».

12, 13. Площадка «Регионы России», 
которая призвана объединять 
региональных и столичных читателей 
и писателей. Здесь будут представлены 
книги разных жанров — от 
художественной литературы до 
учебной и краеведческой, — 
выпущенные в издательствах разных 
регионов  (а их более 50).  
  26 июня
 16.00–17.00. Крымские издатели 
представят книги, выпущенные на 
полуострове за последние несколько 
лет. 

Подготовила Мария МОСКВИЧЕВА.
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— Ложечка за маму... Ложечка за папу... 
Ложечка за бабушку... Ложечка за 
дедушку...
Вовочка ел манную кашу и начинал тихо 
ненавидеть своих родственников.

Мышка за кошку, кошка за Жучку, Жучка за 
внучку, внучка за бабку, бабка за дедку... 
Никогда не понимал, почему в этой сказке 
имя есть только у собаки.

18 лет — это когда по закону можно всё, 
но мама не разрешает.

Прощание по-английски: уходишь и 
не прощаешься. Прощание по-русски: 

десять раз говоришь всем «до свидания» и 
не уходишь.

Один немецкий переводчик хвастался, что 
идеально знает русский язык. Ему предло-
жили перевести на немецкий: «Косил Косой 
косой косой». До сих пор мучается.
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СПОРТ

ПРАЗДНИК

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ЭКСПЕРТНОЕ 
МНЕНИЕ

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

...Книга народного артиста Петра Ша-
болтая «И в мире нет прекрасней этой 
сцены», только-только увидевшая 
свет, по-своему весьма уникальна: она 
рассказывает о буднях знаменитого 
концертного зала «Россия» (открыт в 
1971-м), располагавшегося в южном 
корпусе ныне разобранной одноимен-
ной гостиницы. И пусть архитектурно 
прежнего ГЦКЗ уже не существует (в 
новом качестве переехал в Лужники), 
но великая эстрадная история зала не 
умерла, ведь в его стенах выступали в 
свое время все великие — Плисецкая, 
Пугачева, Магомаев, Зыкина, Рихтер, 
Райкин, сатирики, поэты, фокусники, 
да буквально вся эстрада прошла кре-
щение в «России» на 2500 мест. И об 
этом важно помнить.

Дело в том, что Петр Шаболтай работал 
директором и худруком зала с 1985 по 2001 год, 
став живым свидетелем ярчайшей биографии 
ГЦКЗ «Россия». И уж кому, как не ему, рассказать, 
иллюстрируя афишами тех лет, самые необычай-
ные подробности из жизни масштабного зала-
праздника, как назвала «Россию» Алла Пугачева: 
«Этот зал — символ успеха, синоним праздника, 
это целая творческая жизнь!» Вчитываясь в эти 
душевные зарисовки об «обитателях» ГЦКЗ, осо-
знаешь тонкий постепенный, даже ментальный 
переход от советской к постсоветской эстраде и 
далее — к мироощущению наших дней...

— Годы не идут, как говорил Утесов, они 
скачут, — грустно улыбается Петр Шаболтай, — 
прекрасное былое все дальше и дальше отдаля-
ется от нас. Сегодня мы обладаем бесценными 
и многочисленными воспоминаниями мастеров 
сцены о славном и благородном прошлом нашего 
искусства. И эти воспоминания — главные вехи 
творческого пути Зала на берегу Москвы-реки 
— дают надежды на будущее.

Кстати, не забывает Петр Михайлович кос-
нуться и «зарубежной составляющей», ведь ГЦКЗ 
завоевал популярность во всем мире — именно 
здесь выступали американский театр балета 
Алвина Эйли, Вашингтонский балет, великие джа-
зовые музыканты Диззи Гиллеспи, Дэйв Брубек, 
композиторы Поль Мориа и Мишель Легран...

Правильно заметила г-жа Королькова, слу-
жившая в Комитете по культуре Москвы, что 
«Шаболтай признан одним из самых значимых 
исследователей истории нашей эстрады»:

— С его приходом «Россия» еще больше 
укрепила свои позиции «чуда XX века». Надо 
помнить, что в те времена многие творческие 
вопросы, особенно связанные с острой тематикой 
разговорного репертуара, решались довольно 
трудно. Вспоминается, к примеру, проблема 
пробивания залом у тогдашних властей разреше-
ния на выступление на сцене «России» Аркадия 
Райкина. И в результате победили!

Любопытно процитировать какие-то яркие 
моменты...

■ ■ ■
«...В «России» у Аркадия Исааковича Рай-

кина была своя комната — гримерная 105, мы 
даже поставили туда удобный диванчик, на ко-
тором он мог отдохнуть. Райкин уже тогда был 
серьезно болен, часто жаловался на сердце, и 
наша медсестра всегда старалась находиться 
рядом. Однако на сцену он выбегал здоровым и 
полным сил. Помню, мы отмечали его юбилей. 
Без казуса, как «подарка» от властей, конечно, не 
обошлось. Поздравляя Райкина, представитель 
одного из министерств сказал: «С днем рожде-
ния, дорогой Аркадий Иванович!» На что Утесов 
в своем поздравлении сказал: «Аркаша, я-то 
никогда не спутаю тебя с Ивановичем, потому 
что твердо знаю, что есть Исаакиевский собор!» 
В зале раздались аплодисменты... А делегация 
театра «Современник» отметила, что их подарок 
самый дорогой, — и тут из коробки эффектно 
выскочил Костя Райкин — тогда молодой актер 
этого театра».

 ■ ■ ■
«Помню, как мы готовились к концертной 

программе «Дела семейные», посвященной па-
мятному событию — когда на «Площади звезд» 
зажглись звезды Марии Мироновой и Александра 
Менакера, рядом зажглась звезда и Андрея 
Александровича Миронова, про которого Олег 
Табаков сказал: «Он был артистом милостью Бо-
жьей». Сам Миронов нередко повторял: «Жизнь 
— великое благо, и оно у человека, как выясняет-
ся, быстро проходящее». Думается, что, говоря 
это, он как бы выступал в роли провидца своей 
собственной судьбы. Очень точно сказала об Ан-
дрее Алиса Фрейндлих: «Я поражалась ритмам, 
в которых он жил. Тогда мне казалось, что это 
результат неудержимого темперамента. Теперь 
я думаю, что это было подсознательное чувство 
краткости отпущенного ему пути, потребность 
успеть, ощутить, сказать. Он торопился...»

Ян СМИРНИЦКИЙ.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
16+ РЕКЛАМА

Инсульт — страшный удар, который разбивает каждую 
жизнь на «до» и «после». Еще недавно близкий человек 
рядом, как вдруг в считанные минуты… Есть ли шанс 
помочь тем, кто нам дорог? 

ИНСУЛЬТ: КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ?!

…Собрались поехать на дачу, но остановил ужас в глазах жены. Она еле пробормотала 
мне: «У тебя лицо дергается, кривится правая сторона…», — и ручьем полились слезы 

из ее глаз. Я рухнул на пол и перестал чувствовать половину тела. Помимо кровоизлияния в 
головной мозг, кровь попала в желудочковую систему. Вовремя оказанная помощь помогла 
пресечь необратимые изменения. Я выжил, но как существовать дальше…

Пётр М., Москва

…сыну всего 36 лет, на двух работах работает: все хочет успеть — и квартиру 
купить, и доченьку выучить. Крутится с утра до вечера, сердце уже побаливает, 

давление высокое, микроинсульт был, боюсь за него…
Сверидова М., Н.Челны

…помогите! Тридцать лет прожили с мужем душа в душу. И в беде и в радости 
вместе, вырастили двоих детей, думали, уйдем на пенсию — заживем для себя. 

А три месяца назад у мужа случился инсульт. Все, о чем мечтали, потеряло значение… 
Готовы на все, чтобы вернуть его здоровье… 

О.Г. Евсеева, Екатеринбург

Бесплатная «горячая линия» 

8 (495) 500-03-36
ежедневно с 9:00 до 20:00

Петр Шаболтай написал 
историю русской эстрады

«РОССИЯ», 
СТАВШАЯ 
СИНОНИМОМ 
ПРАЗДНИКА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 25.06.2015):
1 USD — 54,0746; 1 EURO — 60,5852.
По курсу ММВБ (на 24.06.2015):
1 USD: спрос — 53,74; предложение — 54,59.
1 EURO: спрос — 60,25; предложение — 61,41.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аверина (Барабаш) Татьяна (1950–2001), конь-
кобежка, двукратная олимпийская чемпионка
Крамник Владимир (1975), 14-й чемпион мира 
по шахматам

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье ночью переменная 
облачность, местами кратковременный дождь, 
гроза, температура в Москве 16...18°, по области 
13...18°. Днем облачно с прояснениями, кратков-
ременный дождь, местами сильный, местами 
гроза, температура в Москве 24...26°, по об-
ласти 21...26°. Ветер восточной четверти, 5–10 
м/с, днем при грозе порывы 15–20 м/с. Восход 
Солнца — 3.46, заход Солнца — 21.19, долгота 
дня — 17.33. По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, вероятны периоды 
магнитной бури.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День мореплавателя.
1920 г. — в Москве впервые проведена велоси-
педная гонка по Садовому кольцу.
1950 г. — начало корейской войны.
2014 г. — Совет Федерации удовлетворил прось-
бу Президента России Владимира Путина об 
отзыве права использования Вооруженных сил 
РФ на территории Украины.
2014 г. — вышел из строя последний российский 
спутник системы слежения за пусками баллисти-
ческих ракет системы «Око-1».

Парк «Сокольники»
27 и 28 июня приглашаем посетить парк 

«Сокольники», где пройдет не только льготная 
подписка на «МК», но и фестиваль ретромашин 
«РетроФест». 

У вас будет возможность увидеть более двух-
сот автомобилей-олдтаймеров. Среди них будут 
культовые модели зарубежных автомобилей, но-
стальгические советские машины и еще множество 
исторических уникумов — от старинных велосипе-
дов и мотоциклов до детских педальных автомо-
бильчиков и всевозможных игрушек технической 
тематики. Главным действом фестиваля станут 
карнавал-парады по аллеям парка с участием 
старинных автомобилей, духового диксиленда, 
костюмированных актеров и аниматоров. «Ретро-
Фест» — это и мир старинных вещей. На фестивале 
будет организован «блошиный рынок», а также 
галерея антикварных и винтажных салонов. 

И главное — последняя в этом полугодии 
возможность подписаться на газету «Москов-
ский комсомолец» (на центральной аллее) 
по СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ на 2-е полуго-
дие 2015 года, праздничная музыкальная 
программа от любимой газеты и розыгрыш 
суперпризов среди подписчиков «МК». Также 
будет открыта досрочная подписка на 1-е 
полугодие 2016 года. Всем подписавшимся 
— подарок. 

На эстраде «Ротонда» (слева от центральной 
аллеи) 28 июня, в воскресенье, с 15.00 до 18.00, 
выступят друзья газеты — артисты Илья ГУРОВ, 
Елена СЕМЕНОВА, Иван ЖУКОВ. Эстафету 

перехватят всеми горячо любимые коллективы 
ВИА «Поющие сердца» под руководством Вик-
тора ХАРАКИДЗЯНА, рок-группа «Круиз», ВИА 
«Лейся, песня!», группа «Гуляй поле». Веду-
щий — заслуженный артист России Владимир 
МИХАЙЛОВ. И не пропустите: именно с 15.00 до 
18.00, в перерывах между выступлениями арти-
стов, пройдут розыгрыши ценных призов среди 
подписчиков «МК»! 

Парк «Кузьминки»
27 июня, в субботу, в ПКиО «Кузьминки» 

ждем вас на первом Открытом фестивале мо-
лодежных инициатив ФестФест «МыВыбор», 
где также можно подписаться на любимую 
газету. 

В рамках фестиваля состоятся презентации 
различных направлений молодежного фестиваль-
ного движения, молодежный проект «В ответе 
за будущее», работа творческих мастерских с 
мастер-классами, консультации специалистов по 
вопросам наркомании, массовый забег «Марафон 
здоровья», презентация фестиваля «Ты можешь!», 
мастер-классы от мастеров спорта, турнир по во-
лейболу, настольные игры, детское анимационное 
шоу, рэп-фестиваль и, конечно, гала-концерт со 
звездами российской эстрады: ГОРОД 312, Ар-
сений БОРОДИН (группа «Челси»), ШАРЛОТТА 
РОККОКО и многие другие!

Суперльготная подписка на «МК» на 2-е 
полугодие 2015 года в парке «Кузьминки» 
пройдет у центрального входа 27 июня с 10.00 
до 18.00. Всем подписавшимся — подарок. 

Приглашаем подписаться на «МК» в парках Москвы

КАК ПРОВЕСТИ ВЫХОДНЫЕ 
ВЕСЕЛО И С ВЫГОДОЙ?

Информация о подписке по телефону редакции: 
(495) 665-40-80.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
25 и 26 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 и 26 июня с 9.00 до 15.00
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»

ПОДПИСКА В ПАРКЕ «КУЗЬМИНКИ»
27 июня с 10.00 до 16.00
м. «Кузьминки», ул. Юных Ленинцев, д. 52, ПКиО 
«Кузьминки»

ПОДПИСКА В ПАРКЕ «СОКОЛЬНИКИ»
27 и 28 июня с 10.00 до 18.00
м. «Сокольники», центральная аллея ПКиО «Сокольни-
ки», у эстрады «Ротонда». 
ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ «КНИГИ РОССИИ»

26, 27 и 28 июня с 10.00 до 16.00
Красная площадь, павильон №4, стенд ТД «Библио-
Глобус». Каждому, кто назовет пароль «МК» — клубная 
карта магазина «Библио-Глобус» в подарок!

28 ИЮНЯ — ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК»!
Для тех, кто еще не выписал «МК»,  

в Москве работают пункты приема дополнительной 
подписки на «МК»  

по СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ  
на 2-е полугодие 2015 года и открыта досрочная 

подписка на 2016 год.

«Салам!.. Хэллоу!..» И тут же волонтеры-
полиглоты — как только видят на ак-
кредитации знакомую многим и в Баку 
надпись «Московский комсомолец» — 
переходят на русский: «Здравствуйте! 
Добро пожаловать!»

И не только потому, что по-русски в Азер-
байджане немалая часть населения училась 
говорить еще в советских школах (на самом деле 
и большинство молодежи, по моим наблюдени-
ям, на великом и могучем изъясняется хорошо). 
А еще и потому, что всем в Баку очень хочется, 
чтобы журналисты, да и спортсмены с тренерами 
вернулись отсюда «на позитиве».

Этот позитив не просто чувствуется — его 
каждым сантиметром кожи ощущаешь, невзирая 
на 39-градусную жару, что обрушивается на тебя 
сразу по прибытии в город, сверкающий нынче 
гранатовым цветом.

Гранат — не только символ Азербайджана. 
Это еще и главный талисман первых в истории 
Европейских игр, что проходят уже полторы 
недели в Баку (зовут этот талисманчик Нар; 
компанию ему составила грациозная газель по 
имени Джейран).

Вообще-то изначально была идея прове-
сти эти самые первые Европейские в Минске 
— но затем стало ясно, что белорусы столь 

масштабное действо по финансовым сообра-
жениям нынче никак не потянут.

Тут очень вовремя и возник Азербайджан, 
который не раз уже пытался заполучить Олим-
пийские игры — а шансов имел, прямо скажем, 
не очень много. И ведь теперь, после успешного, 
будем надеяться, проведения Игр Европейских, 
бывшие наши соотечественники могут претен-
довать, сдается, вообще на все что угодно.

Тем более с финансами тут проблем явно 
нет: Баку поражает практически катарско-
эмиратской современной роскошью, удачно 
при этом вписанной в заслуженную старину, 
при этом только по официальной, склонной в 
данном случае к преуменьшению информации 
на I Европейские игры ушло более 1 миллиарда 
манат (читай евро: курс — практически один к 
одному).

Да и вообще — где проводить дебютные 
всеевропейские соревнования (слово «олимпий-
ские» к началу состязаний все же выпало — не 
разрешили использовать), как не в Стране огня? 

«Land of Fire» — таким слоганом, погостившим в 
том числе и на футболках мадридского «Атлети-
ко», азербайджанцы заманивают иностранных 
туристов, хотя мне лично сразу вспоминаются 
купец Афанасий Никитин и его «Хождение за 
три моря»: «А я пошел в Баку, где огонь горит 
неугасимый…»

Как объясняют местный этот феномен, 
нефть с газом способны к самовозгоранию — а 
уж пылающие камни производили впечатление 
на туристов и несколько столетий назад, и сей-
час производят.

…Первые Европейские игры — это 20 ви-
дов спорта, из которых 16 олимпийских. Не 
во всех представлены сильнейшие (издерж-
ки нераскрученности — на данный момент 
— соревнований).

Но дзюдоисты, с которыми я и прилетел в 
Баку, собрали практически всех лучших: чем-
пионат Европы в этом году отменили, а медали 
Евро-2015 решили, пользуясь случаем, заодно 
и разыграть в Азербайджане.

— То есть могу сразу две награды одним ма-
хом взять, — улыбается спокойный, как всегда, 
Иван Нифонтов — чемпион мира и бронзовый 
призер Лондона-2012. — Только пока непонятно, 
какая из них более ценная…

Путь к медалям в весовой категории до 81 
кг Ваня начнет с поединка с австрийцем Оттом, 
а в остальном жеребьевка, прошедшая в среду 
днем в Олимпийской деревне, принесла нашим 
следующие результаты.

Женщины, 48 кг: Долгова — победитель 
поединка Думитру (Румыния) — Фрейташ (Пор-
тугалия), Румянцева — Гурбанли (Азербайджан); 
52 кг: Кузютина — победитель поединка Перенк 
(Польша) — Скрыпник (Белоруссия), Рыжова 
— Мюллер (Люксембург); 57 кг: Заблудина — 
Смайт-Дэвис (Великобритания); 63 кг: Лаба-
зина — Кашула (Португалия); 70 кг: Газиева — 
Эман (Франция); 78 кг: Дмитриева — Апотекарь 
(Словения); свыше 78 кг: Чибисова — Пакените 
(Литва).

Мужчины, 60 кг: Мудранов — победитель 

поединка Петриков (Чехия) — Карвалью (Пор-
тугалия); 66 кг: Хан-Магомедов — Вукичевич 
(Сербия), Пуляев — Каримов (Азербайджан); 
73 кг: Ярцев — победитель поединка Флеминг 
(Ирландия) — Ванлиоглу (Турция); 81 кг: Хубе-
цов — Майдов (Сербия); 90 кг: Денисов — по-
бедитель поединка Вайцингер (Швейцария) 
— Чемберлен (Великобритания), Вопросов — 
Гроссклаус (Швейцария); свыше 100 кг: Саидов 
— победитель поединка Шербешт (Турция) — 
Божинич (Сербия).

— Как оценивать жеребьевку? — подхожу к 
тренеру нашей сборной — чемпиону мира-2001 
Виталию Макарову.

— Да нормально, — Виталий Валерьевич 
явно еще не отошел от истории с формой: при 
выдаче ее выяснилось, что размеры заказанным 
откровенно не соответствуют — например, пид-
жаки тренерам малы, а без них секундировать 
к татами просто не пустят. — Главное, что в тех 
весах, где наших ребят и девчонок по двое, 
они оказались в разных сегментах сетки, а то, 
скажем, у нас двум Кириллам — Денисову и Во-
просову — постоянно в этом плане не везет!

Что ж, когда все начинается с везения — это 
уже неплохо. Осталось фарт этот в Стране огня 
не спалить с самого начала «за час», как в попу-
лярной до сих пор песне «Машины времени»…

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ передает из Баку с I Европейских игр
Огонь, дзюдоисты! Огонь, дзюдоистки!

В среду в полдень по Москве на небе 
над Таганской площадью, недалеко от 
которой располагается Дом футбола, 
не было видно ни облачка. А перспек-
тивы главного тренера сборной Фабио 
Капелло продолжали оставаться ту-
манными. Исполком Российского фут-
больного союза, который в эту минуту 
начинал свое заседание, по всем при-
кидкам и прогнозам должен был по-
ставить точку в романе с итальянским 
специалистом, под руководством кото-
рого наша сборная в 6 матчах отбороч-
ного цикла к чемпионату Европы-2016 
набрала жалких 8 очков. 

Подъезды к входам в Дом футбола забиты 
дорогущими иномарками. Все как на подбор 
солидно-черного цвета, но вынуждены разве 
что друг на друга не наезжать. Разъезжались 
личные водители, что привезли своих высоко-
поставленных боссов, филигранно, хотя то и 
дело казалось, что вот-вот повредят шоферы 
дорогущий металл и краску на своих железных 
конях. Но как только вспоминалось, какую сум-
му РФС должен выплатить Фабио Капелло в 
качестве неустойки за досрочное расторжение 
контракта, потенциальные финансовые потери 
владельцев люксовых автомобилей вызывали 
скорее усмешку, чем сожаление.

Как на исполком 
не пустили Кавазашвили
Заседание уже минуту как должно было на-

чаться, когда из Дома футбола вышел мужчина 
в белоснежных брюках. Нет, это был не Остап 
Бендер. Более того, заподозрить хозяина штанов 
в склонности к авантюризму едва ли кому придет 
в голову. Это был Анзор Кавазашвили. Почему за-
мечательный в прошлом голкипер, а ныне видный 
футбольный функционер решил покинуть Дом 
футбола в столь интересный момент?

— Анзор Амберкович, а вы почему не на 
исполкоме? Ведь все ждут сегодня вестей 
об отставке Капелло?

— У нас была договоренность с Никитой 
Павловичем Симоняном, что мне позволят при-
сутствовать на заседании, но по приезду сюда 

сегодня мне сообщили, что это право получат 
исключительно члены исполкома. Я же таковым 
на данный момент не являюсь.

— Не пустили при всех ваших заслугах, 
наградах и авторитете?..

— Полагаю, что сегодня будет принято до-
вольно неожиданное для всех решение. Воз-
можно, просто испугались, зная, что я могу вме-
шаться в обсуждение, выразить несогласие, 
повлиять на ход заседания.

— Виталий Мутко не приехал?
— Насколько я знаю, у него на 12.00 была 

назначена встреча с Дмитрием Медведевым, 
так что вряд ли он появится. С другой стороны, 
а что ему здесь делать? Он не может повлиять на 

ситуацию с Капелло. Расторгнув контракт с ита-
льянцем и согласившись на выплату неустойки, 
Мутко просто распишется в несостоятельности 
как менеджер. Это что же он за управленец, 
который раздает народные деньги десятками 
миллионов евро даже не за работу, а за рас-
торжение договора? Не в его это интересах.

Что в коробке из-под 
ксерокса?
Анзор Кавазашвили пошел дальше, а я 

вернулся к внушительной группе журналистов, 
в количестве нескольких десятков осаждавших 

Дом футбола. На небольшом отдалении располо-
жилась импровизированная трибуна, с которой 
за происходящим у входа в здание наблюдали 
прохожие.

«Что за столпотворение? Что случилось?» 
— спрашивали проходящие мимо, заметив 
внушительное скопление людей. «Там Капелло 
увольняют из футбольной сборной», — поясняли 
зрители, указывая на здание. В ответ одни со-
гласно кивали, добавляя: «Давно пора», другие 
угрюмо бормотали себе под нос: «Нашли козла 
отпущения», третьи и вовсе переспрашивали: 
«Капелло? А кто это?» Единого мнения среди 
наблюдателей, как и среди журналистов, не 
было, но в одной мысли все сходились точно 
— исполкому будет проще. Ведь решение все 
равно спустят сверху, а здесь его надо только 
официально озвучить.

Минуте на двадцатой после начала засе-
дания журналисты заметно оживились. Это в 
Дом футбола понесли красивейшие бутерброды 
с различными деликатесами на огромных кра-
сивых подносах. Вслед за этим отправились и 
напитки, и здоровенный титан. Немного взбо-
дрившись от вида вкуснятины, коллеги, дабы 
не скучать, начали обсуждать всех заходящих 
и выходящих в здание.

Вот метрах в 30 от входа, на светофоре на 
Народной улице, остановилась «скорая» с вклю-
ченной люстрой-мигалкой. «Наверное, сейчас 
на исполкоме в очередной раз озвучили сумму 
отступных, объяснив, что речь идет не о рублях, 
а о европейской валюте. Вот и поплохело кому-
то», — шутили на крыльце Дома футбола.

А вот из арки вышел мужчина с коробкой 
размера «как раз под ксерокс». «Точно, день-
ги Капелло наликом повезли!» — продолжали 
хохмить коллеги.

Офсайд от дона Фабио
Часа через полтора после начала заседания 

из Дома футбола стали по одному выходить 
члены исполкома. Они рассаживались по сво-
им автомобилям и без лишних комментариев 
разъезжались каждый в свою сторону. О том, 
что слова «Капелло» и «отставка» в этот день 
соединить в заголовок не получится, уже было 
понятно, но первым об этом почти официально 
заявил член исполкома Виктор Озеров, которого 
пишущие и снимающие представители прессы 
взяли в плотное кольцо, а путь в несколько метров 
до двери авто длился добрых пару минут: «К 
сожалению, согласно уставу РФС у исполкома 
нет прав назначать или снимать главного трене-
ра национальной сборной. Хотя, считаю, такое 
право быть должно. При подписании контракта с 
Капелло нашим мнением относительно условий 
соглашения никто не интересовался. У исполко-
ма есть готовое решение по главному тренеру 
команды, но мы не имеем полномочий растор-
гнуть договор с нынешним наставником».

Итак, Капелло, даже не выйдя на поле битвы, 
поймал исполком РФС при помощи офсайдной 
ловушки. А по-русски говоря, поставил в поло-
жение вне игры. По крайней мере на какое-то 
время. Надежды тех, кто ждал увольнения дона 
Фабио, не оправдались, но и назвать случив-
шееся победой итальянца тоже нельзя. Дни 
Капелло у руля отечественной сборной сочтены. 
Осталось только договориться с Мистером и 
придумать, как преподнести расставание с ним 
в лучшем свете.

У меня же остался лишь один вопрос: что 
же было в той самой коробке? 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Никита СИМОНЯН: «На сегод-
няшний день Фабио Капелло не 
снят с должности главного тре-
нера сборной России. С ним и 
его штабом произведены рас-
четы по зарплате, за что искрен-
няя благодарность Виталию 
Мутко и Алишеру Усманову. 
Дальше уже будем обсуждать 
детали.

Команде осталось провести 4 матча, и нам надо 
попасть в финальную часть ЧЕ-2016. Будем вести 
переговоры: либо о расставании, либо о продол-
жении работы. В работе Капелло есть несколь-
ко положительных качеств, но все определяет 
результат.
Я вам обещаю: со следующего отборочного цикла 
руководить сборной России будет отечественный 
специалист. Кандидаты? Вы их знаете: Александр 
Бородюк, Леонид Слуцкий, Олег Кононов и Юрий 
Семин».

Михаил ГЕРШКОВИЧ: «Ис-
полком РФС мог принять реше-
ние оставить Фабио Капелло у 
руля сборной России только по 
одной причине: организация не 
имеет финансовой возможно-
сти решить этот вопрос. У РФС 
просто нет денег. Поэтому, ду-
маю, надо срочно вмешаться в 
это дело, ведь опять-таки вы-

скажу свое мнение: перспектив у сборной с Ка-
пелло я не вижу. Прежде всего вмешиваться надо 
Министерству спорта и Виталию Мутко. Сейчас 
в России нет ни одного человека, который мог 
бы сказать, что он доверяет Капелло!
Не исключаю, что такая реакция исполкома — 
тактическая. Там все люди грамотные, которые 
знают и любят футбол. Поживем — увидим».

Борис ИГНАТЬЕВ: «Исполни-
тельный комитет — не работо-
датель. Он может рекомендо-
вать, может подсказать или 
посоветовать, но принимать 
окончательные решения по ка-
дровым перестановкам и из-
менениям может только руко-
водство РФС. Так, собственно, 
и происходит. А вот почему ис-

полком принял такое решение — все относитель-
но просто. Мы все прекрасно знаем, что, осво-
бождая от работы Капелло, организация будет 
вынуждена заплатить ему многомиллионную 
неустойку. Где им найти такие деньги?! Убрать-то 
можно, главное — найти финансирование для 
этого. Сначала надо подготовить ответ на этот 
вопрос и потом уже заниматься непосредственно 
расторжением контракта».

«У РФС ПРОСТО 
НЕТ ДЕНЕГ»

Эксперты «МК» 
прокомментировали решение 
исполкома продолжить 
сотрудничество с Фабио 
Капелло

Исполком РФС решил отложить 
расставание с главным тренером 

сборной России по футболу
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